
ПРОЕКТ Поправки 
в Правила дорожного 
движения изменят 
условия парковки 

Инвалидов 
пустят под знак

Владимир Баршев

ИНВАЛИДАМ разрешат парковаться под знаком «стоянка 
запрещена». А также инвалидам третьей группы дадут пра-
во на установку знака «инвалид» на автомобиль. 

Соответствующий проект поправок в Правила дорож-
ного движения разработало МВД. Документ размещен для 
общественного обсуждения на портале нормативных пра-
вовых актов regulation.gov.ru. Напомним, что сейчас, со-
гласно Правилам, устанавливать знак  «инвалид» могут 
только те, у кого инвалидность I  и II групп, а также лица пе-
ревозящие таких инвалидов или детей-инвалидов. 

Однако в соответствии с законом о социальной защите 
инвалидов предусмотренные им льготы распространяют-
ся на всех инвалидов, не важно, какая у них группа инва-
лидности. 

Так что, обделяя инвалидов III группы некоторыми при-
вилегиями, Правила противоречили более весомому доку-
менту. То есть федеральному закону. И это противоречие 
вылилось в то, что инвалидов привлекали к ответ-
ственности за незаконную установку знака «ин-
валид». А штраф за  это — 5 тысяч рублей.    

ТУРИЗМ Речным круизам 
грозит подорожание 
из-за резкого роста цен 
на топливо

Солярка 
попала в меню

Нина Егоршева 

КОМПАНИИ, занимающие организацией речных кру-
изов, сообщили о резком скачке цен на топливо — «на-
ценка» составила примерно 70 процентов от прежней 
стоимости солярки.

В итоге рынок оказался перед выбором: переложить 
возросшие расходы на туристов или сэкономить на эк-
скурсиях и питании отдыхающих.

Игроки сетуют, что год назад тонна топлива стоила 
35 тысяч рублей, сейчас уже дороже 50 тысяч. А для 
большинства круизных операторов топливо — первая 
или вторая статья расходов после зарплаты сотрудни-
ков и экипажа, объясняет пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюрина. В цене круиза доля 
топлива, по ее словам, доходит до 45—60 процентов.

«Компании, конечно, могут попробовать сэконо-
мить, например, на питании пассажиров и экскурси-
онных программах, но проблему это не решит», — за-
мечает собеседница «РГ». Тюрина уточнила, что опе-
раторы не могут переложить возросшие рас-
ходы на туристов, которые купили круизы за-
ранее. 

Сегодня 

в 17.15 

по москов-

скому време-

ни Россия 

сыграет 

с Канадой
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Юлия Кривошапко

В
сероссийский союз страхов-
щиков (ВСС) до конца мая 
планирует завершить дора-

ботку стандартов страхования 
жизни. Об этом «Российской газе-
те» сообщил вице-президент сою-
за Максим Данилов.

Страхование жизни в России 
продолжает бить рекорды. Так что 
компании, работающие на этом 
рынке, сейчас в зоне повышенно-
го внимания и ответственности. 

Динамика, которую демон-
стрирует страхование жизни, 
«превосходит все ожидания и про-
гнозы», отмечают в ВСС. По ито-
гам первого квартала объем пре-
мий, то есть сборов от продажи по-
лисов, составил 90 миллиардов 
рублей. К концу года страховщики 
рассчитывают подобраться к от-

метке в полтриллиона рублей. По 
словам председателя комитета 
ВСС по страхованию от несчаст-
ных случаев и развитию страхова-
ния жизни Максима Чернина, ре-
зервы для этого есть. Прирост сбо-
ров в сфере страхования жизни се-
годня обеспечивают не классиче-
ские рисковые продукты, когда 
человек вносит разовый взнос, по-
лучает на руки полис, а потом в 
случае чего крупную сумму, 
опять-таки разовую, а инвестици-
онные программы страхования 
жизни. Это долгосрочные догово-
ры. Они подразумевают, во-пер-
вых, финансовую защиту на слу-
чай смерти или потери трудоспо-
собности, а во-вторых, вложение 
части денег в различные инвести-
ционные инструменты: 
в акции крупных компа-
ний, паи фондов. 

ФИНАНСЫ Россияне рассматривают долгосрочное страхование жизни 
как альтернативу банковскому вкладу

Появилась тяга к «жизни»

2
Москвичи 
смогут голосо-
вать 
на выборах мэра 
за пределами 
региона

4
Счетная 
палата выявила 
нарушения 
на два трил-
лиона рублей

5
Товары 
в России 
подорожали 
меньше, 
чем за рубежом

ХОККЕЙ
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Австралийский доллар  46,6589
Азербайджанский манат  36,6167
Армянский драм**  12,8726
Белорусский рубль  31,1361
Болгарский лев  37,7230
Бразильский реал  17,0554

Венгерский форинт**  23,2770
Вон Республики Корея***  57,7331
Гонконгский доллар*  79,3673
Датская крона*  99,0561
Доллар США  62,3033
Евро  73,7796

Индийская рупия**  91,8555
Казахстанский тенге**  18,9260
Канадский доллар  48,4851
Киргизский сом**  90,9537
Китайский юань*  97,8273
Молдавский лей*  37,4757

Новый туркменский манат  17,8264
Норвежская крона*  76,8674
Польский злотый  17,2118
Румынский лей  15,9168
СДР  89,2233
Сингапурский доллар  46,4361

Таджикский сомони*  69,4187
Турецкая лира  13,9412
Узбекский сум****  77,6288
Украинская гривна*  23,7799
Фунт стерлингов  84,0596
Чешская крона*  28,9204

Шведская крона*  71,5061
Швейцарский франк  62,3345
Южноафриканский рэнд*  49,6749
Японская иена**  56,5443                                                                                        

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.05.18

Россия 
и Беларусь
подпишут
«спортивное 
соглаше-
ние»/ стр. 1,3
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Событие Международный юридический форум: 
что ждет профессию правоведа?

Юрист и робот

Владимир Кузьмин 

П
рофессия юриста — 
это искусство, поэто-
му никакие роботы 
заменить ее не смогут. 
О том, что ждет про-

фессию юриста, зашел спор на VIII 
Петербургском международном 
юридическом форуме. Участни-
ком этой дискуссии стал премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

«Уверен, что будущее у нашей 
профессии есть, — заявил на фору-
ме Медведев. — Будущее, безуслов-
но, очень интересное и совсем не 
такое, как мы могли себе предста-
вить, когда учились, особенно для 
тех, кто учился десятилетия назад. 

Очевидно, что без профессиональ-
ных юристов ни одно общество 
даже в ближайшей и отдаленной 
перспективе не обойдется. Так 
было вчера и так, наверно, будет 
завтра».

Эта дискуссия началась в 
прошлом году, когда глава Сбер-
банка Герман Греф дал студентам-
юристам Балтийского федераль-
ного университета неожиданный 
совет: забыть свою профессию. 

Дескать, сейчас в банке нейрон-
ная сеть готовит исковые заявле-
ния лучше, чем юрист. Более того, 
в Сбербанке в перспективе хотят 
заменить роботами около трех ты-
сяч сотрудников. Вчера к этой ди-
скуссии подключились более че-
тырех тысяч участников VIII Пе-
тербургского международного 
юридического форума, которым 
тоже предложили задуматься о 
своих перспективах. 

«Многим казалось, что у нас 
надежный кусок хлеба на остав-
шееся время», — заметил и.о. ми-
нистра юстиции России Алек-
сандр Коновалов, предваряя пле-
нарное заседание «Будущее юри-
дической профессии». Однако, 

рассказал он, некоторые футуро-
логи предсказали, что к 2030 году 
более 70 процентов профессий 
просто утратят свою актуаль-
ность. Некоторые категории юри-
стов попали в их число.

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев, юрист по 
образованию, не пропускающий 
ни один петербургский форум, 
признался, что таких скорых про-
гнозов футурологов не видел, но 
на горизонте 30—40 лет 
изменения вполне воз-
можны.

В этом году на форум приехало 
рекордное количество участников 
— свыше 4 тысяч делегатов из 
более чем 90 стран.

Акцент

 Очевидно, что без профессио-
нальных юристов ни одно 
общество в перспективе 
не обойдется
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Сегодня «Российская газета»  
публикует указ 

президента 
о структуре нового 

правительства
Страница 3
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Аграрии уверяют, 
что без импортной 
кукурузы и запчастей 
им не обойтись

Цыплят 
недосчитались 

Евгений Гайва

ГОСДУМА сегодня рассмотрит во втором чтении зако-
нопроект о введении ответных санкций по отношению к 
США. Ранее из документа уже устранили упоминания 
конкретных товаров. Но вводить санкции все равно сто-
ит очень осторожно, чтобы не осложнить жизнь отечест-
венным предприятиям, считают эксперты. 

Например, может быть уязвим аграрный сектор, счи-
тает управляющий партнер агентства Agro and Food 
Communications Илья Березнюк. Под санкции могут по-

пасть гибриды куку-
рузы одной из аме-
риканских компа-
ний. А ее семена бо-
лее устойчивы к 
внешней среде, по-
тому их используют 
российские аграрии, 
говорит эксперт. 

Также пострадать 
могут владельцы 
американской сель-
хозтехники. Несмо-
тря на то что у таких 
компаний, как John 

Deer, производство локализовано в России, практически 
все запчасти импортные. У аграриев, приобретавших эту 
технику за большие деньги, могут возникнуть проблемы 
с ремонтом. 

Волнуются за свой бизнес и птицеводы. «Сегодня не-
которые российские птицеводческие холдинги на 35 про-
центов, а некоторые и на 80 процентов своих бройлеров 
выращивают из суточных цыплят, которых поставляют 
из США», — говорит Илья Березнюк. В частности, речь мо-
жет идти о продукции компании Cobb, одного из миро-
вых лидеров в отрасли птицеводства. Ее штаб-квартира 
компании находится в Нидерландах, там же локализова-
но и производство. Но не известно, как это будет тракто-
вать закон, волнуется собеседник «Российской газеты». 

Все эти нюансы после детального анализа ситуации, 
безусловно, надо учесть в окончательном варианте зако-
на или в последующих за ним подзаконных актах, наста-
ивают эксперты, опрошенные «РГ». Чтобы потом не пе-
рестраиваться на ходу, как было несколько лет назад с 
мальками рыб, из-за отсутствия которых могли остано-
виться предприятия. 

Важен и другой аспект — санкции и в этот раз должны 
запустить процесс импортозамещения. Взять хотя бы 
проблему цыплят. Не все производства так уж сильно за-
висят от американских птенцов. Как отмечает президент 
Росптицесоюза Владимир Фисинин: «Доля Cobb состав-
ляет 32 процента в объеме импорта, а, по сути, это толь-
ко три процента в общем объеме производства». И уже 
разработана программа создания отечественных крос-
сов, которая успешно реализуется, добавляет он. Ее, воз-
можно, надо расширять, чтобы ответные санкции не от-
разились на тех предприятиях, которые пока еще рабо-
тают на «чужом материале». 

СОВФЕД 
Сенаторы предложили 
новые меры защиты 
граждан от пожаров

Берегись огня

Галина Мисливская

ПОСЛЕ пожара в кемеровском торговом центре «Зим-
няя вишня», унесшем жизни 64 человек, в Совете Феде-
рации силами трех комитетов был проведен анализ зако-
нодательства в сфере противопожарной безопасности, а 
также практики его применения. Выводы и рекоменда-
ции сенаторов огласил на пленарном заседании палаты в 
среду глава комитета по обороне и безопасности Виктор 
Бондарев.

«По мнению комитетов, сложившаяся система контр-
оля за деятельностью организаций, состоянием исполь-
зуемых ими объектов защиты не в полной мере отвечает 
поставленным зада-
чам. Возникла необ-
ходимость комплек-
сного решения пра-
вовых вопросов 
обеспечения пожар-
ной безопасности на 
объектах с массо-
вым пребыванием 
людей», — сказал он. 
В частности, сенато-
ры рекомендуют 
правительству РФ 
«рассмотреть воз-
можность внесения 
изменений в нормативные правовые акты, регулирую-
щие правоотношения в сфере страхования, в части вве-
дения механизма обязательного противопожарного 
страхования объектов с массовым пребыванием людей, 
предусматривающего установление размера страховых 
выплат в случае причинения вреда здоровью или гибели 
людей, произошедшими вследствие нарушений требова-
ний пожарной безопасности».

Также предлагается законодательно закрепить поня-
тие «объект с массовым пребыванием людей» и считать 
их объектами высокой категории риска. Детские пло-
щадки в таких местах должны быть расположены в соот-
ветствии с правилами, принятыми еще в 2012 году в от-
ношении общественных зданий и сооружений.

Кроме того, считают сенаторы, необходимо отменить 
запрет на проведение плановых проверок на объектах 
высокого риска, даже если они относятся к субъектам 
малого предпринимательства. Более того — проверки 
должны проводиться «органами государственного по-
жарного надзора без предварительного уведомления 
собственников». В Уголовном кодексе следует прописать 
усиление мер наказания за нарушение требований по-
жарной безопасности, повлекшее тяжелые последствия, 
если нарушения были допущены повторно в течение года 
после наложения административного взыскания. 

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
требовала от коллег из комитета по обороне настойчиво-
сти в реализации выработанных предложений. «Чтобы 
был результат, а не просто пожелание», — заметила она.

Юрист и робот
А пока, как он выразил-
ся, всех еще не закопали 
роботы, предложил кол-

легам обсудить перспективы юри-
дической профессии.

По мнению председателя пра-
вительства, перед юристами се-
годня стоят три основные задачи. 
Первое и самое важное — защита 
прав граждан. Для повышения 
уровня правовой защиты в России 
подготовлен проект концепции 
регулирования рынка профессио-
нальной юридической помощи. 
Он обязывает всех юристов со-
блюдать профессиональные стан-
дарты, нести ответственность за 
свои действия. «Очевидно, что по-
добные перемены повлияют и на 
работу иностранных юридиче-
ских фирм, которые действуют на 
территории нашей страны», — под-
черкнул Медведев. — Им придется 
соблюдать единые требования по 
оказанию в России юридической 
помощи.

Вторая задача — сохранение до-
верия общества к праву, что не-
возможно без обеспечения спра-
ведливого объективного рассмо-
трения спорных ситуаций. А здесь 
проблемы проглядываются уже 
даже на международном уровне. 
«Мы все чаще видим, как вводят-
ся необоснованные экстеррито-
риальные ограничения, которые 
основаны на преднамеренно 
сфальсифицированных доказа-
тельствах, как любят выражаться 
некоторые известные политики, 
на так называемых фэйк-ньюс», — 
напомнил он укрепляющуюся 
практику санкций. Без должных 
правовых процедур компании по-
падают в «черные списки».

— Причина совершенно оче-
видна. Это никакая не политика, — 
констатировал премьер-министр. 
— Это желание устранить конку-
рентов, которое прикрывается 
массированной информационной 
атакой.

Эти факты, превращающиеся 
в систематические, заставляют 
говорить об актуальности про-
блем качества международного 
правосудия. «Нам всем необходи-
ма последовательность судебной 
практики, отсутствие двойных 
стандартов в работе международ-
ных трибуналов, необходима эф-
фективная судебная защита, ко-
торая основана на универсальных 
процессуальных принципах», - 
заметил Дмитрий Медведев.

— Сегодня нужно договари-
ваться о правилах фэйр-плей, ко-
торые должны соблюдаться все-
ми игроками в этой сфере, чтобы 
и профессиональные юристы, и 
частные лица, и целые государст-
ва могли верить в справедли-
вость и предсказуемость между-
народной системы разрешения 
споров, — призвал премьер.

В России после реформы тре-
тейского законодательства изба-
вились от недобросовестных тре-

тейских центров, рассказал глава 
правительства, и создали систе-
му профессионального арбитра-
жа международного уровня. Сей-
час правительство готовит зако-
нопроект, который облегчает 
иностранным арбитражным уч-
реждениям с признанной репута-
цией получение прав админи-
стрировать споры в нашей стра-
не.

Третья задача — адаптация 
нормативного регулирования 
целых секторов экономики к 
цифровым технологиям. В Рос-
сии готовят два законопроекта 
по цифровым финансам. «Сделки 
в цифровой среде — та реаль-
ность, которую мы больше не мо-
жем игнорировать. Нам нужно 
закрепить в гражданском зако-
нодательстве базовые положе-
ния, перевести их на язык пра-
ва», — отметил Дмитрий Медве-
дев. В части беспилотного тран-
спорта, рассчитывает он, норма-

тивная база появится в течение 
года.

Все эти правовые нюансы 
нужно решать здесь и сейчас, а 
искусственный интеллект в обла-
сти права, которому можно будет 
верить, появится только в пер-
спективе. И реагировать на все 
вызовы предстоит молодежи, 
обратился премьер-министр к 
начинающим и будущим юри-
стам. Но смотреть на право при-
дется сквозь призму не только 
экономических, но все больше 
естественных, прикладных дис-
циплин. В конце концов, не сом-
невается Медведев, никакие ро-
боты юриста не заменят. «Пото-
му что наша профессия — это не 
только набор знаний, алгорит-
мов, навыков. Наша профессия 
юридическая — это особая про-
фессия. Это не работа, это искус-
ство, а искусство заменить нель-
зя», — снова попробовал он успо-
коить коллег.

ЦИК Москвичи 
смогут 
голосовать 
на выборах 
мэра 
за пределами 
региона

ДАЧНЫЙ 
УЧАСТОК

Галина Мисливская

ЦИК поддержал инициативу  
столичных властей организо-
вать временные избирательные 
участки для голосования на вы-
борах мэра Москвы за предела-
ми города. В среду на заседании 
ЦИК этот вопрос обсудили с уча-
стием вице-мэра Анастасии Ра-
ковой и главы Мосгоризбиркома 
Валентина Горбунова. 

Ракова напомнила, что пред-
полагаемый день выборов — 
9 сентября — приходится на раз-
гар сбора урожая на приусадеб-
ных участках, у миллионов мо-
сквичей, которые используют 
теплый сезон для поездок на 
дачи, возникнут сложности 
с участием в голосовании. Поэ-
тому 14 мая мэр Москвы Сергей 
Собянин внес на рассмотрение 
городской Думы законопроект, 
предусматривающий возмож-
ность создания избирательных 
участков за пределами столицы.

«Если Мосгордума одобрит 
этот законопроект и вы согласи-
тесь с такой возможностью, мы 
бы хотели в порядке экспери-
мента посмотреть возможность 
создания таких избирательных 
участков, в первую очередь там, 
где у нас находятся крупные са-
довые дачные товарищества, на 
крупных транспортных узлах, 
в местах инфраструктуры, кото-
рыми пользуются жители», — 
сказала Анастасия Ракова. По ее 
словам, в первую очередь речь 
идет о Московской области, где 
расположены 11 тысяч садовых 
товариществ. Впрочем, времен-

ные участки могут появиться и в 
других областях — Тульской, 
Ярославской, Владимирской. 
Участки будут создаваться толь-
ко там, где есть возможность 
обеспечить прозрачность про-
цесса — установить видеокамеры 
и привлечь наблюдателей, заве-
рила вице-мэр.

Московские власти не гонятся 
за явкой, выступая с этой иници-
ативой, отметил глава Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов. 
«Мы должны обеспечить их (гра-
ждан) конституционные права. 
СНТ (садоводческое некоммер-
ческое товарищество) — малень-
кая ячейка гражданского общест-
ва. Мы встретимся с руководст-
вом этих СНТ. Принцип будет та-
кой — там, где попросят и захотят. 
Надо попробовать», — сказал он. 
По словам Горбунова, недостатка 
в наблюдателях на временных 
участках не будет — у Обществен-
ной палаты Москвы, например, 
много желающих принять учас-
тие в выборах в этом качестве.

Центризбирком не против эк-
сперимента и готов помогать его 
проведению. «ЦИК не останется 
в стороне, мы начнем мозговую 
атаку и будем прорабатывать 
этот вопрос. В зависимости от 
конкретных возможностей мы 
будем этот эксперимент прово-
дить, а по итогам посмотрим, 
проанализируем и будем думать, 
что дальше с этим делать», — ска-
зала председатель комиссии 
Элла Памфилова. Она также от-
метила, что подобные предложе-
ния вносятся «не от хорошей 
жизни», а потому, что «сентябрь 
— очень неудачное, самое неудач-
ное время, какое могло бы быть», 
для единого дня голосования.

Предложение столичной мэ-
рии юридически безупречно и не 
противоречит федеральному за-
конодательству, считает член 
ЦИК Борис Эбзеев. «Вопрос — 
удастся ли это сделать» ,— отме-
тил он, имея в виду отсутствие 
практики и сжатые сроки. О сро-
ках напомнила и секретарь ЦИК 
Майя Гришина. Она подчеркну-
ла, что за 45 дней до выборов, 
когда начнется прием заявлений 
на голосование по месту нахо-
ждения, все участки должны 
быть образованы и внесены в 
базу данных. Московский экспе-
римент в случае удачного прове-
дения может стать повсеместной 
практикой, полагает член ЦИК 
Николай Левичев, поскольку 
есть не только сезонная мигра-
ция между регионами, но и мас-
совые выезды в период отпусков.  

Президент Владимир Путин назвал приоритеты армии и флота

Вахта мира

Кира Латухина, Сочи

Н
а этой неделе прези-
дент проводит в Сочи 
серию совещаний по 
вопросам развития 
Вооруженных сил.

На первом из них речь шла о 
силах ядерного сдерживания. «В 
этом году впервые были проде-
монстрированы наши перспек-
тивные образцы и системы воо-
ружения, не имеющие мировых 
аналогов, — напомнил Верховный 
главнокомандующий. — Они 
кратно повышают возможности 
по обеспечению безопасности 
России, на десятилетия вперед 
обеспечивают нам стратегиче-
ский баланс, сохранение страте-
гического баланса в мире».

«Очевидно, что мы должны 
двигаться дальше, последова-
тельно модернизировать армию 
и флот, развивать их по всем ос-
новным направлениям», — под-
черкнул президент. «Безуслов-
но, ключевое значение для обо-
роны и безопасности имеют 
стратегические ядерные силы. В 
соответствии с планами го-
спрограммы вооружения в этом 
году продолжим замену отслу-
живших в установленные сроки 
ракетных комплексов «Тополь» 
на новейшие «Ярсы». До конца 
декабря ими должно быть осна-

щено 14 ракетных полков», — 
рассказал он.

«В течение года авиационную 
составляющую «ядерной триа-
ды» пополнят модернизирован-
ные ракетоносцы Ту-95МС и Ту-
160, которые будут вооружены 
современными крылатыми раке-
тами большой дальности Х-101 и 
Х-102. Четко по плану должно 
идти и строительство пяти ракет-
ных подводных лодок стратеги-
ческого назначения проекта «Бо-
рей», — заметил Владимир Путин.

«Одна из важных задач — со-
вершенствование средств борь-
бы с высокоточным оружием и 
его носителями. Следует активно 
развивать, наращивать техноло-
гический задел в области проти-
вовоздушной обороны, продол-
жать модернизацию комплекса 
«Панцирь», завершить разработ-
ку и подготовку к серийному 

производству новейшей системы 
С-500, способной работать по це-
лям на сверхбольших высотах, 
включая «ближний» космос», — 
продолжил глава государства.

«И, конечно, крайне важно 
развивать Сухопутные войска. В 
обеспечении безопасности Рос-
сии у них особые задачи. Они 
должны быть готовы оперативно 
и эффективно нейтрализовать по-
тенциальные угрозы на всех стра-
тегических направлениях», — под-
черкнул он. «Необходимо продол-
жить оснащение частей и соеди-
нений новейшим вооружением и 
техникой, включая боевые маши-
ны на базе унифицированных 
платформ «Армата», «Курга-
нец-25», «Бумеранг», «Тайфун», а 
также обеспечение личного со-
става современной экипировкой 
«Ратник», — также сказал Путин.

Темой второго совещания ста-

ли вопросы реализации гособо-
ронзаказа и развития ВМФ. «Вы-
сокая боеготовность и эффектив-
ность Военно-морских сил — это 
важнейший фактор военной, эко-
номической безопасности стра-
ны, поддержания стратегическо-
го паритета и в целом значимый 
инструмент обеспечения наших 
национальных интересов. И, ко-
нечно, — как обычно, как всегда — 
это демонстрация нашего флага в 
ключевых районах Мирового 
океана», — подчеркнул президент.

«За последние годы объем за-
дач, решаемых ВМФ, заметно вы-
рос. Расширилась география его 
присутствия, — констатировал 
глава государства. — Прежде все-
го речь идет о Средиземном 
море, Северной Атлантике и мор-
ском пространстве Азиатско-Ти-
хоокеанского региона».

Особо Путин отметил четкие, 
слаженные действия экипажей 
российских кораблей и подлодок 
в ходе военной операции в Сирии: 
«Удары крылатыми ракетами, эф-
фективная работа палубной авиа-
ции нанесли террористам серьез-
ный ущерб: уничтожены важные 
объекты их инфраструктуры». 
«Наращивание боевого потенциа-
ла флота, практика дальних мор-
ских походов, учений, трениро-
вок должны быть, безусловно, 
продолжены, — подчеркнул он. — В 

этом году запланировано 102 по-
хода кораблей и подлодок».

«В связи с сохраняющейся уг-
розой вылазок международных 
террористов в Сирии в Среди-
земном море наши корабли с 
крылатыми ракетами «Калибр» 
будут нести постоянную боевую 
вахту», — объявил Путин.

Верховный главнокомандую-
щий призвал укреплять морскую 
составляющую стратегических 
ядерных сил. Важной задачей 
остается и развитие многоцеле-
вых корабельных группировок. 
«Конечно, будем продолжать 
оснащать ВМФ в рамках выпол-
нения госпрограммы вооруже-
ния новейшими системами ору-
жия, связи, разведки и целеуказа-
ния», — заверил он. «Требования к 
качеству, срокам выполнения за-
даний гособоронзаказа должны 
оставаться самыми жесткими», — 
продолжил президент. Он отме-
тил, что здесь есть и проблемные 
вопросы. Они относятся как к со-
зданию новой техники, так и к ре-
монту надводных кораблей и под-
водных лодок». Совещание про-
должилось в закрытом режиме.

Глава государства объявил, что 
в связи с террористическими угро-
зами в Сирии наши корабли с кры-
латыми ракетами «Калибр» будут 
нести постоянную боевую вахту 
в Средиземном море.

Дмитрий Медведев: будущее уже наступило, юристы должны быть готовы к таким реалиям, как защита интере-
сов в условиях цифровой экономики, беспилотного транспорта, технологий блокчейн и криптовалют.

Акцент

 Одна из важных задач — 
совершенствование средств 
борьбы с высокоточным 
 оружием и его носителями

Ответные санкции 
запустят новый 
процесс импортоза-
мещения с учетом 
реальных возмож-
ностей отраслей

Московский экспе-
римент в случае 
удачного проведе-
ния может стать 
повсеместной 
 практикой

В УК следует 
прописать усиление 
мер наказания 
за нарушение тре-
бований пожарной 
безопасности
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ПОДРОБНОСТИ

ДОПИНГ ДЛЯ ПРАВОВЕДА
В этом году Петербургский междуна-

родный юридический форум проходит 

в восьмой раз. В здании Главного шта-

ба на Дворцовой площади соберутся 

более 4,2 тысячи экспертов. Для них 

запланировано провести более 100 

мероприятий.  Большое внимание в 

этом году уделяется проблеме соблю-

дения прав человека в спорте. Для на-

шей страны, которая пострадала от 

олимпийского допингового скандала, 

эта тема представляет особый инте-

рес. По мнению именитого футболь-

ного тренера Валерия Газзаева, кото-

рый сейчас занимает пост заместите-

ля председателя Комитета Государст-

венной Думы по физической культуре, 

спорту, туризму и делам молодежи, 

России необходимо не только быть 

более принципиальной в отстаивании 

прав своих спортсменов, но и создать 

для этого специальный пул междуна-

родных спортивных адвокатов. 

— Мы всегда должны быть готовы к об-

винениям, — подчеркнул он. — Дело по 

докладу Ричарда Макларена строится 

на показаниях единственного свиде-

теля (Григорий Родченков. — «РГ»), ко-

торый, как мы знаем, отказался от них. 

Не это ли верх цинизма?

Вчера также прозвучала новость, что 

Госпожнадзор намерен ужесточить 

систему контроля за безопасностью 

зданий. Об этом заявил Главный госу-

дарственный инспектор по пожарно-

му надзору РФ Ринат Еникеев. Пакет 

соответствующих проектов будет на-

правлен в этом году в правительство 

России для утверждения и передачи в 

Госдуму, сообщил Еникеев.

Подготовила Мария Голубкова
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РЕШЕНИЕ Росстандарт 
поддержит изготовителей 
высокоточных приборов

С точностью 
до «цифры»

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО расширило полномочия Росстандарта 
в сфере измерительных технологий и средств измерений, 
фактически передав ему те права, которые были у ведом-
ства в советское время. 

Сейчас это решение дает возможность начать поддер-
жку разработчиков и изготовителей средств измерения, 
рассказал «Российской газете» руководитель Росстан-
дарта Алексей Абрамов в ходе выставки MetrolExpo’2018. 
По его словам, до конца года ведомство проведет аудит 
потребностей предприятий и представит предложения 
по созданию новых инструментов поддержки или на-
стройке существующих, а также по выделению приорите-
тов.

Действующие 
меры поддержки не 
всегда применимы к 
этой специфической 
отрасли, где много 
«штучных» изделий 
и, соответственно, 
объемы проектов 
иногда меньше поро-
гов, необходимых 
для получения го-
споддержки, объя-
сняет Алексей Абра-
мов. Речь, в частно-
сти, идет о реанима-

ции предприятий приборостроения, которые фактиче-
ски законсервированы из-за отсутствия спроса, но еще 
сохраняют научные кадры и производственную базу и 
имеют перспективные разработки.

«Цель — преодолеть зависимость промышленности от 
импортной измерительной техники, что важно, к приме-
ру, для оборонно-промышленного комплекса и для нако-
пления научного потенциала в смежных с метрологией 
направлениях», — сказал Алексей Абрамов.

Сейчас доля импорта по отдельным направлениям ко-
леблется в самых широких пределах — от 5 до 100 процен-
тов. Так, у российских производителей хорошие позиции 
в оптических средствах измерений, расходомерах, но в 
технике СВЧ и средствах измерения, применяемых в ме-
дицинских целях, зависимость от импорта критическая — 
в этих сферах Россия проигрывает «войну форматов», 
утрачивает компетенции.

«Пока мы обсуждаем вопросы насыщения потребно-
стей внутреннего рынка, но видим и хорошие экспортные 
перспективы, например, в сфере высокоточных стандар-
тов», — отметил Алексей Абрамов.

Росстандарт также должен способствовать переходу 
метрологии в цифровую эпоху. «Метрология как отрасль, 
занимающаяся поверками и эталонами, изживает себя: в 
условиях цифровизации метрологические сервисы начи-
нают «вшиваться» внутрь прибора при его изготовлении, 
поэтому задача — нарастить компетенции в области такого 
современного приборостроения», — подчеркнул Абрамов.

В планах ведомства сформировать через полгода центр 
мониторинга, который будет прогнозировать потребно-
сти в измерительной технике. Так, в связи с предстоящим 
внедрением наилучших доступных технологий россий-
ские производители при определенных гарантиях спроса 
со стороны государства могли бы наладить выпуск авто-
матизированных систем по контролю выбросов «непо-
средственно в трубе», сказал руководитель Росстандарта.

ДОКУМЕНТ Сегодня «РГ» 
публикует указ 
президента о структуре 
нового правительства

Под задачи

Юрий Политов

НОВОЕ правительство обрело структуру — соответству-
ющий указ президента «Российская газета» публикует 
сегодня. Конфигурацию нового кабинета министров 
Владимиру Путину представил премьер-министр Дмит-
рий Медведев в ходе рабочей встречи, которая состоя-
лась во вторник. Предложения по кадровому составу бу-
дут представлены 18 мая.

Масштабных из-
менений не прои-
зошло, поскольку, 
как заметил Дмит-
рий Медведев, «дей-
ствующая структура 
правительства дока-
зала свою работо-
способность». Речь, 
скорее, идет об оптимизации системы. В новом прави-
тельстве будет 22 министерства (против прежних 21), у 
премьер-министра будет 10 заместителей вместо девя-
ти. Создана должность первого вице-премьера — мини-
стра финансов РФ.

Наиболее серьезные преобразования ждут минобрна-
уки, которое, согласно указу, делится на два ведомства. 
Министерство просвещения займется вопросами школ и 
среднего специального образования, а министерство на-
уки и высшего образования — вузами, вопросами науч-
ных учреждений и вообще развития науки в стране в це-
лом. Последнему переданы полномочия Федерального 
агентства научных организаций (ФАНО), которое, согла-
сно указу, упраздняется. Создание отдельного ведомст-
ва, очевидно, призвано повысить роль науки в развитии 
экономики.  

Сразу две службы — Рособрнадзор и Росмолодежь — 
выводятся из ведения минобрнауки и теперь будут под-
чиняться правительству напрямую. Эксперты связыва-
ют это с высоким приоритетом этой сферы, речь идет о 
создании условий для самореализации молодежи.

Еще одно важное изменение касается минкомсвязи, 
которое переименовывается в министерство цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций. Решение ле-
жит в логике курса на технологический прорыв, о кото-
ром президент говорил в Послании Федеральному Со-
бранию и новом майском указе и, как сказал Дмитрий 
Медведев, «должно помочь реализовать цифровую по-
вестку дня». Кроме того, торговые представительства, 
которые сейчас находятся в системе минэкономразви-
тия, перейдут в структуру минпромторга. А правитель-
ственная комиссия по координации деятельности от-
крытого правительства, созданная 6 лет назад, упраздня-
ется. В целом эксперты оценивают новую структуру каб-
мина как сбалансированную и адекватную задачам раз-
вития.  

Хуже всего ситуа-
ция с осциллогра-
фами, анализатора-
ми спектра и прибо-
рами для измере-
ния мощности

Минобрнауки 
 преобразуется 
в два министерства

В целях формирования эффективной структуры федеральных орга-
нов исполнительной власти, в соответствии со статьей 112 Конституции 
Российской Федерации и Федеральным конституционным законом от 
17 декабря 1997 г. № 2-ФКЗ «О Правительстве Российской Федерации» 
постановляю:

1. Установить, что Председатель Правительства Российской Федера-
ции имеет 10 заместителей, в том числе одного Первого заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации — Министра фи-
нансов Российской Федерации, Заместителя Председателя Правитель-
ства Российской Федерации — полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Дальневосточном федеральном округе и Заме-
стителя Председателя Правительства Российской Федерации — Руково-
дителя Аппарата Правительства Российской Федерации.

2. Преобразовать Министерство образования и науки Российской 
Федерации в Министерство просвещения Российской Федерации и Ми-
нистерство науки и высшего образования Российской Федерации.

Передать Министерству просвещения Российской Федерации фун-
кции по выработке и реализации государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере общего образования, средне-
го профессионального образования и соответствующего дополнитель-
ного профессионального образования, профессионального обучения, 
дополнительного образования детей и взрослых, воспитания, опеки и 
попечительства в отношении несовершеннолетних граждан, социаль-
ной поддержки и социальной защиты обучающихся, а также функции 
по оказанию государственных услуг и управлению государственным 
имуществом в сфере общего образования, среднего профессионального 
образования и соответствующего дополнительного профессионального 
образования, профессионального обучения, дополнительного образо-
вания детей и взрослых, воспитания.

Передать Министерству науки и высшего образования Российской 
Федерации функции по выработке и реализации государственной по-
литики и нормативно-правовому регулированию в сфере высшего об-
разования и соответствующего дополнительного профессионального 
образования, научной, научно-технической и инновационной дея-
тельности, нанотехнологий, развития федеральных центров науки и 
высоких технологий, государственных научных центров и наукогра-
дов, интеллектуальной собственности (за исключением нормативно-
правового регулирования вопросов, касающихся контроля, надзора и 
оказания государственных услуг в сфере правовой охраны изобрете-
ний, полезных моделей, промышленных образцов, программ для элек-
тронно-вычислительных машин, баз данных и топологий интеграль-
ных микросхем, в том числе входящих в состав единой технологии, то-
варных знаков, знаков обслуживания, наименований мест происхож-
дения товаров), в сфере социальной поддержки и социальной защиты 
обучающихся, молодежной политики, а также функции по оказанию 
государственных услуг и управлению государственным имуществом в 
сфере высшего образования и соответствующего дополнительного 
профессионального образования, научной, научно-технической и ин-
новационной деятельности, включая деятельность федеральных цен-
тров науки и высоких технологий, государственных научных центров, 
уникальных научных стендов и установок, федеральных центров кол-
лективного пользования, ведущих научных школ, национальной ис-
следовательской компьютерной сети нового поколения и информаци-
онное обеспечение научной, научно-технической и инновационной 
деятельности.

3. Установить, что руководство деятельностью Федеральной службы 
по надзору в сфере образования и науки и Федерального агентства по де-
лам молодежи осуществляет Правительство Российской Федерации.

4. Упразднить:
а) Правительственную комиссию по координации деятельности от-

крытого правительства;
б) Федеральное агентство научных организаций, передав его фун-

кции по нормативно-правовому регулированию и оказанию государст-
венных услуг в соответствующей сфере деятельности, а также функции 
по управлению имуществом Министерству науки и высшего образова-
ния Российской Федерации.

5. Переименовать Министерство связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации в Министерство цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Российской Федерации.

6. Передать Министерству промышленности и торговли Российской 
Федерации функции по осуществлению руководства деятельностью 
торговых представительств Российской Федерации в иностранных го-
сударствах, а также функции полномочного представителя Российской 
Федерации в отношении расположенного за пределами Российской Фе-
дерации и закрепленного за Министерством экономического развития 
Российской Федерации на праве оперативного управления федерально-
го недвижимого имущества, необходимого для обеспечения функцио-
нирования торговых представительств Российской Федерации.

7. Установить, что федеральные органы исполнительной власти, ко-
торым переданы функции иных федеральных органов исполнительной 
власти в соответствии с настоящим Указом, являются их правопреемни-

ками по обязательствам, в том числе по обязательствам, возникшим в 
результате судебных решений.

8. Утвердить прилагаемую структуру федеральных органов исполни-
тельной власти.

9. Правительству Российской Федерации:
а) обеспечить проведение реорганизационных мероприятий в соот-

ветствии с настоящим Указом;
б) определить численность федеральных государственных служа-

щих федеральных органов исполнительной власти с учетом распределе-
ния функций в соответствии с настоящим Указом;

в) уточнить функции федеральных органов исполнительной власти с 
учетом распределения функций в соответствии с настоящим Указом;

г) представить предложения по внесению изменений в акты Прези-
дента Российской Федерации в соответствии с настоящим Указом;

д) привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
10. Внести в сводный перечень государственных должностей Россий-

ской Федерации, утвержденный Указом Президента Российской Феде-
рации от 11 января 1995 г. № 32 «О государственных должностях Рос-
сийской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 3, ст. 173; 1996, № 52, ст. 5912; 1998, №43, ст. 5337; 2007, 
№23, ст. 2752; 2008, №20, ст. 2290; № 43, ст. 4919; № 49, ст. 5763; 2011, 
№ 4, ст. 572; 2012, № 29, ст. 4071; 2014, № 30, ст. 4286; 2015, № 11, 
ст. 1585; 2017, № 5, ст. 777), следующие изменения:

а) дополнить новым абзацем четвертым следующего содержания:
«Первый заместитель Председателя Правительства Российской Фе-

дерации — Министр финансов Российской Федерации»;
б) абзацы четвертый — пятидесятый считать соответственно абзаца-

ми пятым — пятьдесят первым.
11. Внести в Положение о проверке достоверности и полноты сведе-

ний, представляемых гражданами, претендующими на замещение госу-
дарственных должностей Российской Федерации, и лицами, замещаю-
щими государственные должности Российской Федерации, и соблюде-
ния ограничений лицами, замещающими государственные должности 
Российской Федерации, утвержденное Указом Президента Российской 
Федерации от 21 сентября 2009 г. № 1066 «О проверке достоверности и 
полноты сведений, представляемых гражданами, претендующими на 
замещение государственных должностей Российской Федерации, и ли-
цами, замещающими государственные должности Российской Федера-
ции, и соблюдения ограничений лицами, замещающими государствен-
ные должности Российской Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2009, № 39, ст. 4589; 2010, № 27, ст. 3446; 2011, 
№ 4, ст. 572; 2012, № 12, ст. 1391; 2013, № 14, ст. 1670; № 49, ст. 6399; 
2014, №26, ст. 3518; 2015, №11, ст. 1585; 2017, №39, ст. 5682), измене-
ние, дополнив подпункт «а» пункта 1 после слов «Первого заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации,» словами «Пер-
вого заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
— Министра финансов Российской Федерации,».

12. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 30 сентября 
2013 г. № 742 «О денежном вознаграждении лиц, замещающих отдель-
ные государственные должности Российской Федерации» (Собрание за-
конодательства Российской Федерации, 2013, №40, ст. 5043; 2015, №11, 
ст. 1585) (приложение №2) изменение, дополнив его после позиции:

«Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации

97 221»

позицией следующего содержания:

«Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации — Министр финансов Российской Федерации

101 110».

13. Признать утратившими силу:
пункты 1 и 2, пункт 10 в части, касающейся передачи функций по вы-

работке и реализации государственной молодежной политики, а также 
по созданию условий для обеспечения здорового образа жизни, нравст-
венного и патриотического воспитания молодежи, реализации ее про-
фессиональных возможностей Министерству образования и науки Рос-
сийской Федерации, пункт 11 в части, касающейся подведомственности 
Федерального агентства по делам молодежи Министерству образова-
ния и науки Российской Федерации, и пункт 17 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 21 мая 2012 г. № 636 «О структуре федеральных 
органов исполнительной власти» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 22, ст. 2754);

пункт 6 Указа Президента Российской Федерации от 25 июля 2013 г. 
№ 645 «Об упразднении Федеральной службы по финансовым рынкам, 
изменении и признании утратившими силу некоторых актов Президен-
та Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 30, ст. 4086);

Указ Президента Российской Федерации от 31 августа 2013 г. № 690 
«О внесении изменения в Указ Президента Российской Федерации от 21 
мая 2012 г. № 636 «О структуре федеральных органов исполнительной 
власти» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, 
№ 35, ст. 4503);

Указ Президента Российской Федерации от 27 сентября 2013 г. № 735 
«О Федеральном агентстве научных организаций» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2013, № 39, ст. 4969);

пункт 2 Указа Президента Российской Федерации от 1 ноября 2013 г. 
№ 819 «О Министерстве строительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2013, № 44, ст. 5729);

пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 12 мая 2014 г.  
№ 321 «О Министерстве Российской Федерации по делам Северного 
Кавказа» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, 
№ 20, ст. 2496);

пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 8 сентября 2014 
г. № 612 «Об упразднении Министерства регионального развития Рос-
сийской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2014, № 37, ст. 4934);

подпункт «б» пункта 7 Указа Президента Российской Федерации от 8 
сентября 2014 г. № 613 «О некоторых вопросах государственного управ-
ления и контроля в сфере государственного оборонного заказа вооруже-
ния, военной, специальной техники и материальных средств» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2014, № 37, ст. 4935);

пункт 5 Указа Президента Российской Федерации от 31 марта 2015 г. 
№ 168 «О Федеральном агентстве по делам национальностей» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2015, № 14, ст. 2106);

пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 15 июля 2015 г. 
№ 368 «Об упразднении Министерства Российской Федерации по делам 
Крыма и Государственной комиссии по вопросам социально-экономи-
ческого развития Республики Крым и г. Севастополя» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2015, № 29, ст. 4479);

пункт 4 Указа Президента Российской Федерации от 21 июля 2015 г. 
№ 373 «О некоторых вопросах государственного управления и контр-
оля в сфере антимонопольного и тарифного регулирования» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2015, № 30, ст. 4571);

пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 28 декабря 2015 
г. № 666 «Об упразднении Федерального космического агентства» (Со-
брание законодательства Российской Федерации, 2016, № 1, ст. 203);

пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 15 января 2016 
г. № 12 «Вопросы Министерства финансов Российской Федерации» (Со-
брание законодательства Российской Федерации, 2016, № 3, ст. 473);

пункт 4 Указа Президента Российской Федерации от 2 февраля 2016 
г. № 40 «Об упразднении Федерального агентства по обустройству госу-
дарственной границы Российской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2016, № 6, ст. 830);

пункт 4 Указа Президента Российской Федерации от 2 февраля 2016 
г. № 41 «О некоторых вопросах государственного контроля и надзора в 
финансово-бюджетной сфере» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2016, № 6, ст. 831);

пункт 2 Указа Президента Российской Федерации от 4 апреля 2016 г. 
№ 151 «О Федеральном архивном агентстве» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2016, № 15, ст. 2069);

подпункт «б» пункта 9 Указа Президента Российской Федерации от 5 
апреля 2016 г. № 156 «О совершенствовании государственного управле-
ния в сфере контроля за оборотом наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров и в сфере миграции» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2016, № 15, ст. 2071);

пункт 21 Указа Президента Российской Федерации от 5 апреля 2016 
г. № 157 «Вопросы Федеральной службы войск национальной гвардии 
Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Фе-
дерации, 2016, № 15, ст. 2072);

Указ Президента Российской Федерации от 19 октября 2016 г. № 556 
«О внесении изменения в Указ Президента Российской Федерации от 21 
мая 2012 г. № 636 «О структуре федеральных органов исполнительной 
власти» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2016, 
№ 43, ст. 6000);

пункт 5 Указа Президента Российской Федерации от 23 ноября 2016 
г. № 620 «О Федеральном агентстве по государственным резервам» (Со-
брание законодательства Российской Федерации, 2016, № 48, ст. 6753);

пункт 8 Указа Президента Российской Федерации от 29 декабря 2016 
г. № 727 «Об упразднении Федерального агентства специального строи-
тельства» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2017, 
№ 1, ст. 149);

подпункт «б» пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 3 
апреля 2017 г. № 141 «О некоторых вопросах совершенствования госу-
дарственного управления в сфере официального статистического уче-
та» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2017, № 15, 
ст. 2161).

14. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 мая 2018 года № 215

Указ Президента Российской Федерации
О структуре федеральных органов 

исполнительной власти

I. Федеральные министерства, 
федеральные службы и федеральные агентства, 

руководство деятельностью которых осуществляет 
Президент Российской Федерации, федеральные службы 

и федеральные агентства, 
подведомственные этим федеральным министерствам

Министерство внутренних дел Российской Федерации

Министерство Российской Федерации по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий

Министерство иностранных дел Российской Федерации
Федеральное агентство по делам Содружества Независимых Госу-

дарств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному сотрудничеству

Министерство обороны Российской Федерации 
Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству
Федеральная служба по техническому и экспортному контролю

Министерство юстиции Российской Федерации
Федеральная служба исполнения наказаний
Федеральная служба судебных приставов

Государственная фельдъегерская служба Российской Федерации 
(федеральная служба)

Служба внешней разведки Российской Федерации (федеральная 
служба)

Федеральная служба безопасности Российской Федерации (феде-
ральная служба)

Федеральная служба войск национальной гвардии Российской Фе-
дерации (федеральная служба)

Федеральная служба охраны Российской Федерации (федеральная 
служба)

Федеральная служба по финансовому мониторингу (федеральная 
служба)

Федеральное архивное агентство (федеральное агентство)

Главное управление специальных программ Президента Россий-
ской Федерации (федеральное агентство)

Управление делами Президента Российской Федерации (федераль-
ное агентство)

II. Федеральные министерства, 
руководство деятельностью которых осуществляет 

Правительство Российской Федерации, 
федеральные службы и федеральные агентства, 

подведомственные этим федеральным министерствам

Министерство здравоохранения Российской Федерации 
Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения 
Федеральное медико-биологическое агентство

Министерство культуры Российской Федерации 
Федеральное агентство по туризму

Министерство науки и высшего образования Российской Федера-
ции

Министерство природных ресурсов и экологии Российской Феде-
рации

Федеральная служба по гидрометеорологии и мониторингу окру-
жающей среды

Федеральная служба по надзору в сфере природопользования
Федеральное агентство водных ресурсов
Федеральное агентство лесного хозяйства 
Федеральное агентство по недропользованию

Министерство промышленности и торговли Российской Федера-
ции

Федеральное агентство по техническому регулированию и метро-
логии

Министерство просвещения Российской Федерации

Министерство Российской Федерации по развитию Дальнего Вос-
тока

Министерство Российской Федерации по делам Северного Кавказа

Министерство сельского хозяйства Российской Федерации 
Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитарному надзору
Федеральное агентство по рыболовству

Министерство спорта Российской Федерации

Министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйст-
ва Российской Федерации

Министерство транспорта Российской Федерации 
Федеральная служба по надзору в сфере транспорта 
Федеральное агентство воздушного транспорта 
Федеральное дорожное агентство 
Федеральное агентство железнодорожного транспорта 
Федеральное агентство морского и речного транспорта

Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации
Федеральная служба по труду и занятости

Министерство финансов Российской Федерации 
Федеральная налоговая служба
Федеральная служба по регулированию алкогольного рынка
Федеральная таможенная служба
Федеральное казначейство (федеральная служба)

Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации

Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций

Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям
Федеральное агентство связи

Министерство экономического развития Российской Федера-
ции 

Федеральная служба по аккредитации
Федеральная служба государственной регистрации, кадастра и 

картографии
Федеральная служба государственной статистики 
Федеральная служба по интеллектуальной собственности
Федеральное агентство по управлению государственным имуще-

ством

Министерство энергетики Российской Федерации

III. Федеральные службы и федеральные агентства, 
руководство деятельностью которых осуществляет 

Правительство Российской Федерации

Федеральная антимонопольная служба
Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребите-

лей и благополучия человека
Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки
Федеральная служба по экологическому, технологическому и 

атомному надзору
Федеральное агентство по государственным резервам
Федеральное агентство по делам молодежи
Федеральное агентство по делам национальностей

Утверждена Указом Президента Российской Федерации от 15 мая 2018 г. № 215
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россельхознадзор 
выясняет, откуда везут так 
много турецких фруктов

Яблоко разбора

Сергей Куликов

РЕЗКИЙ рост поставок яблок из 
Турции озадачил Россельхознад-
зор, представители которого го-
товятся выехать для проверки на 
предприятия поставщиков. Эк-
сперты же пытаются подсчитать 
потери для отечественных про-
изводителей в случае, если по-
ставки будут расти нынешними 
рекордными темпами.

«По состоянию на 15 мая на 
территорию России поставлено 
более 38 тысяч тонн турецких 
яблок», — отмечается в сообще-
нии Россельхознадзора. Для 
сравнения — за весь 2015 год (до 
введения эмбарго на поставку 
растениеводческой продукции 
из Турции) в нашу страну было 
ввезено всего 13,8 тысячи тонн 
яблок.

Понятно, что сами турецкие 
производители вряд ли смогли 
бы в столь короткий срок почти в 
три раза увеличить производст-
во яблок. Похоже, речь может 
идти о контрабанде, когда за ту-
рецкий продукт выдаются това-
ры других стран-производите-
лей.

«Такой рост объема поставок 
яблок из Турции — свидетельство 
явного реэкспорта, — заявил в бе-
седе с «Российской газетой» ве-
дущий эксперт Плодоовощного 
союза РФ Кирилл Лашин. — Ско-
рее всего, это Польша, которая 
столкнулась с перепроизводст-
вом в последние годы».

Справедливости ради надо 
сказать, что ситуация непростая 
не только в Польше. Во всем Ев-

росоюзе наблюдается перепро-
изводство, так что не только по-
ляки готовы сбивать цену. «В ре-
зультате европейский товар ста-
новится привлекательным для 
перепродажи — это выгодный 
бизнес», — считает Лашин.

Впрочем, Россельхознадзор 
готов и к ответным мерам. Руко-
водство ведомства обратилось в 
директорат по продовольствию 
и контролю министерства про-
довольствия, сельского хозяйст-
ва и животноводства Турции с 
просьбой предоставить данные 
об объемах производства, эк-
спорта и хранения урожая яблок 
в 2017 году. 

«В течение месяца наши эк-
сперты будут готовы выехать на 
места производства в Турцию, — 
пояснила «РГ» официальный 
представитель Россельхознадзо-
ра Юлия Мелано.— Затем будут 
сделаны соответствующие выво-
ды». В итоге, как пояснила Мела-
но, будет два варианта действий 
с российской стороны: или по-
ставки данной продукции будут 
запрещены к ввозу на террито-
рию России, или будет дан срок 
для исправления ситуации.

Между тем пока на внутрен-
ние цены в России нынешний вал 
«турецких» яблок не влияет. 
«Достаточно сказать, что собст-
венное производство в нашей 
стране составляет около 800 ты-
сяч тонн, плюс по импорту мы 
получаем еще примерно 500—
600 тысяч тонн яблок», — поя-
сняют аналитики.

С одной стороны, около 40 
тысяч тонн контрабанды в таком 
объеме — капля в море. Но это 
как сказать. «Нужно проанали-
зировать, как будет складывать-
ся ситуация по итогам как мини-
мум полугодия, — отмечает Ки-
рилл Лашин.— Если показатель 
составит 100—150 тысяч тонн, то 
это уже может повлиять на 
цены». В этом случае может про-
изойти некоторое их снижение— 
в пределах 3—6 процентов. 

СЛЕДСТВИЕ За двое суток 
в Подмосковье двое детей 
выпали из окон 

Опасная высота

Наталья Козлова

С НЕОБЫЧНЫМ обращением к жителям Подмосковья 
обратился вчера Следственный комитет. Его подразделе-
ние по Московской области сообщило, что только за два 
последних дня в Подмосковье двое детей выпали из окон 
и ведомство призывает родителей быть очень внима-
тельными.

Вот что заявила корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий:

— Главное следственное управление обращается ко 
всем родителям: с наступлением весенне-летнего перио-
да необходимо более бдительно следить за детьми. Не 
оставлять их без присмотра в помещениях с открытыми 
окнами и позаботиться о специальных фиксаторах, кото-
рые не дадут малышу открыть окно. И не надеяться на 
москитную сетку, которая создает у ребенка мнимую ил-
люзию закрытого окна. 

По словам представителя СК, только за последние 
двое суток в Ногинском и Сергиево-Посадском районах 
двое малышей выпали из окон многоэтажных домов. 
Один ребенок выпал через москитную сетку, другой — че-
рез окно балкона. Сейчас по этим фактам следователи 
СК России по Московской области проводят доследст-
венные проверки. 

Они показали следующее — в Сергиевом Посаде около 
одного из домов прохожие нашли годовалого мальчика с 
травмами, характерными при падении с высоты. Уже 
установлено, что травмы он получил, упав с 4-го этажа. 
Ребенок сидел на подоконнике в кухне, пока его мама и 
бабушка там же занимались домашними делами. В ка-
кой-то момент малыш облокотился спиной на москит-
ную сетку и выпал из окна. Но остался жив и с тяжелыми 
травмами находится в больнице в реанимационном от-
делении. Решается вопрос об экстренном переводе в ле-
чебное учреждение Москвы.

Трагедией чуть не закончилось падение ребенка в Но-
гинске. Там из окна балкона квартиры, расположенной 
на 5-м этаже, выпал мальчик, которому всего год и семь 
месяцев. Выяснилось, что ребенок был дома с бабушкой. 
Когда женщина отошла в другую комнату, он открыл 
дверь на балкон и выпал в окно. С многочисленными пе-
реломами мальчик был госпитализирован в местную 
больницу. Чуть позже экстренно переведен в тяжелом со-
стоянии в НИИ неотложной детской хирургии и травма-
тологии доктора Рошаля. Там, в детской хирургии, врачи 
которой умеют творить настоящие чудеса, маленький 
мальчик уже идет на поправку.  Пока по обоим происше-
ствиям продолжаются проверочные мероприятия. По их 
результатам, сказали в СК, будет принято процессуаль-
ное решение.

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
выявила нарушения 
на два триллиона рублей

Не так 
потратили

Евгений Гайва

ОБЪЕМ выявленных Счетной палатой нарушений при 
использовании бюджетных средств в 2017 году составил 
1,9 триллиона рублей, почти в два раза больше, чем го-
дом ранее. Эффективно сработало контрольное ведомст-
во, объясняют эксперты. Но и в системе управления от-
раслями экономики требуются реформы. 

Самый большой удельный вес нарушений — 813,6 
миллиарда рублей, связан с ведением бухгалтерского 
учета, отмечено в годовом отчете о работе Счетной па-
латы. Нарушения при формировании и исполнении 
бюджетов выявлены на сумму 500 миллиардов, а нару-
шения при осуществлении государственных или муни-
ципальных закупок — на сумму 118,4 миллиарда ру-
блей.

Нецелевым образом было использовано 4,7 миллиар-
да рублей бюджетных средств, а неэффективно — 34,8 
миллиарда рублей 
федеральных и иных 
ресурсов. В 2016 
году эти показатели 
составляли 1,1 и 
33,3 миллиарда ру-
блей соответствен-
но. Основной объем 
нарушений среди 
всех отраслей эконо-
мики пришелся на 
исследования и ис-
пользование косми-
ческого пространст-
ва и оборону. В пер-
вом случае нарушения выявлены на сумму 785,5 милли-
арда рублей, а во втором — на 544,5 миллиарда.

Обе сферы закрытые, говорят эксперты. Участники 
госзакупок в сфере обороны могут преследовать какие-
то свои интересы, прикрываясь гостайной, отмечает за-
ведующий лабораторией военной экономики Института 
экономической политики имени Е.Т. Гайдара Василий 
Зацепин. Провоцировать некорректное распределение 
бюджетных средств в оборонном комплексе могут также 
накопившиеся проблемы. Более 200 предприятий в 
прошлые годы не получали полную загрузку по госзака-
зу и должны были диверсифицироваться. А на это нужно 
300 миллиардов рублей, отмечает профессор кафедры 
экономики и финансов РАНХиГС Людмила Пронина. 
Причины нарушений в области исследования и исполь-
зования космоса кроются в неэффективности управле-
ния и ухудшении кадрового состава, добавляет эксперт. 

Нецелевое и неэффективное расходование бюджет-
ных средств присутствует и в других отраслях. Напри-
мер, в топливно-энергетическом комплексе выявлено 
нарушений на сумму 13,9 миллиарда рублей, на тран-
спорте — на 23,8 миллиарда, в промышленности — на 6,7 
миллиарда. На этом фоне особенно заметен объем нару-
шений в социальной сфере. В здравоохранении Счетная 
палата выявила нарушения на сумму 84,7 миллиарда ру-
блей, а в образовании — на 51 миллиард рублей. В этих 
сферах также просматривается сильный коррупцион-
ный элемент, считает Людмила Пронина. 

Снизить объем нарушений, связанных с использова-
нием бюджетных средств, можно системной работой. 
«Нужно открывать систему гособоронзаказа, делать ее 
более публичной», — считает Василий Зацепин. «Также 
нужно работать с кадрами для отраслей», — добавляет 
Людмила Пронина. Необходимо, чтобы реально действо-
вал конкурсный отбор управленцев, а образование было 
больше ориентировано на практику, отмечают экспер-
ты, опрошенные «РГ».

Солярка попала 
в меню

Если же повысить цены 
на еще не распродан-
ные путевки, это нега-

тивно повлияет на спрос. Все 
кончится недозагрузкой судов.

Ситуация со спросом на реч-
ные круизы еще недавно выгля-
дела обнадеживающе. По данным 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии, каждым десятым пассажи-
ром круизного теплохода в этом 
году станет иностранец. Количе-
ство зарубежных гостей впервые 
с 2014 года может выйти на до-
кризисный уровень. Тогда ино-
странный турпоток сократился 
вдвое. И внутренний рынок пока-
зал неплохие результаты: рас-
продано до 80 процентов путе-
вок. Хотя круизы относятся не к 
самому дешевому виду отдыха. 

Средняя стоимость путешест-
вия по реке составляет от 4 до 6 
тысяч рублей в день на человека. 
На теплоходе повышенной ком-
фортности цена путевки начина-
ется от 10 тысяч рублей. По срав-
нению с прошлым годом стои-
мость путевок изменилась незна-

чительно — индексация с учетом 
инфляции произошла на уровне 
3—5 процентов. «Даже если пред-
стоящее лето с новыми ценами на 
топливо круизные операторы пе-
реживут, то к следующему сезо-
ну у них не будет денег на ремонт 
судов, их переоснащение, новые 
программы. Все это скажется на 
качестве обслуживания», — счи-
тает Ирина Тюрина. Пострадают 
и города, расположенные на пути 
следования круизных судов.

Но у турбизнеса еще есть над-
ежда, что все образуется. Старо-
жилы вспоминают, что похожее 

резкое повышение топливных та-
рифов было десять лет назад, но с 
началом лета все нормализова-
лось. В противном случае компа-
ниям, занимающимся внутрен-
ним туризмом, может потребо-
ваться поддержка государства.

Ранее в Федеральной антимо-
нопольной службе «РГ» поясни-
ли, что причиной роста цен на то-
пливо в оптовом звене стали 
двойное повышение акцизов с 
начала года, увеличение стоимо-
сти нефти до трехлетнего макси-
мума и слабый относительно не-
фти курс рубля. В совокупности 

эти факторы дают высокую цену 
нетбэка — так называется экспор-
тная цена за вычетом расходов на 
транспортировку. Чем выше не-
тбэк, тем выгоднее нефтяникам 
экспортировать топливо, что 
также толкает внутренние цены 
вверх. И чтобы они пошли вниз, 
нефтяникам должно стать выгод-
но поставлять свой товар на рос-
сийский рынок, напоминает ди-
ректор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин. 

Так оправдан оптимизм кру-
изных компаний, что с началом 
лета ситуация нормализуется? 
«Думаю, нет, — честно признает 
Пикин. — Сезон только начался. 
Спрос на топливо растет не толь-
ко на воде, но и в сельском хозяй-
стве, среди автомобилистов. А 
начало Чемпионата мира по фут-
болу только подогреет цены», — 
говорит Пикин, добавляя, что к 
поздней осени оптовые цены, как 
правило, снижаются.

Если турбизнес поднимет цены 
на речные круизы, теплоходы 
 опустеют.

Акцент

 Солярка для круизных 
судов подорожала почти 
на 70 процентов, турбизнесу 
экономить придется на еде

Избыток яблок в ЕС 
делает перепрода-
жу их в обход запре-
та очень выгодной

Объем нарушений, 
выявленных 
Счетной палатой, 
говорит о необходи-
мости реформ 
во многих отраслях

Инвалидов пустят под знак
Конфликт возник из-за 
того, что в Москве инва-
лидам выдавали парко-

вочные разрешения, позволяю-
щие парковаться на местах для 
инвалидов в соответствии с зако-
ном, в том числе и инвалидам  III 
группы. Но чтобы стоять на этих 
местах необходим знак «инва-
лид». А его, в соответствии с Пра-
вилами, можно устанавливать 
только инвалидам I и II групп. По-

этому инспекторы ДПС инвали-
дов III группы привлекали к от-
ветственности.  

Удивляет позиция судов. Дело 
в том, что решение по этой статье 
Кодекса об административных 
нарушениях принимает суд. Ведь 
там помимо штрафа предусмо-
трена еще и такая мера ответст-
венности, как конфискация зна-
ка. Так вот суды игнорировали то, 
что Правила в этой части проти-

воречат федеральному закону и 
наказывали инвалидов. 

Новые поправки в Правила, 
когда вступят в силу, исправят 
эту ситуацию. Но сколько еще 
инвалидов пострадает до этого 
момента? Кстати, те из них, кого 
привлекли к ответственности, 
скорее всего сейчас пойдут обжа-
ловать эти решения. 

Но МВД только на разреше-
нии инвалидам III группы уста-
навливать соответсвующий знак 
не остановилось. И разрешило 
им парковать автомобили под 
знаками «Стоянка запрещена», 
«Стоянка запрещена по четным 
или нечетным числам». 

А вот право проезда под знак 
«Движение запрещено» осталось 
только у инвалидов I и II групп, а  
также у детей инвалидов. 

В Правилах также будет про-
писано, что знак «инвалид» вы-
дается для индивидуального 
пользования в установленном 
порядке. Как ранее писала «РГ», 
этот порядок разработан мини-
стерством труда и соцзащиты. 
Сейчас закончились его общест-
венные обсуждения. Согласно 
этому порядку, знак «инвалид» 
нельзя будет купить, как сейчас 
на любой заправке. Его будут вы-
давать учреждения медико-соци-
альной   экспертизы непосредст-
венно инвалиду. Предполагается, 
что знак будет именным. 

Также в проекте поправок в 
Правила прописан новый поря-
док оформления аварий, а также 
условий, при которых водитель 
может оставить место происше-
ствия. 

Вносить изменения в эту 
часть потребовалось в связи с 
тем, что уже с 1 июня вступают в 
силу поправки в закон об ОСАГО, 
в соответствии с которыми меня-
ются условия оформления так 
называемого Европротокола. То 
есть, оформления аварии без вы-
зова ГИБДД. 

Согласно этим поправкам, 
если в аварии вред причинен 
только имуществу, водитель, 
обязан освободить проезжую 
часть, если движению других 
транспортных средств создается 
препятствие. Но предварительно 
он должен зафиксировать и пере-
дать данные о ДТП в автоматизи-
рованную информационную си-
стему ОСАГО с помощью техни-
ческих средств контроля. Эти 
средства должны обеспечивать 
оперативное получение форми-
руемой в некорректируемом 
виде на основе использования 
сигналов ГЛОНАСС информа-
ции. Или же должно использо-
ваться специальное програм-
мное обеспечение. 

Если нет технических средств 
или программного обеспечения, 
водитель, прежде чем освободить 
проезжую часть, обязан зафик-
сировать средствами фотосъем-
ки или видеозаписи либо иным 
доступным способом положение 
машин по отношению друг к дру-
гу и объектам дорожной инфра-
структуры, следы и предметы, 
относящиеся к происшествию, 
повреждения машин.

Уехать с места происшествия 
можно в тех случаях, когда нет 
пострадавших и оформление во-
обще не требуется. А также, 
если оформить происшествие 
можно по Европротоколу. Кро-
ме того, уехать можно и в том 
случае, если сотрудник полиции 
решил, что оформить аварию 
можно на ближайшем посту или 
в подразделении. 

Поправки в правила отменя-
ют знак «шипы». В министерстве  
посчитали, что этот знак давно 
потерял свою актуальность, да и 
обзор загораживает.

Знак «инвалид» нельзя будет купить. Его будут выдавать.
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Читайте также: Верховный 
суд пересмотрит понятие 
«перекресток»
rg.ru/art/1542301
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МЕДИАЦЕНТР Награждены

победители Всероссийского

конкурса научных работ молодежи 

Кадры для роста

Ольга Прокофьева

16 МАЯ в «Российской газете» со-
стоялась торжественная церемо-
ния награждения победителей и ла-
уреатов XXI Всероссийского кон-
курса научных работ молодежи 
«Экономический рост России», ко-
торый проводит Вольное экономи-
ческое общество России. 
Президент ВЭО России Сергей Бо-
друнов напомнил гостям и участни-
кам церемонии, что конкурс прово-
дится каждый год начиная с 1996-
го. Больше 20 лет ВЭО России ведет 
работу по выявлению молодых та-
лантов и впоследствии не теряет 
связь с победителями и лауреатами 
конкурса, радуется их успехам на 
научном, общественном,  
государственном поприще, в сфере 
практической экономики.
В этом году охват конкурса стал 
еще шире. Во всероссийский этап 
вышли работы из 70 городов,  
8 сельских поселений 56 субъектов 
Российской Федерации. 

Жюри отметило, что не только ге-
ография конкурса расширилась, 
но и уровень работ, представлен-
ных на их суд в этом году, значи-
тельно вырос.
На церемонии награждения Сергей 
Бодрунов подчеркнул важность ка-
дров для экономического роста 
России, а именно такое название 
носит конкурс: «Основной движу-
щей силой развития, источником 
новых знаний были и остаются 
люди». И пока в России живут и 
учатся такие талантливые молодые 
люди, как победители и лауреаты 
конкурса научных работ молоде-
жи, то у страны, у нашей экономи-
ки, общества есть шанс на преодо-
ление технологического отстава-
ния, на то, чтобы вырваться в миро-
вые лидеры. Интервью с победите-
лями и лауреатами конкурса поя-
вятся на сайте «Российской газе-
ты» в ближайшее время.

Подробности на сайте
mc.rg.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Дальневосточная генерирующая 
компания» (АО «ДГК») в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничного рынков электрической энергии» доводит до сведения 
о размещении на сайте АО «ДГК» в сети Интернет по адресу:  
https://www.dvgk.ru/page/264 следующей информации:

—  годовая бухгалтерская отчетность за 2017 год, аудиторское 
заключение о бухгалтерской (финансовой) отчетности за 
2017 год;

—  структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг);

—  о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негатив-
ное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их 
сокращению;

—  об инвестиционных программах;
—  о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные 

нужды генерирующего оборудования при выработке элек-
трической и тепловой энергии;

—  об используемом топливе на электрических станциях;
—  о тарифах на поставку электрической энергии (мощно-

сти);
—  предложение о размере цен (тарифов) на электрическую 

энергию (мощность) на 2019 год.

ЭКСПОРТ

ЗЕРНО: ПЕРВЫЙ МИЛЛИОН КИТАЮ
Экспорт зерна и продуктов его переработки в Китай составил более 1,23 милли-

она тонн, сообщает сайт Россельхознадзора. И дает оценку: это абсолютный ре-

корд в истории современной России. 

Основной объем приходится на соевые бобы, семена рапса, пшеницу и кукуру-

зу. Также в Китай идут наши семена льна и подсолнечника, гречиха и овес.

Занимая 13-е место в рейтинге основных стран — импортеров российского зер-

на, Китай стремительно приближается к топ-10. За один сельскохозяйственный 

сезон поставки увеличились в 18 раз. Сейчас Россельхознадзор работает над 

допуском на рынок Китая ячменя, проса, сорго, шрота соевого, а также продук-

тов переработки зерна.
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АЛКОГОЛЬ В треть коньяка 
не тот спирт наливают 

Звездочки 
с потолка  

Тарас Фомченков

КАЖДАЯ третья бутылка коньяка трехлетней выдержки 
является подделкой, выяснили специалисты Роскачест-
ва. Употреблять его можно, но это не коньяк, который по 
классическому рецепту должен состоять только из ви-
ноградного спирта,  без примеси этилового из другого 
пищевого сырья (такой спирт используется для произ-
водста водок). 

Во время исследования, результаты которого опубли-
кованы на официальном сайте Роскачества, проверено 
47 образцов коньяка, в 15 из которых изотопным мето-
дом выявлен спирт невиноградного происхождения. За-
претить продавать под названием «коньяка»? Нельзя. В 
законе о чужеродном спирте ничего не сказано. Как гово-
рится в отчете, наличие такого спирта, по сути, не дает 
права напитку называться коньяком, однако с точки зре-
ния законодательства он все равно им остается. 

Все дело в том, что «методика измерения отношений 
изотопов с целью определения природы этилового спир-
та относительно новая и еще не внесена в межгосударст-
венный и национальный стандарты как метод оценки 

фальсификации», — 
говорится в исследо-
вании. Поэтому и ее 
результаты нельзя 
считать достаточны-
ми для того, чтобы 
признать напитки с 
добавлением обыч-
ного этилового 
спирта, «неконья-
ком». «Для решения 
этого вопроса пред-
ложение внести в пе-
речень обязательно-
го ГОСТа данную ме-

тодику Роскачество уже направило курирующим ведом-
ствам, сообщили «Российской газете» в организации. 

Кроме спирта невиноградного происхождения, обна-
ружена еще одна проблема. Пять  производителей, как 
выяснилось, использовали запрещенные синтетические 
ароматизаторы. Такой продукт не имеет права называть-
ся коньяком — только спиртным напитком, констатирует 
Роскачество. И обращает внимание, что все нарушители 
выявлены в наиболее доступной ценовой категории — от 
371 до 511 рублей за бутылку. 

Есть и хорошие новости. В целом качество спиртового 
сырья, степень его очистки нареканий у специалистов не 
вызвали. По массовой концентрации опаснейшего мети-
лового спирта, мышьяка, свинца, кадмия и ртути нару-
шений нет, эти показатели во всех исследованных конья-
ках — в пределах допустимого. А самым высоким требо-
ваниям качества соответствуют только четыре француз-
ских коньяка и один российский.

Что касается базовых рекомендаций, сообщили «РГ» 
в Роскачестве, то «стоит обратить внимание на то, чтобы 
на этикетке и контрэтикетке присутствовала вся инфор-
мация: от наименования продукта, объема, даты произ-
водства до адреса производителя. На цену и качество не в 
последнюю очередь влияет выдержка коньячных дистил-
лятов: чем она больше, тем выше цена. Годы выдержки 
должны соответствовать количеству звездочек».

ФИНАНСЫ АКРА купило 
словацкое рейтинговое 
агентство

Вышли 
в Старый Свет

Роман Маркелов

АНАЛИТИЧЕСКОЕ кредитное рейтинговое агентство 
(АКРА), созданное в 2015 году группой крупных акцио-
неров при поддержке Банка России, завершило сделку по 
покупке рейтингового агентства European Rating Agency 
(ERA) из Словакии. Фактически это означает, что АКРА 
сможет присваивать рейтинги эмитентам по междуна-
родной, а не только по национальной шкале.

Сделка была закрыта 20 апреля, ее сумма не раскры-
вается, сообщила гендиректор АКРА Екатерина Трофи-
мова. Российское агентство станет единственным акцио-
нером ERA, сам бренд предполагается сохранить. Орга-
низационная структура и операционная платформа ERA 
будут оптимизированы. Инвестиции в словацкое агент-
ство, по оценке АКРА, составят около 150 тысяч евро в 
ближайшие полтора-
два года.

Покупка ERA по-
зволит АКРА выйти 
на европейский ры-
нок (в основном в 
Центральную и Вос-
точную Европу). «В 
целом агентство бу-
дет работать авто-
номно, сохранит 
свою историческую 
специализацию на 
рейтингах регионов, 
а также мы реаними-
руем их суверенную 
методологию, кото-
рую агентство долгое время не использовало», — сказала 
Трофимова. По ее словам, фактически покупка словац-
кого агентства означает, что группа АКРА обладает те-
перь собственной международной рейтинговой шкалой, 
признанной в Евросоюзе и ряде других стран. Уже нача-
лись переговоры с потенциально рейтингуемыми лица-
ми, добавила Трофимова. Российская АКРА при этом бу-
дет заниматься национальной рейтинговой шкалой.

По словам Трофимовой, АКРА также планирует дого-
вориться с регулирующими органами в России, чтобы 
рейтинги ERA были включены для использования в регу-
ляторных целях наравне с большой тройкой (S&P, Fitch и 
Moody’s) и некоторыми другими иностранными агентст-
вами, не аккредитованными в России.

После понижения суверенных рейтингов и рейтингов 
российских эмитентов в 2014—2015 годах для регулятор-
ных целей используются только рейтинги по националь-
ной шкале. Но рейтинги по международной шкале нуж-
ны эмитентам для выхода на зарубежные рынки капита-
ла. Присваивать кредитные рейтинги по национальной 
шкале могут только два присутствующих в реестре ЦБ 
агентства — АКРА и «Эксперт РА». По словам гендиректо-
ра «Эксперт РА» Сергея Тищенко, агентство также рабо-
тает над международной шкалой, но в первую очередь 
сконцентрировано на внутреннем рейтинговом рынке.

Появилась тяга 
к «жизни» 

КОШЕЛЕК В первом квартале инфляция в России 
была ниже, чем в Европе и США 

Цены замерли 
То есть речь идет не 
только  об  обычной 
страховке, но и о воз-

можности сохранить и приумно-
жить капитал.

Упрощенно схема выглядит 
так: владелец полиса платит 
взносы, страховая компания за-
рабатывает на бирже, в конце 
оговоренного в договоре срока 
возвращает клиенту всю сумму 
взносов и делится полученной 
прибылью. 

Нюанс в том, что по таким 
продуктам нет гарантированной 
прибыли и ее точный размер не 
известен заранее. Но этот ин-
струмент все равно актуален, 
учитывая, что ставки по банков-
ским вкладам продолжают оста-
ваться очень низкими. 

На втором месте по доле сбо-
ров остается кредитное страхо-
вание. А замыкает тройку лиде-
ров накопительное страхование 
жизни. 

Люди среднего возраста все 
чаще задумываются о том, на что 
будут жить, когда выйдут на пен-
сию. Понимая, что откладывать 
деньги на старость нужно начи-
нать уже сейчас, многие выбира-
ют накопительные программы 
страхования жизни. 

Доходность по таким продук-
там гарантирована  —  при заклю-
чении договора она отражается в 
страховой сумме. Но это более 
консервативный инструмент и в 
силу этого может быть менее 
прибыльным, чем инвестицион-
ное страхование жизни.

Рисковое страхование, то есть 
страхование непосредственно от 

несчастных случаев, в России 
пока менее развито. Хотя, по мне-
нию экспертов, у этого сегмента 
хороший потенциал. На рынке 
сейчас начинают появляться но-
вые продукты. К примеру, стра-
хование беременных женщин 
или пожилых людей. Компании 
активно осваивают цифровые ка-
налы продажи полисов. 

Перспективы рынка во мно-
гом будут зависеть от качества 
работы страховых компаний, 
считают в ВСС. «Навязывание 
услуг, непрозрачность работы 
должны остаться в прошлом», — 
отмечает Максим Данилов. 

В ближайшее время страхов-
щики надеются завершить разра-
ботку стандартов, по которым 
должны будут работать участни-
ки рынка. Этот документ обяжет 
страховые компании раскрывать 
клиентам полную информацию о 
продуктах.

 Предполагается, что самые 
важные сведения будут выносить 
на отдельную страницу и выде-
ляться крупным шрифтом. Нару-
шение стандартов будет грозить 
крупным штрафом и лишением 
лицензии. 

Готовый документ Всероссий-
ский союз страховщиков обеща-
ет передать в Центральный банк  
РФ, который является регулято-
ром страхового рынка, до конца 
мая.

Ольга Игнатова

П
отребительская инфляция 
в России оказалась ниже, 
чем в США, ряде стран Ев-

росоюза и СНГ. 
Такие данные приводятся в 

ежемесячном мониторинге со-
циально-экономического поло-
жения и самочувствия населе-
ния России, подготовленного 
экспертами Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы. Опираясь 
на данные Росстата, они прошли 
к выводу, что по итогам первого 
квартала цены в России выро-
сли на 0,8 процента. Это мень-
ше, чем во Франции, Эстонии, 
Словакии, Румынии, Латвии, 
где потребительская инфляция в 
аналогичном периоде составила 
один и более процента. В США — 
1,2 процента.

Еще больше в первом кварта-
ле выросли цены в странах СНГ. 
Так, например, в Казахстане — на 
1,8 процента, в Армении — на 2,5 
процента. А на Украине рост 
стоимости товаров составил 3,5 
процента. В Китае и Бразилии 
рост цен был примерно таким 
же, как и в России.

Продукты питания с начала 
года в России подорожали на 1,7 
процента. В Венгрии, на Кипре, в 
Румынии, Словакии, Словении 
их стоимость выросла на 2,1— 
2,5 процента. Больше всего по-
дорожали с начала года фрукты 
и овощи. В России на 12,6 и 8,7 
процента соответственно. Сре-

ди стран Евросоюза фрукты су-
щественнее всего подорожали в 
Словакии (на 15,4 процента). 
Молочные изделия, сыры и яйца 
у нас стали дороже на 1,1 про-
цента. А в среднем по странам 
ЕС — на 0,4 процента). Рыба и 
морепродукты в России выро-
сли в цене на 0,7 процента (в 
среднем по ЕС — на 0,6 процен-
та), масла и жиры у нас подоро-
жали на 0,3 процента (в ЕС под-
ешевели на 0,9 процента). Цены 

на сахар, мед и шоколад у нас 
остались на прежнем уровне (в 
среднем по странам Европей-
ского союза выросли на 0,1 про-
цента). Мясо и мясопродукты в 
России стали дешевле на 0,6 
процента (в ЕС — на 0,1 процен-
та), хлебобулочные изделия и 
крупы у нас подешевели на 0,1% 
(в ЕС подорожали на 0,2 процен-
та).

По мнению замдиректора ин-
ститута «Центр развития Выс-

шей школы экономики» Вале-
рия Миронова, в России рост 
цен сдерживает пока еще до-
вольно низкий покупательский 
спрос, так как население по-
прежнему придерживается сбе-
регательной модели потреби-
тельского поведения, предпочи-
тая ограничивать себя в покуп-
ках. 

Транспорт По Крымскому мосту открыли регулярное автомобильное движение

Успели к лету

Татьяна Павловская,
Краснодарский край,

Татьяна Шадрина

В
чера открыли движе-
ние легковых автомо-
билей и автобусов по 
Крымскому мосту. Вла-
дельцев грузовиков по-

просили подождать до октября, 
до окончания курортного сезона, 
и когда достроят все подъездные 
дороги. 

За 12 часов с момента откры-
тия Крымского моста по нему 
проехало более 14 тысяч машин. 
Транспортный поток в сторону 
Крыма и Кубани был одинаковым 
(по 7 тысяч машин в ту и другую 

сторону), сообщили в Росавтодо-
ре. Больше всего машин проехало 
в первый час после открытия мо-
ста. Но при этом максимальная 
занятость дорожного полотна 
была не более 30 процентов, отме-
тили в Росавтодоре. Кстати, Кер-
ченская паромная переправа по-
казала абсолютный рекорд в авгу-
сте 2017 года, когда за сутки пере-
везла в обоих направлениях по-
чти 13 тысяч транспортных 
средств.

В 5 часов 30 минут одновре-
менно с двух берегов Керченского 
пролива по Крымскому мосту 
пошли первые машины. В составе 
колонны, первой отправившейся 
от Тамани до Крыма, был и авто-

мобиль журналистов «Россий-
ской газеты». Чуть больше 15 ми-
нут потребовалось нам, чтобы 
преодолеть расстояние в 19 кило-
метров до крымского берега. 

На подъездах к транспортному 

переходу колонна автомобилей 
начала выстраиваться часа за 
полтора до начала движения. При-
глашение проехать первыми по 
новенькому мосту получили мно-
гие жители Таманского полуо-

строва, в том числе Геннадий 
Майков — первый всенародно из-
бранный глава Таманского сель-
ского поселения Темрюкского 
района Кубани.

— Это проект Евразийского 
масштаба. В свое время здесь про-
ходил путь, который связал Азию 
со Средиземноморьем. Еще с ан-
тичных времен его называли «бы-
чьим бродом», здесь шли карава-
ны торговцев. Этот путь соединял 
два величайших города: Пантика-
пей — Корчев — Керчь и Гермонас-
са — Тмутаракань — Тамань, ка-
ждому из которых свыше 2600 
лет. В десятом веке оба они входи-
ли в состав Тмутараканского кня-
жества, и еще тогда русский князь 
Глеб мерил между ними расстоя-
ние по льду, что было описано ле-
тописцем Нестором в «Повести 
временных лет». Одним словом, 
все, что связано с этим местом, 
наполнено глубоким смыслом, 
сказал Майков.

Анатолий Владимирович Бу-
лах живет в станице Тамань. На 
Крымский мост привез жену и 
дочку, а сам вспоминает, как в 
1954 году вместе с отцом приехал 
на открытие паромной перепра-
вы в порт Кавказ.

— Больше 60 лет мы переправ-
лялись на соседний берег на паро-
мах, а теперь вот по мосту поедем. 
Берега двух российских полуо-
стровов — Крымского и Таманско-
го — удалось соединить всего за 
два года и три месяца: 816 дней. 
Предполагалось, что мост откро-
ют только в декабре, но строители 
сделали практически невозмож-
ное. Кроме прекрасной дороги на 
мосту работает интеллектуаль-
ная транспортная система. Так 

что стоит соблюдать все знаки до-
рожного движения. На въезде на 
мост водителей предупреждают, 
что останавливаться на мосту 
нельзя, а максимальная скорость 
движения — 90 километров в час. 
За соблюдением этих правил сле-
дит автоматизированная система 
управления дорожным движени-
ем (АСУДД). Система может еще 
распознавать аварийные ситуа-
ции и другие инциденты. По трас-
се установлены 19 камер видеона-
блюдения и 10 камер системы 
предотвращения ДТП. Видеоин-
формация выводится на монито-
ры центра управления системой, 
уточнили в Росавтодоре.

Но все равно возникали вопро-
сы в первые часы работы моста. 
Например, можно ли двигаться по 
мосту на велосипеде. Ведь пеше-
ходам по мосту проход запрещен. 
Как пояснили «РГ» в минтрансе, в 
рамках схемы организации до-
рожного движения на автомо-
бильной части Крымского моста 
ограничение движения велосипе-
дов не установлено. 

Были еще опасения, что проезд 
по мосту через какое-то время сде-
лают платным. В Росавтодоре на-
помнили, что проезд по нему бу-
дет бесплатным. И пояснили: это 
федеральная трасса, построенная 
полностью за государственные 
средства, отметили там. Кроме 
того, у любой платной трассы по 
закону должна быть альтернатива 
для проезда, а здесь ее нет.

В первые 12 часов после открытия 
Крымского моста по нему проеха-
ло более 14 тысяч машин. 

Цены на рыбу в России растут мед-
леннее инфляции, их сдерживает 
низкий потребительский спрос.

Акцент

 Велосипедам, в отличие 
от грузовиков, проезд 
по Крымскому мосту 
не запретили

Самый большой 
шанс купить под-
делку — в сегменте 
недорогого коньяка, 
выяснили эксперты 
Роскачества

Кредитные рейтинги 
по международной 
шкале нужны 
эмитентам 
для выхода 
на зарубежные 
рынки капитала

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1543942

Читайте также: Почему 
люди сами загоняют себя 
в сложное материальное 
положение
rg.ru/art/1531435
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ПЕРСПЕКТИВА

КАКИЕ ДОРОГИ ПОВЕДУТ НА МОСТ
Федеральная трасса «Таврида» еще только строит-

ся, сейчас автомобилистов после девятикиломе-

трового автоподхода к мосту ожидает двухполо-

сная дорога, находящаяся в нелучшем состоянии. 

Надо немного потерпеть — говорят дорожники. 

Автотрасса «Таврида» длиной 237,478 километра, 

которую полностью сдадут в эксплуатацию в декаб-

ре 2020 года, пройдет через Керчь, Феодосию, Бе-

логорск, Симферополь, Бахчисарай до Севастопо-

ля. Это будет магистраль под стать мосту — и по сво-

им масштабам, и по технологиям дорожного строи-

тельства.

По словам председателя Госкомитета дорожного 

хозяйства Республики Крым Сергея Карпова, по го-

сконтракту движение на участке от Керчи до Симфе-

рополя длиной 190 километров в двухполосном ис-

полнении планируется запустить в декабре 2018 

года.

На Кубани ведется реконструкция и расширение 

сразу нескольких дорог, по которым можно будет 

проехать в Крым. Все они находятся в разной степе-

ни готовности.

По информации Росавтодора, после завершения 

всех работ на Кубани появится новая трасса с че-

тырьмя полосами движения, которая протянется 

на 40 километров от дороги Новороссийск — Кер-

ченский пролив до косы Тузла. Соединять эту ма-

гистраль с другими трассами и отводить поток ма-

шин от населенных пунктов будут пять транспор-

тных развязок, которые также построят. Первая 

развязка соединит новую дорогу с федеральной 

трассой М-25. Вторая пройдет через дорогу посе-

лок Сенной — Вышестеблиевская и позволит про-

езжать над железной дорогой. Третью развязку 

построят на пересечении с трассой Тамань — Ве-

селовка, четвертую — через дорогу Тамань — Вол-

на. Последняя — пятая — появится в районе мор-

ского порта «Тамань» на 39-м километре новой 

трассы. Новая дорога на всем пути будет разделе-

на барьерами и освещена. Строить ее планирует-

ся в течение 2018 года, а полностью закончить — в 

2019-м.

На федеральной трассе А-290, частью которой ста-

нет дорога через Керченский пролив по мосту, бу-

дет сделано расширение полос с двух-трех до четы-

рех. А по ходу движения к Крымскому мосту со сто-

роны Новороссийска готовится строительство об-

хода Анапы. Возводится и новая транспортная раз-

вязка «Новороссийск — Керчь» в районе поселка 

Джигинка. Она должна быть введена в эксплуата-

цию до конца этого года. Уже в этом году планирует-

ся приступить к реконструкции почти 30-киломе-

трового участка трассы от развязки в Джигинке 

вплоть до развязки с автоподходами Крымского мо-

ста.

Одним из оптимальных маршрутов движения к 

Крымскому мосту должна стать и федеральная 

трасса А-146 «Краснодар — Верхнебаканский». 

Здесь идут ремонтные работы, закончить которые 

планируют в этом году.
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СЛЕДСТВИЕ СКР закончил 
дело «Седьмой студии»

Доказательства 
собраны

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ сделал важное заяв-
ление по одному из самых резонансных уголовных дел 
— завершено расследование о хищении денег в «Седь-
мой студии».

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, собраны доказа-
тельства, подтверждающие причастность Кирилла Се-
ребренникова, Алексея Малобродского, Юрия Итина, 
Нины Масляевой, Софьи Апфельбаум и Екатерины Во-
роновой к мошенничеству в особо крупном размере. 
Следственные действия по уголовному делу завершены. 

По словам Петренко, сейчас обвиняемые и их за-
щитники продолжают знакомиться с материалами уго-
ловного дела. Всего же по делу собрано более 250 то-
мов. На сегодняшний день с материалами 50 томов об-
виняемые уже озна-
комились.

По версии след-
ствия, обвиняемые 
похитили 133 мил-
лиона рублей бюд-
жетных денег из 214 
миллионов рублей, 
выделенных в 2011—
2014 годах «Седь-
мой студии». Госу-
дарство нашло со-
тни миллионов ру-
блей на развитие и 
популяризацию 
современного искусства России в рамках проекта 
«Платформа» по ежегодным соглашениям о выделении 
субсидий.

Представитель СК объяснила, что следствие опера-
тивно приняло меры по возмещению ущерба и аресто-
вало имущество обвиняемых: квартиру Серебренни-
кова в Германии, приобретенную в период совершения 
хищения за 300 тысяч евро, автомобили фигурантов 
стоимостью около 7 миллионов рублей, дорогие юве-
лирные украшения, а также деньги.

 — Особенно тщательно следствие подходило к избра-
нию меры пресечения обвиняемым для того, чтобы, с 
одной стороны, обеспечить их права, с другой — собрать 
доказательства, — подчеркнула Светлана Петренко. 

 — Для Серебренникова, Итина, Масляевой и Ап-
фельбаум судом по ходатайству следствия был избран 
домашний арест. Но относительно Малобродского у 
следствия изначально были все основания для его со-
держания под стражей. Дело в том, что при избрании 
иной меры пресечения он мог помешать расследова-
нию и скрыться, как это сделала обвиняемая Екатери-
на Воронова. Она объявлена в международный розыск. 

К тому же у Мало-
бродского есть вто-
рое гражданство — 
государства Изра-
иль, уточнила Пет-
ренко.

— Но по мере рас-
следования эти 
основания серьезно 
изменились. Во-
первых, после за-
вершения всех след-
ственных действий 
уничтожение или 
сокрытие имеющих 

значение для дела доказательств стало уже невозмож-
ным. А во-вторых, была сформулирована официальная 
позиция посольства Израиля, которое запретило выда-
чу обвиняемому Малобродскому заграничного па-
спорта без согласования со следственным органом. Со-
ответственно он был лишен возможности скрыться от 
следствия за рубежом.

По словам представителя СК, состояние здоровья 
Малобродского в процессе его содержания под стра-
жей также не вызывало вопросов. Однако позднее ста-
ло очевидным, что по медицинским показаниям меру 
пресечения ему необходимо смягчить. Это и сделал 
следователь с учетом перечисленных факторов.

Светлана Петренко добавила следующее:
— Говоря о привлечении к уголовной ответственно-

сти этих лиц, не стоит демонизировать следствие. Рас-
следуя экономические преступления, основной целью 
Следственного комитета является обеспечение возвра-
та государству похищенного имущества. И оператив-
ные меры процессуального характера необходимы для 
того, чтобы добиться возмещения ущерба, не допустив 
ситуации, при которой обвиняемые годами скрывают-
ся за рубежом, выводят туда же похищенные денежные 
средства, а вернуть их становится гораздо сложнее. 

Это относится ко всем без исключения фигурантам, 
будь то чиновник, предприниматель либо представи-
тель творческой профессии. 

МВД Сотрудников органов внутренних дел 
будет защищать комиссия Общественного совета

Полиции верят
Михаил Фалалеев

Н
еобычное выездное засе-
дание Общественного со-
вета при МВД России под 

председательством известного 
адвоката Анатолия Кучерены со-
стоялось в Московском универ-
ситете МВД имени В.Я. Кикотя. 
Молодые офицеры — выпускники 
всех полицейских вузов страны, 
от Москвы до Хабаровска, полу-
чили возможность в режиме ви-
деоконференции пообщаться с 
членами совета и задать им во-
просы. Генерал полиции Влади-
мир Колокольцев, который сей-
час исполняет обязанности ми-
нистра внутренних дел России, 
подчеркнул, что ребята и девуш-
ки, надев офицерские погоны, 
смогли лично познакомиться с 
людьми, которым доверен гра-
жданский контроль за деятель-
ностью органов внутренних дел.

Такое, пусть и виртуальное, 
но все же личное знакомство 
многое значит. Ежегодно из ву-
зов МВД выпускаются около 10 
тысяч молодых офицеров, еще 
95 тысяч проходят переподго-
товку. И для всех них очень важ-
но, как к ним относятся люди, ко-
торых они присягнули защи-
щать. От членов Общественного 
совета юные младшие лейтенан-
ты услышали как. По данным 
различных социологических ис-
следований, еще пятнадцать лет 
назад имидж тогда еще милиции 
был катастрофически низок — к 
сотрудникам внутренних дел хо-
рошо относились только 27 про-
центов наших граждан. До 2017 

года уровень доверия возрос до 
47 процентов. И уже в начале 
этого года 67 процентов опро-
шенных заявили, что верят рос-
сийским полицейским. Это су-
хая статистика, которую Влади-
мир Колокольцев прокомменти-
ровал с благодарностью, но — 
сдержанно: мол, для нас, поли-
цейских, такая высокая оценка — 
всего лишь аванс.

Разумеется, молодые офице-
ры воспользовались возможно-
стью задать вопросы членам Об-
щественного совета, среди кото-
рых юристы, священнослужите-
ли, правозащитники, ученые, 
врачи, журналисты.

Например, слушателей из Ка-
зани интересовало, как защи-
титься самим полицейским от 
оскорблений, клеветы и ложных 
обвинений. Мол, почему-то счи-
тается, что сотрудникам поли-
ции как-то неэтично обращаться 
в суд для защиты чести и досто-
инства. Дескать, появление истца 
в погонах уже оказывает мораль-
ное давление на судью. И если 
приговор будет вынесен в пользу 
полицейского, все подумают, что 
имеет место корпоративная под-
держка. Именно поэтому поли-
цейские очень редко обращают-
ся к судебной защите — чтобы не 
было кривотолков.

Анатолий Кучерена с такой 
трактовкой категорически не со-
гласен — каждый гражданин Рос-
сии, независимо от профессии, 
имеет право на защиту в суде, в 
том числе сотрудник полиции. 
Общественный совет при МВД 
готов оказать полицейским по-
мощь, для чего создана специаль-
ная комиссия. Надо полагать, что 
комиссия будет не только кон-
сультировать, но и приглашать 
опытных адвокатов. И, разумеет-
ся, широко освещать подобные 
процессы в СМИ. Наверное, при-
шло время исправить странный 
перекос, когда журналисты пи-
шут о полицейских в двух случа-

ях — либо сотрудник совершил 
подвиг, либо преступление. Но 
нет публикаций, где восстанав-
ливают доброе имя сержанта или 
офицера.

Еще один любопытный во-
прос задали слушатели столич-
ного университета, причем свое-
му министру: тяжело ли мораль-
но принимать непопулярные ре-
шения? Видимо, ребята примеря-
ли ситуацию на себя — ведь при-
дется кого-то наказывать, и надо 
понять, не замучает ли потом со-
весть.

Владимир Колокольцев был 
откровенен: такие решения всег-
да даются тяжело. Но они неиз-
бежны. Можно ли отпустить без 
наказания пьяного водителя? На-
верное, кто-то отпускает. Но что 
будет чувствовать этот полицей-
ский, если отпущенный им води-
тель собьет насмерть человека 
или погибнет сам? Да, подтвер-
дил Колокольцев, порой прихо-
дится наказывать и своих подчи-
ненных. И это очень неприят-
ная, тяжелая процедура. Но 
смысл здесь — в воспитательном 
эффекте, надо помочь челове-
ку, своему коллеге остановить-
ся хотя бы у последней черты.

Спрашивали слушатели и о за-
рубежных коллегах — насколько 
и в какую сторону отличаются от 
них российские полицейские? 
Члены Общественного совета 
рассказали, что в России воспри-
няли лучшие стороны полиции 
двух моделей — европейской и 
азиатской. То есть, присутствует 
и готовность помочь, и умение 
проявить жесткость.

Память В Костроме обсудили «Императорский маршрут в регионах»

100 лет назад царя убили
Игорь Елков

С
то лет назад в Екате-
ринбурге, в доме гор-
ного инженера Нико-
лая Ипатьева,  по-
следний русский им-

ператор Николай II ожидал ре-
шения участи своей семьи.

В конце апреля 1918 года Ро-
мановы под охраной покинули 
Тобольск и прибыли в Тюмень, а 
затем в Екатеринбург. Царская 
семья провела в доме Ипатьева 
78 дней. В ночь на 17 июля в под-
вале были расстреляны Николай 
II, императрица Александра Фе-
доровна, их дети — Ольга, Татья-
на, Мария, Анастасия, Алексей, а 
также лейб-медик Евгений Бот-
кин, камердинер Алексей Трупп, 
горничная Анна Демидова и по-
вар Иван Харитонов.

Во вторник в Москве, в Ко-
лонном зале Дома союзов, к 
100-летию памяти царственных 
страстотерпцев прошел кон-
церт-реквием. В композиции 
были тексты из Евангелия, днев-
ники Николая II и хроника тех 
дней. Щемящие ноты симфони-
ческого оркестра передавали ат-
мосферу трагедии, голоса чте-
цов-солистов гремели в гробо-
вой тишине. Текст и музыку на-
писал митрополит Волоколам-
ский Иларион. Многие в зале 
плакали, а в финале устроили 
музыкантам и организаторам 
продолжительные овации.

Концерт-реквием организо-
ван правительством Москвы, 
фондами содействия возрожде-
нию Синодального собора и 

«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество».

А в среду зрители и участники 
Елисаветинского форума отпра-
вились в Кострому, которую Ни-
колай II посещал в 1913 году. 
Здесь проводят «круглый стол» 
«Императорский маршрут в ре-
гионах России». К четвергу науч-
ную часть завершат, и гостям 
предоставят возможность насла-
диться костромскими красота-
ми: храмами, музеями и усадьба-
ми. 

У этого национального тури-
стического проекта уже есть сайт 
— http://императорскиймаршрут.
рф/ Очень показательно, что Мо-
сква — важная часть маршрута 
памяти Романовых, но «заправ-
ляют» регионы. Главный коорди-
натор проекта — Тюменская об-
ласть. А список российских горо-
дов — участников маршрута уже 
идет на десятки. И будет прира-
стать все новыми регионами. 

— Первый этап нашего турист-
ско-паломнического маршрута 
пройдет по местам ссылки и ги-
бели представителей дома Рома-
новых, — уточняет сопредседа-
тель Совета по систематизации 
культурно-познавательного на-
ционального туристического 
проекта «Императорский мар-
шрут» Анна Громова. — Второй 
этап — резиденции и усадьбы. 
Третий — места посещений, путе-
шествий и паломничеств Рома-
новых. Проект будет пользовать-
ся популярностью и у россиян, и 
у иностранцев. Специально для 
него мы уже готовим переводчи-
ков-экскурсоводов.

У этого форума довольно необычный формат: один день в Москве и целых два в Костроме. И вообще 
«Императорским маршрутом» заправляют регионы, главный координатор проекта — Тюменская область.

Участники форума «Маршрут памяти императорской семьи» представля-
ют полмира — от Тобольска до Парижа.

Владимир Колокольцев и Анатолий Кучерена провели заседание Общественного совета в университете МВД.

После завершения 
следственных дейст-
вий уничтожение 
или сокрытие дока-
зательств стало 
уже невозможным

Материалы уголов-
ного дела состави-
ли более 250 томов. 
С материалами 50 
томов обвиняемые 
уже ознакомились 
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СООБЩЕНИЕ О ИЗМЕНЕНИИ ДАТЫ ТОРГОВ
на право заключения договора купли-продажи 

принадлежащего ПАО «Газпром»  
узла регулирования давления и расхода газа, 

расположенного по адресу:  
Сахалинская обл., муниципальное образование  

«Городской округ Ногликский»,  
Ногликское лесничество, квартал 196

ПАО «Газпром» сообщает о переносе даты окончания 
приема заявок и даты торгов в форме открытого аукциона  
с подачей предложения о цене имущества на повышение  
в электронной форме на право заключения договора  
купли-продажи узла регулирования давления и расхода 
газа, принадлежащего ПАО «Газпром», назначенных  
на 22.05.2018, сообщение о проведении которых было опуб-
ликовано в Российской газете № 85 (7548) от 20.04.2018.

Дата проведения аукциона: 15 июня 2018 года  
в 12 часов 00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 14 июня 
2018 года до 11:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 14 июня 2018 года до 18:00 
(время московское).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНТЕРНЕТ 
ФАС научится
регулировать
рекламу 
на зарубежных 
сайтах

О .COM РЕЧЬ

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) будет учиться 
контролировать зарубежные ин-
тернет-ресурсы (в частности, в 
доменной зоне .com), доступные 
российской аудитории, в части 
размещенной на них рекламы. 
Сейчас, если сайт размещен не в 
российской доменной зоне (.ru,  
.su, .рф), то служба технически не 
может решить проблему соблю-
дения российского законодатель-
ства. Об этом «Российской газе-
те» сообщил замруководителя 
ФАС Андрей Кашеваров.

Поводом к разговору о контр-
оле за рекламой на зарубежных 
интернет-ресурсах стало обраще-
ние ассоциации «Интернет-ви-
део» в ФАС. Участники рынка 
рассказали, что в видео на серви-
се youtube.com размещается ре-
клама онлайн-казино, при этом 
ролики сопровождаются подпи-
сями на русском языке, то есть 
реклама адресована прежде всего 
российской аудитории. В то же 
время реклама азартных игр в 
России запрещена.

По сути, речь идет о поиске 
владельцев сайта за рубежом. «К 
нам обратилась ассоциация «Ин-
тернет-видео», мы им дали разъя-
снение. Но было бы безответст-
венно с нашей стороны сразу от-
ветить, что мы сейчас остановим 
работу всего сайта, — говорит Ка-
шеваров. — Мы в более спокойном 
ключе с учетом информации, по-
лученной в прессе и от участни-
ков рынка, начнем с отправки за-
проса в администрацию YouTube. 
Будем просить пояснений, на-
сколько реклама, размещаемая 
на ресурсе, таргетирована (наце-
лена. — Прим. ред.) на россий-
скую аудиторию».

ФАС готова вести диалог со 
специалистами в области интер-
нета, чтобы понять, как контр-
олировать процесс, а также наме-
рена проводить экспертные сове-
ты по рекламе и даже собрать ра-
бочую группу. «Ведь граждане 
России пользуются и сайтами 
alibaba.com, amazon.сom, и там 
тоже размещается реклама. У 
владельцев зарубежных телека-
налов есть возможность форми-
ровать рекламные блоки под 
трансляцию в конкретной стране 
— может быть, такая возможность 
есть и у интернет-ресурсов. Наша 
задача — это выяснить», — поя-
снил Кашеваров.

В мире существуют разные 
подходы к контролю за контен-
том в Сети, в том числе за рекла-
мой. Например, в Гонконге дейст-
вует полный запрет на онлайн-
казино, говорит руководитель от-
дела интеллектуальной собствен-
ности юридической фирмы «Ин-
теллектуальный капитал» Геор-
гий Вяткин. За нарушение зако-
нодательства предусмотрена от-
ветственность как для организа-
торов, так и для участников.

США в целом также идут по 
пути запрета игорного онлайн-
бизнеса, но несколько штатов до-
пускают их работу, при этом со-
здавая серьезные контрольные 
механизмы, вводя повышенные 
налоговые ставки и иные барье-
ры. Законодательство Великоб-
ритании пошло по пути призна-
ния игорного бизнеса в интерне-
те, установив только необходи-
мость получения лицензии. Огра-
ничения существуют в праве на 
рекламу. 

В целом, говоря о госрегули-
ровании отношений в интернете, 
можно отметить планомерное 
ужесточение законодательства 
во всем мире. «Практика уста-
новления внутренних правил в 
отдельных сферах является обще-
принятой. Интернет-сервисы вы-
нуждены считаться с правилами, 
которые устанавливают государ-
ства», — считает Вяткин. 

ФАС выяснит, могут 
ли зарубежные 
сайты формировать 
рекламные блоки 
под аудиторию 
конкретной страны
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ПРИГОВОР За подготовку
теракта суд отправил
виновных за решетку

Диверсии 
не удались

Владимир Полетаев

В МОСКОВСКОМ окружном военном суде закончился 
процесс по делу о подготовке терактов в Москве. 

По приговору суда обвиняемым назначены длитель-
ные сроки наказания. Больше всех проведет в заключе-
нии Виктор Федорович — он получил 18 лет колонии 
строгого режима. Хисматулла Наимов и Тамерлан Цечо-
ев осуждены на 16 лет, и сидеть им также в колонии стро-
гого режима. Четвертому фигуранту уголовного дела 
о терроризме, Аброру Хайдарову, назначено 15 лет, кото-
рые он проведет в таком же режимном заведении Феде-
ральной службы исполнения наказаний. 

Кстати, представитель прокуратуры гособвинитель 
Андрей Данилов накануне в прениях настаивал на назна-
чении для каждого из фигурантов именно таких сроков 
заключения, которые вчера объявил суд.

Осужденным вынесли приговор, признав виновными 
по трем статьям УК РФ — за приготовление к теракту, тор-
говлю оружием и незаконное изготовление взрывчатых 
веществ. Адвокаты считают, что их подзащитные неви-
новны, и собираются обжаловать приговор.

По данным ФСБ, диверсионно-террористическая 
группа, в которую входили подсудимые, в 2016 году го-
товила серию резонансных терактов в столице. При об-
ысках у них нашли самодельные взрывные устройства, 
автоматическое огнестрельное оружие, а также большое 
количество взрывчатого вещества, из которого они пла-
нировали изготовить еще одну мощную кустарную бом-
бу для проведения теракта в торговом центре.

В суде представители следствия заявили, что боевики 
готовили атаки по прямому указанию бывшего высоко-
поставленного офицера армии Таджикистана, эмиссара 
запрещенного в России «Исламского государства». 

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
дело  против
киевских силовиков

Следователи 
против 
прокуроров

Иван Петров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет России проанализировал ситу-
ацию, сложившуюся в Киеве после задержания главного 
редактора информагентства «РИА Новости Украина» Ки-
рилла Вышинского. Представители Генпрокуратуры Укра-
ины 15 мая задержали и привлекли к уголовной ответст-
венности журналиста за госизмену.

В СК напомнили, что в сентябре 2015 года Вышинский 
получил гражданство РФ. Кроме того информационный 
портал, который он возглавляет, является региональным 
филиалом информхолдинга «Россия сегодня».

Следователи установили, что привлечение Вышинско-
го к уголовной ответственности является незаконным. Об-
условлено же оно, по версии СК, воспрепятствованием 
профессиональной деятельности журналиста. Киевские 
власти таким путем решили наказать руководителя СМИ 
за распространение объективной информации о событи-
ях, связанных с легитимностью вхождения в состав РФ 
Крыма, а также о вооруженном конфликте на Донбассе. 

Дело будет расследоваться по факту воспрепятствова-
ния законной деятельности журналиста и привлечения за-
ведомо невиновного лица к уголовной ответственности 
(статьи 144 и 299 УК РФ). 

Официальный представитель СК России Светлана Пет-
ренко напоминает, что российское законодательство по-
зволяет привлекать к ответственности иностранных гра-
ждан, совершивших преступление вне пределов России, 
если такие граждане не были осуждены в государстве, где 
проживают. Случай с украинскими прокурорами подхо-
дит под эти параметры. 

ПРОЕКТ Призывников будут 
штрафовать за утрату 
электронных карт

Как получишь 
карту, береги ее

Владислав Куликов

ГОСДУМА начала сбор отзывов на законопроект, вводя-
щий штрафы за утрату или порчу персональных электрон-
ных карт, выдаваемых военкоматом.

Уже несколько лет призывники вместо военных биле-
тов получают персональные электронные карты. Карточка 
имеет специальный чип, на который заносится макси-
мально возможная информация о ее владельце, включая 
сведения о состоянии здоровья, физическом развитии, мо-
рально-психологических и деловых качествах.

Более того, в карте отслеживается карьера военнослу-
жащего: присвоение воинских званий и назначения на 
должности, получение военно-учетной специальности и 
т.п.  После увольнения в запас карта остается на руках у че-
ловека: с ней бывший служивый должен прийти в военко-
мат и встать там на учет. 

«Имея высокую степень защиты, ПЭК исключает воз-
можность подделки карты, использования данных третьи-
ми лицами, — рассказывают в военном ведомстве. — Поми-
мо этого, информация, занесенная на карту, хранится на 
специальном сервере министерства обороны, в случае ее 
утери процесс восстановления данных значительно сокра-
тился, а в военкоматах имеется возможность посмотреть 
данные и при отсутствии карты».

Но это не освобождает человека от необходимости бе-
режного отношения к документу. Сегодня в КоАП прописа-
на ответственность за умышленную порчу или уничтоже-
ние военного билета, а также его небрежное хранение. 
Штраф — от 100 до 500 рублей. Проект предлагает взять 
под точно такую же защиту электронные карты и справки 
взамен военного билета.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Зачем предлагается ограничить «миграцию» начинающих адвокатов

Кто старший по палате
Владислав Куликов

В 
ближайшее время в Госдуму 
будет внесен законопроект, 
ограничивающий професси-

ональную миграцию начинающих 
адвокатов: в течение первых пяти 
лет сменить регион защитник 
сможет только по согласованию с 
Федеральной палатой адвокатов.

По словам председателя Коми-
тета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и 
государственному строительству 
Андрея Клишаса, эта мера позво-
лит поднять профессиональный 
уровень адвокатской корпорации.

Зачем нужны предлагаемые ог-
раничения, и что выиграет об-
щество в целом — те, кому прихо-
дится обращаться к адвокатам?
АНДРЕЙ КЛИШАС: В разных регионах 
нашей страны различается уро-
вень требований, предъявляемых 
к тем практическим знаниям, ко-
торые демонстрируют претенден-
ты на приобретение статуса адво-
ката. Не называя конкретные ад-
вокатские палаты, могу сказать, 
что есть такие регионы, где люди с 
невысокой профессиональной 
подготовкой вступают в корпора-
цию, чтобы в течение двух-трех 
месяцев перебраться в столицу. 
Благодаря их деятельности в об-
ществе создается совершенно 
ложное представление об общем 
профессиональном уровне адво-
катов. Мы пришли к выводу, что 
предлагаемая мера позволит уни-
фицировать подход к качеству 
вступающих в адвокатуру кадров, 
закрепив во всех регионах доста-
точно высокий уровень требова-
ний.  Считаю этот шаг более чем 
обоснованным: адвокатская кор-
порация должна пополняться наи-
более профессиональными юри-
стами, отбор претендентов следу-
ет проводить тщательный.

В своем законопроекте вы также 
коснулись достаточно болезнен-
ной для адвокатской обществен-
ности темы, связанной со срока-
ми пребывания на посту руково-
дителей адвокатских палат. Всем 
известны несколько скандалов 
по этому поводу. Как можете это 
прокомментировать?
АНДРЕЙ КЛИШАС: Именно потому, что 
произошли скандалы, мы и были 

вынуждены на эту ситуацию отре-
агировать. С одной стороны, рос-
сийская адвокатура как независи-
мая самоуправляемая корпора-
ция имеет право определять оче-
редность пребывания тех или 
иных своих членов на выборных 
должностях. С другой стороны, го-
сударство не может вывести эти 
вопросы из сферы своего регули-
рования, потому что адвокатура — 
важнейший публично-правовой 
институт. И я предлагаю ввести 
правило о том, что если руководи-
тель, имеющий значительный 
опыт управления адвокатурой, хо-
чет по истечении двух сроков про-
должить пребывание на своем по-
сту, то он может быть избран на 
третий срок, но только на конфе-
ренции или на общем собрании 
адвокатов. Идею о том, чтобы во-
обще исключить возможность 
пребывания на руководящем по-
сту по окончании двух сроков, не 
считаю продуктивной с точки зре-
ния государства и общества: 
управление адвокатурой — это от-
дельная компетенция. Соответст-
вующие навыки приобретаются, 
конечно же, с опытом. Очень ред-
ко кому удается быть одновремен-
но и хорошим адвокатом, и гра-
мотным руководителем: просто 
физически не хватает времени, 
ведь и та и другая работа требует 
«полного погружения» в течение 
24 часов в сутки. Предлагаемый 
вариант позволяет сохранять на 
ответственных постах тех руково-
дителей адвокатуры, которые хо-
рошо организовали работу, заслу-
жили доверие и поддержку боль-
шинства коллег. Если адвокаты 
считают, что их уход действитель-
но станет потерей для палаты, то 
их изберут на следующий срок. Та-
кой вотум доверия исключит воз-
можность появления каких-либо 
посторонних домыслов относи-
тельно причин, по которым эти ад-
вокаты продолжают возглавлять 
выборные органы корпорации. 

Как считаете, что еще нужно из-
менить в современной адвокату-
ре, нужна ли ей масштабная мо-
дернизация?
АНДРЕЙ КЛИШАС: К российской адво-
катуре я отношусь с большим вни-
манием, так как знаю, какую боль-
шую роль играет этот институт в 
жизни общества и насколько он 

важен для государства, которое 
возложило на него полномочия по 
обеспечению конституционного 
права граждан на получение ква-
лифицированной юридической 
помощи. При этом предлагаемые 
поправки являются лишь точеч-
ными — они не меняют концепции 
закона об адвокатуре, который 
успешно действует более пятнад-
цати лет. Напротив, предлагаемые 
новеллы направлены на развитие 
базовых принципов, лежащих в 
основе функционирования инсти-
тута адвокатуры в России: закон-
ности, равноправия адвокатов и, 
конечно же, независимости, само-
управления, корпоративности. 
Адвокатуре предлагается само-

стоятельно решать все большее 
количество вопросов, связанных с 
ее собственной деятельностью. 

На площадке Совета Федера-
ции мы регулярно проводим пар-
ламентские слушания и «круглые 
столы», посвященные вопросам 
адвокатской деятельности и адво-
катуры. Благодаря анализу про-
звучавших мнений мы каждый раз 
получаем ценный материал для 
аналитической работы и подго-
товки рекомендаций по решению, 
в том числе законодательному, по-
ставленных проблем. Кроме того, 
у меня сложились отношения вза-
имопонимания и сотрудничества 
и с первым президентом Феде-
ральной палаты адвокатов — Евге-
нием Васильевичем Семеняко, и с 
действующим — Юрием Сергееви-
чем Пилипенко. Благодаря этому 
я узнаю и о проблемах, стоящих 
перед российской адвокатурой, и 
о том, какая работа ведется адво-
катским сообществом для того, 
чтобы их решить, и о том, какие 
аспекты законодательного регу-
лирования в этой сфере требуют 
совершенствования. При этом 

должен подчеркнуть очень важ-
ный момент: и я, и мои коллеги по 
Комитету рассматриваем адвока-
туру не просто как институт, име-
ющий собственные интересы, ко-
торые следует защищать, или 
нуждающийся в какой-либо мо-
дернизации. Сквозь призму адво-
катуры мы видим права, свободы, 
интересы граждан, которые долж-
ны быть защищены с привлечени-
ем адвокатов в качестве защитни-
ков в уголовном процессе или 
представителей в гражданских, 
административных, арбитраж-
ных делах. Именно с этих позиций 
мы рассматриваем положение ад-
вокатуры как правового и общест-
венного института, пути ее укре-

пления и развития. Для нас в пер-
вую очередь важно, насколько те 
или иные шаги послужат главной 
цели — обеспечению граждан и ор-
ганизаций квалифицированной 
юридической помощью. 

Мне приходилось на практике 
сталкиваться не только с позитив-
ными моментами в адвокатской 
деятельности, но и с некоторыми 
негативными, так что могу под-
твердить: проблемы в адвокатуре 
действительно есть. И решать их 
надо, повторяю, в интересах дове-
рителей — граждан и организаций, 
которым адвокаты оказывают 
юридическую помощь. Благодаря 
очень тщательному мониторингу 
правоприменительной практики 
в области защиты прав граждан и 
работы институтов гражданского 
общества становится понятно, ка-
кие изменения необходимы в ре-
гулировании этих институтов. 
Речь, конечно, и об институте ад-
вокатуры.

Вы также предлагаете поправки, 
связанные с процедурой рассмо-
трения дисциплинарных дел, 

возбужденных президентом Фе-
деральной палаты адвокатов. 
Чем вызвано это предложение?
АНДРЕЙ КЛИШАС: Это достаточно про-
стой для меня вопрос и одновре-
менно очень полезный. Около 
двух лет назад я и ряд моих коллег 
внесли в закон об адвокатуре по-
правку, которая наделила прези-
дента Федеральной палаты адво-
катов правом в исключительных 
случаях возбуждать дисципли-
нарное производство. Она была 
вызвана общеизвестными ситуа-
циями, когда адвокаты, нарушав-
шие правила профессии, что было 
совершенно очевидно даже для 
нас — людей, к этой профессии не 
относящихся, к дисциплинарной 
ответственности не привлекались.

За время действия этой нормы 
президент ФПА три раза возбу-
ждал дисциплинарное производ-
ство, но коллеги на местах на эту 
инициативу должным образом не 
отреагировали, несмотря на то, 
что во всех трех случаях имели ме-
сто явные нарушения. В связи с 
этим мы предлагаем внести в за-
кон об адвокатуре поправку, кото-
рая позволит Федеральной палате 
адвокатов выступать (исключи-
тельно по тем делам, которые воз-
буждает президент ФПА) в качест-
ве вышестоящего юрисдикцион-
ного органа. А именно — истребо-
вать материалы дела и по резуль-
татам их рассмотрения оставлять 
дисциплинарное решение в силе 
или отменять его. В последнем 
случае Совет ФПА будет вправе 
дать региональной палате обяза-
тельные при новом рассмотрении 
указания, в том числе в части тол-
кования подлежащих примене-
нию норм. Уверен, что это пози-
тивно скажется на общем состоя-
нии дисциплинарной практики, 
повысит уровень профессиональ-
ной ответственности перед гра-
жданами и организациями в рядах 
адвокатуры.

Предлагаемые поправки касают-
ся вопросов реализации консти-
туционного права на квалифи-
цированную юридическую по-
мощь. Kакие основные законы, 
принятые за последнее время, 
затрагивают конституционные 
права граждан?
АНДРЕЙ КЛИШАС: В законодательство 
внесены существенные измене-

ния, которые направлены на со-
здание дополнительных гарантий 
соблюдения и защиты прав гра-
ждан. Из числа мер социально-
экономического характера можно 
назвать закон о повышении мини-
мального размера оплаты труда. 
На реализацию общественно-по-
литических прав граждан направ-
лены изменения, предусматрива-
ющие либерализацию избира-
тельного законодательства. В Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
внесены поправки, которые рас-
ширили полномочия адвокатов по 
защите прав граждан, подозревае-
мых и обвиняемых в совершении 
преступлений, а также перечень 
дел, рассматриваемых с участием 
присяжных. Приняты и многие 
другие законодательные меры, со-
здающие дополнительные гаран-
тии реализации конституцион-
ных прав граждан, но перечень та-
ких мер может быть расширен. В 
частности, на рассмотрение в Го-
сударственную Думу внесены за-
конопроекты, направленные на 
дальнейшее совершенствование 
системы защиты прав граждан и 
укрепление институтов граждан-
ского общества.

Назовите примеры таких зако-
нодательных инициатив.
АНДРЕЙ КЛИШАС: Защита прав гра-
ждан является одной из основных 
целей деятельности различных 
институтов, в том числе и адвока-
туры, и органов судебной власти, 
прокуратуры, Уполномоченного 
по правам человека, Обществен-
ной палаты. Подготовлен ряд зна-
чимых предложений по совершен-
ствованию законодательства, ре-
гламентирующего их статус.

Например, на рассмотрении 
Государственной Думы находятся 
законопроекты, направленные на 
повышение прозрачности и неза-
висимости правосудия. Они пред-
усматривают реформирование 
судебной системы, укрепление 
статуса судей, совершенствова-
ние процесса судопроизводства.

Поддержка парламентариями 
законопроектов, направленных 
на создание дополнительных га-
рантий для реализации консти-
туционных прав граждан, позво-
лит создать эффективную вну-
тригосударственную систему их 
защиты.

Скандал В книжке для детей российского издательства Россию назвали «оккупантом» 

Комиксы
Елена Новоселова

Ф
орум известной ра-
диостанции взорвал 
комментарий о по-
ходе в книжный ма-
газин. Молодая мама 

обнаружила на полке с научно-
популярной литературой книжку 
«Мария Кюри. Радиоактивность» 
(серия Издательства «ЭКСМО» 
«Великие ученые в комиксах»). 
Замечательные картинки, полез-
ная информация о родившейся в 
1867 году знаменитой польке, ла-
уреате Нобелевской премии, ко-
торая сделала блестящую карье-
ру во Франции. Резонанс вызвал 
текст, предназначенный детям 
возрастной категории 6+. Поли-
став комикс, дочка взбудоражив-
шей сети блогерши спросила: 
«Кто такие оккупанты?». 

Мы сходили в магазин, купили 
вызвавшую скандал книжку и по-
пытались представить, как собст-
венные младшеклассники чита-
ют, к примеру, такие подписи под 
картой Российской империи XIX 
века: «Эта часть нашей страны 
оккупирована русскими, кото-
рые запретили изучение нашего 
языка и культуры в наших шко-
лах... Даже инспектора ходят по 
ш к ол а м ,  ч то б ы  с л е д и т ь  за 
этим…» Или под другой картин-
кой: «Что? Ты хочешь давать уро-
ки деревенским детям?... Но если 
русские узнают?». И так далее. 
В общем, мысль о том, что «рус-
ские» — это зло, преследуют куль-
туру и науку, не дают будущему 
нобелевскому лауреату разви-
вать свой талант, гонят ее из род-
ной страны в Париж, изложенная 
четким и простым, почти плакат-
ным языком комикса, крепко за-
стрянет в детской голове. Но вот 
вопрос: а допустима ли такая 
упрощенная подача очень болез-
ненных и острых для России 
и Польши эпизодов истории? 
И может быть, будет правильнее, 
если дети узнают о сложнейших 
с исторической точки зрения рос-
сийско-польских отношениях, 
когда смогут анализировать хотя 
бы тексты учебников? Тем более 
такие «сбалансированные» посо-
бия уже есть. Недавно в Россий-
ской академии наук прошла пре-
зентация одного из них, написан-
ного польскими и российскими 
авторами. Это что касается про-

блем детской психологии. Теперь 
о взрослой. Ни для кого не секрет, 
что Польша была поделена между 
тремя империями: Германией, 

Россией и Австро-Венгрией. Но 
представить себе, чтобы немец-
кое издательство выпустило для 
своих детей книжку, где бы рас-

сказывалось, что «эта часть Поль-
ши оккупирована немцами…», 
трудно. 

Да и слово «оккупировать» 

и «оккупант» смотрятся в тексте 
о веках минувших неуклюжим 
неологизмом с привкусом пропа-
ганды. Во всяком случае, россий-

скими учеными этот термин не 
используется. Ведь ко времени, 
когда жила Мария Кюри, уже не-
сколько поколений поляков были 
подданными Российской импе-
рии. 

 В издательстве «Бомбора» — 
филиале «ЭКСМО», куда обрати-
лась «РГ» за разъяснениями, счи-
тают, что книжки «Великие уче-
ные в комиксах» «расширяют 
кругозор, стимулируют интерес 
к миру науки среди молодого по-
коления, которым близок данный 
формат».  Это переводная серия. 
Ее автор — испанский художник, 
комиксист и выпускник факуль-
тета изящных искусств в Вален-
сии Хорди Баярри. Шесть лет на-
зад в сотрудничестве с Тайрой Ла-
нузой, доктором исторических 
наук и членом Высшего совета по 
научным исследованиям Испа-
нии, он запустил краудфандинго-
вый проект по выпуску комиксов, 
посвященных биографиям уче-
ных. Среди уже созданных — ко-
миксы, посвященные жизни Иса-
ака Ньютона, Чарльза Дарвина, 
Галилео Галилея, Марии Кюри, 
Аристотеля и Рамона-и-Кахаля. 

— Мы, безусловно, знакомимся 
с текстом до принятия решения 
о печати, — сказал «РГ» Владимир 
Обручев, руководитель группы 
научно-популярной литературы 
издательства «Бомбора». — По-
скольку Россия, Пруссия и Ав-
стрия разделили Польшу еще 
в конце XVIII века, а потом Россия 
подавила несколько восстаний 
(в том числе и в 1863—1864 го-
дах), то было бы некорректно од-
нозначно говорить о том, что по-
литика Российской империи име-
ла безупречную репутацию на 
территории Польши в те времена. 
К тому же детям (да и взрослым 
тоже) никогда не будет лишним 
узнать, что бывают разные точки 
зрения на исторические события.

Вместе с тем Обручев считает, 
что главным «триггером» повы-
шенного внимания к комиксу 
стал не совсем корректный пере-
вод испанского слова «ocupar», 
использованного в тексте. «Сей-
час мы понимаем, что можно 
и нужно было перевести коррек-
тнее. Этот вопрос будет внима-
тельно рассматриваться нашей 
редакцией с привлечением эк-
спертов: лингвистов и истори-
ков».

Акцент

 Адвокатуре предлагается 
самостоятельно решать 
все больше вопросов, 
связанных с ее деятельностью

Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1544136

И
З

Д
А

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
О

 «
Э

К
С

М
О

»
 2

0
1

8

Иллюстрации к книге Хорди Баярри «Мария Кюри. Радиоактивность» (серия Издательства «ЭКСМО» «Великие ученые в комиксах», 2018 год). 
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РЕЗОНАНС  Политики Старого Света впервые заговорили о грубом нарушении 
международного права со стороны США 

Трамп изменил Европу
Евгений Шестаков

У
дастся ли Европе усидеть 
на двух стульях — сохра-
нить ядерную сделку с 

Ираном после выхода из нее Сое-
диненных Штатов и одновремен-
но оставить на прежнем уровне 
экономические отношения с Ва-
шингтоном? В Брюсселе по-
прежнему рассчитывают на 
здравомыслие Белого дома. Но с 
каждым новым заявлением аме-
риканской администрации опти-
мизм Старого Света в отношении 
возможных компромиссов с пре-
зидентом США Дональдом Трам-
пом все больше улетучивается.

«С наступлением столь неслы-
ханного американского диктата 
сумеют ли европейцы возвратить 
себе независимость? Если Евро-
союз подчинится Трампу, он утра-
тит всякие доводы для своего су-
ществования», — констатирует 
французская Le Figaro. И это тот 
случай, когда то, что на языке у ев-
ропейской прессы, на уме у лиде-
ров единой Европы. Список пре-
тензий к Трампу оказался слиш-
ком большим, чтобы его можно 
было проигнорировать. В нем от-
каз Вашингтона от Парижского 
соглашения по климату, открытие 
посольства в Иерусалиме, а те-
перь и выход США из Совместно-
го плана действий с Ираном. При-
чем эта договоренность нашла от-
ражение в резолюции Совета Без-
опасности ООН, которую члены 
Совбеза три года назад единогла-
сно приняли и за которую голосо-
вали американцы. «Что в состоя-
нии сделать европейцы перед ли-
цом такой надменности?» — зада-
ется вопросом Le Figaro. 

Нет оснований считать, что 
ответ на этот риторический во-
прос прозвучит в среду, когда в 
столице Болгарии главы госу-

дарств и правительств стран ЕС 
приступят к обсуждению, имеет 
ли ядерное соглашение с Ираном 
будущее. Впрочем, желательная 
для руководства единой Европы 
тональность предстоящей ди-
скуссии известна — ее сформули-
ровал глава Евросовета Дональд 
Туск в заранее разосланном 
участникам саммита письме. «Я 
бы хотел, чтобы наша дискуссия 
подтвердила без каких-либо сом-
нений, что до тех пор, пока Иран 
выполняет условия сделки, ЕС 
будет их тоже соблюдать», — 
предлагает адресатам Туск.

Помимо рамочной декларации 
в поддержку сделки с Ираном, не 
имеющей по большому счету пра-
ктического значения, важным 
элементом саммита станут докла-
ды, который сделают руководи-
тель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер и глава европейской ди-
пломатии Федерика Могерини. 
Они посвящены тому, как Брюссе-
лю гипотетически защищать эко-
номические интересы и инвести-
ции стран ЕС в Иране после введе-
ния американских санкций.

В Вашингтоне, практически од-
новременно с саммитом Евросою-
за, состоялся телефонный бри-
финг с участием высокопостав-
ленных представителей госдепар-
тамента и минфина США. Они объ-
ясняли послам примерно из 200 
стран, чего ждать миру после воз-
обновления американских сан-
кций против Ирана. Судя по утеч-
кам, ни о каких компромиссах с 
Европой в Белом доме не помыш-
ляют. Так, по сведениям РИА Ново-
сти, на вопрос посла одного из аф-
риканских государств, которое за-
ключило с Ираном много контрак-
тов, собираются ли США компен-
сировать потери за сворачивание 
бизнеса с Тегераном, последовало 
категоричное «нет».  Судя по все-

му,  обиды Европы не произвели на 
администрацию Трампа ни малей-
шего впечатления.

Причины этого американско-
го «спокойствия» с горечью 
сформулировала канцлер Герма-
нии Ангела Меркель. Выступая в 
бундестаге, она подтвердила: 
«Германии для собственной без-
опасности нужно участие в 
альянсах, членство в ЕС и НАТО». 
Поэтому, по мнению канцлера, 
трансатлантические отношения 
имеют и сохранят для Берлина 
первостепенное значение, и это 
остается неизменным.

Все, что осталось еврочинов-
никам, столкнувшимся с плана-
ми Белого дома «довести мир до 
состояния джунглей», — сочинить 
перечень экономических шагов, 

которые гипотетически помогли 
бы сохранить в силе договорен-
ности с Ираном. Эти шаги при-
званы защитить европейских 
производителей и финансовые 
институты, работающие с Тегера-
ном, от экстерриториальных ог-
раничительных мер со стороны 
США. Но на данном этапе это 
представляется нерешаемой за-
дачей — министр иностранных 
дел Британии Борис Джонсон уже 
признал наличие сильного «элек-
тризующего» воздействия демар-
ша Вашингтона на европейские 
деловые круги и посоветовал 
всем «стать реалистами». 

Предположительно 19—20 мая 
Тегеран посетит еврокомиссар по 
энергетике и климату Мигель 
Ариас Каньете. Для минимизации 

эффекта от американских ограни-
чительных мер иранские власти, в 
частности, предложили Евросою-
зу при оплате иранской нефти пе-
рейти с доллара на евро — под аме-
риканские санкции не должны по-
пасть финансовые институты, из-
бегающие американской валюты. 
Предполагается создание в Евро-
пе специального банка — он, по 
словам посла Ирана в Берлине 
Али Маджеди, позволит европей-
цам вести торговлю и осуществ-
лять транзакции с Ираном в евро. 
И, наконец, Европа может обно-
вить решение Совета ЕС от 1996 
года, которое запрещает физиче-
ским и юридическим лицам Ста-

рого Света подчиняться админи-
стративным, законодательным и 
юридическим актам иностран-
ных держав. Ранее этот документ 
ни разу не применялся в отноше-
нии Соединенных Штатов, но те-
перь о нем вспомнили.

Однако эти шаги, которые 
пресса Старого Света называет 
правом европейцев «взять свою 
судьбу в собственные руки», воз-
можны в одном случае: при нали-
чии политической воли лидеров 
Старого Света мобилизоваться 
для спасения европейского суве-
ренитета. Правда с этим у Брюс-
селя традиционно возникают 
большие проблемы. По итогам 
встречи министра иностранных 
дел Ирана с лидерами Евросоюза 
в Брюсселе Джавад Зариф объя-
вил о достижении политических 
договоренностей с ЕС в отноше-
нии дальнейших шагов, необхо-
димых для сохранения Совмест-
ного плана действий. Тем не ме-
нее европейские собеседники За-
рифа не дали Тегерану ни торго-
вых, ни банковских гарантий, по 
сути, переадресовав экспертам 
вопрос о дальнейшем экономи-
ческом сотрудничестве с Ираном 
в условиях американских сан-
кций. Руководство Евросоюза по-
прежнему стремится избежать 
торговой войны с США, и этим 
активно пользуется для продви-
жения собственной повестки 
американская администрация. А 
Старому Свету остается беспо-
мощно вопрошать, чего стоят 
обязательства Америки, если они 
могут быть отозваны в любой мо-
мент и зависят от смены обитате-
ля Белого дома. Но у Трампа с его 
взглядами на Америку, как на 
страну, чьи интересы должны 
всегда быть «превыше всего», ев-
ропейские переживания вызыва-
ют лишь ироничную усмешку. 

СИТУАЦИЯ  Северная Корея  
предупредила главу США

Ким показал 
твердость 

Олег Кирьянов, Российская газета, Сеул

УШАТОМ холодной воды для оптимистов ядерного разо-
ружения КНДР стали заявления Пхеньяна, которые про-
звучали в среду в адрес Сеула и Вашингтона. Северокорей-
цы отказались от переговоров на высоком уровне с Южной 
Кореей, а американцев предупредили, что запланирован-
ный на 12 июня в Сингапуре саммит с Трампом «может 
быть отменен».

Первый удар северокорейской дипломатии пришелся 
по Южной Корее, где в последние недели все пребывали в 
эйфории от резкого улучшения отношений с КНДР. Пхень-
ян в ночь на среду уведомил Сеул о том, что на неопреде-
ленное время откладывает проведение переговоров на вы-
соком уровне. В качестве причины было названо проведе-
ние Южной Кореей и США крупных военно-воздушных 
учений Max Thunder, что, как подчеркнули в КНДР, «идет 
вразрез с Пханмунчжомской декларацией», подписанной 
27 апреля лидерами Юга и Севера Кореи.

Даже привыкших к дипломатической импровизации 
КНДР экспертов этот поступок Пхеньяна заставил озада-
ченно чесать головы. Дело в том, что учения начались еще 
11 мая, и КНДР при этом никак не выражала недовольст-
ва по их поводу. Более того, именно Пхеньян утром 15 мая 
предложил Сеулу провести переговоры на высоком уров-
не и уже после согласия Юга решил их отменить под пред-
логом маневров. Отмена произошла менее чем за 10 ча-
сов до начала консультаций. Получилось, что Пхеньяну 
понадобилось лишь 15 часов, чтобы вдруг понять опа-
сность уже идущих учений и отменить свое же предложе-
ние.

Однако на этом сюрпризы не закончились. Уже через 
несколько часов КНДР от имени заместителя главы МИД 
Ким Ге Гвана распро-
странила заявление в 
адрес США. В нем го-
ворится, что КНДР 
«не заинтересована в 
переговорах с США, 
где целью заявляется 
только односторон-
нее ядерное разору-
жение КНДР». Далее 
последовало преду-
преждение, что если 
Вашингтон не сменит 
своего подхода, то Пхеньян «будет вынужден пересмо-
треть вопрос о проведении 12 июня в Сингапуре самми-
та», где должны встретиться председатель Госсовета КНДР 
Ким Чен Ын и президент США Дональд Трамп.

Сеул заявил, что сожалеет об одностороннем решении 
КНДР не проводить переговоры, в США же подчеркнули, 
что «продолжают подготовку к саммиту» в прежнем режи-
ме. По поводу совместных маневров было сказано, что уче-
ния продолжатся согласно планам, напомнив лишь, что 
они «носят сугубо оборонительный характер, являются 
плановыми и проводятся ежегодно».

Тем не менее сейчас в правительственных, политиче-
ских и экспертных кругах США и Южной Кореи кипит бур-
ная аналитическая работа, все пытаются выяснить причи-
ны резких зигзагов в политике КНДР, а также ее дальней-
шие намерения, включая саммит с Трампом.

В Сеуле пришли к заключению, что они попали «под 
раздачу», когда у КНДР возникло желание продемонстри-
ровать Америке свою твердость. А учения вряд ли могли 
стать реальной причиной отмены межкорейских перего-
воров, так как ранее этот вопрос Север вообще не подни-
мал, а во время недавнего визита госсекретаря США Май-
ка Помпео в Пхеньян Ким даже сказал, что «понимает не-
обходимость маневров» для союзников. Доминирующая 
точка зрения заключается в том, что вся ситуация «за-
крутилась» из-за грядущей встречи Ким Чен Ына с Трам-
пом. Как полагают в Сеуле, КНДР вряд ли откажется от 
саммита, но решила охладить ретивых комментаторов, 
которые уже заявили, что «Ким готовится сдать все ядер-
ное оружие» и пр. Помимо СМИ в правительстве США 
также постоянно слышны высказывания, что они готовы 
разговаривать только о полном отказе КНДР от ядерного 
оружия и не согласятся на какой-то длительный процесс. 
Про компенсации для КНДР в Вашингтоне говорят туман-
но, подчеркивая, что «сначала ядерная бомба — потом, 
может быть, деньги», вспоминая постоянно «ливийский 
вариант». Похоже, что в Пхеньяне тоже прекрасно пом-
нят, что стало с Ливией и в особенности с ее покойным ли-
дером Каддафи после сдачи ядерной программы амери-
канцам. В этой связи высока вероятность, что Северная 
Корея дает понять, что саммит, если он состоится, не бу-
дет только на условиях США, а если Вашингтон будет на-
стаивать, то тогда Пхеньян обойдется и без саммита. В 
любом случае теперь понятно, что если  КНДР оказалась 
готовой отменить встречу с южнокорейцами менее чем 
за 10 часов до ее начала, несмотря на весь позитив в отно-
шениях с Сеулом, то уж по поводу саммита с Трампом 
тоже нельзя исключать, что в итоге вместо Ким Чен Ына в 
Сингапур «прилетит» заявление КНДР о «неизбежности 
отмены встречи в связи с враждебностью Вашингтона».

Скандал Спецслужбы Украины задержали главного редактора 
РИА «Новости Украина» для получения выкупа 

В тюрьму за взгляды

Петр Лихоманов

В
чера главного редакто-
ра информагентства 
РИА «Новости Украи-
на» Кирилла Вышин-
ского перевезли из Кие-

ва в Херсон. Вероятнее всего, се-
годня суд изберет Вышинскому 
меру пресечения. Его по-прежне-
му обвиняют в госизмене, хотя 
никаких доказательств этому нет 
и быть не может, как утверждают 
украинские юристы. Вышинский 
лишен возможности связаться с 
семьей. «Я не знаю абсолютно ни-
чего. Более того, меня очень вол-
нует тот момент, что у моего 
мужа есть некие проблемы со здо-
ровьем. Это достаточно серьез-
ные проблемы. Человек не может 
обходиться без медикаментов», — 
заявила украинским СМИ супру-
га Вышинского Ирина.

Спустя почти сутки на арест 
российского журналиста нако-
нец обратила внимание ОБСЕ. «Я 
выражаю серьезную обеспокоен-
ность по поводу утреннего рейда 
на российские СМИ в Киеве, аре-
ста журналистов и обыски в до-
мах журналистов.

«Я снова призываю власти 
воздерживаться от необоснован-

ных ограничений работы ино-
странных журналистов», — зая-
вил представитель организации 
по вопросам свободы СМИ Арлем 
Дезир. При этом он оговорился, 
что «борьба с пропагандой не 
должна противоречить междуна-
родным стандартам и не быть не-
пропорциональным вмешатель-
ством в деятельность СМИ». 
Иными словами, представитель 
ОБСЕ считает, что киевские сило-
вики на самом деле борются с 
«пропагандой» и просто нераз-
борчивы в выборе средств. По 
сравнению с заявлением Дезира 
слова спикера госдепа Хизер Нау-
эрт выглядят куда определенней 
и жестче по отношению к офици-
альному Киеву: «Задержания 
журналистов и обыски в СМИ 

должны осуществляться с соблю-
дением закона, в том числе меж-
дународного законодательства о 
правах человека», — заявила Нау-
эрт и добавила, что в Вашингтоне 
«со всей серьезностью» относят-
ся к сложившейся вокруг Вышин-
ского ситуации.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова зая-
вила, что вопросами освобожде-
ния Кирилла Вышинского зани-
мается не только внешнеполити-
ческое ведомство. «Как только 
вчера появилась информация от-
носительно деталей того беспре-
дела, который творился на Украи-
не в отношении агентства, под-
ключаются все компетентные ве-
домства. Это не только МИД, не 
только заявления администра-

ции президента и комментарии 
пресс-секретаря — все российское 
правительство вовлечено в эту 
работу. Это бывает каждый раз, 
когда задерживают наших журна-
листов», — сказала Захарова и по-
яснила, что «не вся работа ведет-
ся публично». «В данном случае 
также будут использованы все 
наиболее эффективные меры», — 
добавила представитель МИД.

Между тем в самой Украине 
даже не скрывают, что Вышинский 
был задержан с целью банального 
выкупа. Так, директор департа-
мента коммуникаций МВД Украи-
ны Артем Шевченко предложил 
обменять Вышинского на Романа 
Сущенко , арестованного в Москве 
и признавшего, что является ка-
дровым сотрудником украинского 
Главного управления разведки. 
Примечательна в этой связи уже 
не скрываемая циничная логика 
украинских спецслужб, которые 
берут заложников и требуют вы-
куп, как террористы из печально 
известных всему миру группиро-
вок.

Бывший генпрокурор Украи-
ны Ренат Кузьмин считает, что 
обвинители не знают законов 
собственной страны, если взя-
лись инкриминировать Вышин-

скому госизмену. «Видимо, Юрий 
Луценко не знает, что статья 111 
УК Украины определяет госизме-
ну как переход на сторону врага в 
условиях военного времени, 
шпионаж, помощь иностранному 
государству в проведении под-
рывной деятельности, умышлен-
ное посягательство на суверени-
тет Украины. Но уж никак не вы-
полнение редакционного задания 
об освещении крымских собы-
тий»,  —  написал Кузьмин в 
Facebook. Поскольку Украина не 
объявляла войны России, гово-
рить о переходе Вышинского «на 
сторону врага» не приходится.
Кузьмин отметил, что Уголовно-
процессуальный кодекс предпи-
сывает проводить следственные 
действия по месту совершения 
преступления — то есть в Крыму. 
Но если генпрокурор решил про-
водить следственные мероприя-
тия в Киеве, значит, он признает 
Крым российским, и ему по это-
му поводу стоит объясняться с 
политическим руководством. 
«Страна окончательно превра-
щается в филиал сумасшедшего 
дома», — резюмировал Кузьмин. 

Кирилла Вышинского (его фото 
на мониторе слева) Киев бездока-
зательно обвиняет в госизмене.

Глава МИД Ирана Джавад Зариф 
объявил о достижении политиче-
ских договоренностей с ЕС.
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посольств в Иерусалим

Палестина 
отзывает послов

Константин Волков

ПАЛЕСТИНА отозвала послов из Австрии, Венгрии, Румы-
нии и Чехии для консультаций. Как дал понять палестин-
ский МИД, он пытается понять, не намерены ли эти страны 
следом за США перенести свои посольства в Иерусалим.

Тем временем одно из самых бедных государств Латин-
ской Америки — Гватемала — уже перенесло свою дипмис-
сию.. Президент Гватемалы Джимми Моралес вместе с пре-
мьером Израиля Биньямином Нетаньяху перерезали лен-
точку на входе в новое здание посольства в западном Иеру-
салиме. В ходе встречи израильский лидер обещал, что Гва-
темала станет первой страной, которую он посетит во вре-
мя следующего визита в Латинскую Америку.

Гватемала в 1948 году признала государство Израиль 
второй в мире, сразу после СССР. До 1980 года ее посольст-
во располагалось в Иерусалиме, но по призыву ООН было 
перенесено в Тель-Авив. Израиль обещал наладить в Гвате-
мале систему сбора и распределения дождевой воды для 
орошения так называемого «сухого коридора» — зоны, 
страдающей от сильной засухи. Добавлю, что едва ли не ос-
новной доход Гватемалы — средства, пересылаемые на ро-
дину местными жителями, работающими в США. 

ДИПЛОМАТИЯ

Генсек альянса 
вспомнил 
о соседстве 
с Россией 

 НАТО 
ПЕРЕДУМАЛО?

Екатерина Забродина

ГЕНСЕК НАТО Йенс Столтен-
берг, при котором было заморо-
жено практическое сотрудниче-
ство между альянсом и Москвой, 
неожиданно заявил, что  в Брюс-
селе «продолжают поиск путей 
диалога с Россией». Об этом он 
сказал в интервью газете Le 
Figaro по случаю своего визита в 
Париж и переговоров с прези-
дентом Франции Эмманюэлем 
Макроном, который, как извест-
но, собирается посетить Москву 
24—25 мая. 

«Россия остается нашим сосе-
дом, и мы не хотим ни возобнов-
ления «холодной войны», ни за-
пуска новой гонки вооружений», 
— заверил журналистов Столтен-
берг. В прошлом месяце он также 
дал понять, что Североатлантиче-
ский альянс готовит почву для 
проведения заседания Совета 
Россия — НАТО.  Напомним, что в 
последний раз Совет на уровне 
послов собрался в октябре 2017-
го. Однако никаких конкретных 
решений по итогам принято не 
было, а преодолеть разногласия 
сторонам так и не удалось. По сло-
вам дипломатического источника 
«РГ», в Москве не возражают про-
тив новой встречи, однако для нее 
нужна конструктивная повестка. 
В российском МИД также ничего 
не сообщают о перспективах воз-
вращения в Брюссель постпреда 
РФ при НАТО. После того как в ян-
варе этого года был отозван в Мо-
скву Александр Грушко, его пре-
емник во главе российской мис-
сии так и не был назначен. 

Ранее источник на Смолен-
ской площади подтвердил «РГ», 
что Москва готова к возобновле-
нию  диалога, однако практиче-
ские проекты сотрудничества с 
НАТО по-прежнему свернуты по 
инициативе Брюсселя. Хотя до 
2014 года они приносили плоды, 
особенно на афганском направ-
лении.  В рамках Совета Россия — 
НАТО удалось осуществить круп-
нейший международный анти-
наркотический проект: на рос-
сийской учебной базе были под-
готовлены более 4000 студентов 
из Афганистана, а также Пакис-
тана и республик Центральной 
Азии для ведомств по борьбе с 
наркотрафиком. Кроме того, шло 
обучение афганских техников по 
обслуживанию вертолетов рос-
сийского производства. По кон-
тракту с американцами Москва 
поставляла Кабулу военные Ми-
17, однако впоследствии от их за-
купок Вашингтон отказался. 

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 мая 2018
четверг №104 (7567)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФЕСТИВАЛЬ   «Черешневый 
лес» показал в МАМТе 
«Дождь» Анны Терезы 
Де Кеерсмакер

После дождичка 
светлей 

Лейла Гучмазова

ИКОНА современного танца Анна Тереза Де Кеерсмакер 
приезжала в Москву в 199-м  (и помнит об этом даже хуже 
русской публики), полгода назад на фестиваль «Террито-
рия» (и зал Театра Наций умирал от счастья), но только 
сейчас явилась в полном масштабе. То есть со своей труп-
пой Rosas, ансамблем современной музыки Ictus, шаманя-
щим «Музыку для 18 музыкантов» Стива Райха, и приня-
тым в афишу Гранд-опера спектаклем «Дождь». Впрочем, 
легализация этого опуса в старейшем оперном доме для 
Кеерсмакер имеет значение лишь формально, сама-то она 
смотрит на институции и статусы гораздо расслабленнее 
российского зрителя. Ей не привыкать.

Она торила свою 
дорогу будто бы лег-
ко и точно удачливо: 
в анамнезе два года 
учебы в школе Мори-
са Бежара «Мудра» 
(интересно, а где еще 
учиться танцу умной 
бельгийке конца 70-
х?) и два года учебы в 
Школе искусств Тиш 
на Бродвее (а где еще умнеть выпускнице «Мудры»?). Вер-
нувшись в Бельгию, сразу же поставила «Фазу. Четыре дви-
жения на музыку Стива Райха» и проснулась знаменитой. 
А потом уже случились своя труппа Rosas, приглашения в 
Авиньон, многолетняя резиденция в Королевском театре 
«Ла Монне», титул баронессы, постановки в Гранд-опера и 
прочие статусные вещи. Тут только добавить, что Де Кеер-
смакер — играющий тренер, и полгода назад в Москве тан-
цевала «Фазу» сама, лучше, чем ее коллега.    

Дождь у нее не осенняя нудятина, а мудрый и легкий 
летний дождик. Поклонница формул как метафор, она вы-
брала для дождя спираль и сделала ее основой движений, 
нанизав в вихрь острые па, локти, ломаные кисти рук. Се-
меро женщин и трое мужчин перемещаются по сцене не-
прерывным потоком по будто случайным траекториям и к 
середине спектакля им вторит свободное передвижение 
музыкантов в оркестровой яме, приподнятой настолько, 
чтобы зритель мог его оценить. Движения ясны, бег и ред-
кие поддержки академически безусильны и отделены от 
мира полукругом капель дождя — бахромой в величину за-
навеса (сценография и свет Яна Версвейвельда). Па идут 
непрерывным потоком, превращаясь в мультидвижение, в 
сплошной прыжок и висение в воздухе эдакой дисперсией 

— совершенно непонятно, как артисты выдерживают физи-
чески. Игра света прихотливо нарастает от телесно-розо-
вого к пурпурному, делая действо похожим на живой пик-
сельный экран, глаз не отвести. Нежданный и слишком че-
ловеческий в этой абстракции пинок в спину, вызываю-
щий телесную волну, повторяется раз пять в новых комби-
нациях, меняя, как уверяют мудрые люди, весь макрокосм 
— темпоритм, градус, ощущение движения. Беглый центр 
тяжести позволяет заворачивать в спираль тела артистов и 
рисунок танца, и по нему обдуманно раскиданы красивые 
мелочи — вроде сцепившейся ступнями и синхронно упав-
шей в разные стороны пары.  

Ближе к финалу синхронный дуэт мужчины и женщины 
будто сообщает синхронность остальным, и эпизод длит 
потрясающая по красоте мизансцена: вставшие в шеренгу 
танцовщики идут радиусом по кругу сцены раз, другой, и 
не сразу заметишь, как внутри ровной линии постоянно 
меняются местами человеки-элементы — как атомы в мо-
лекуле в затяжной химической реакции. 

«Дождь» вживую с живым оркестром — один из лучших 
примеров кардинального отличия видео от спектакля: мо-
нитор расскажет о находках, но не передаст ни фона, ни 
сложных эмоций, едва осознаваемых и летучих не хуже до-
ждевых капель. Поклон организаторам: если МАМТ дер-
жится курса на открытие темных зон в российском пред-
ставлении о танце, то для «Черешневого леса» этот спек-
такль очевидно вне зоны пристрастий: тем важнее, что он 
подтвердил свое официальное имя «открытый фестиваль 
искусств». 

Впрочем, по умолчанию даже продвинутая публика со-
чла, что бессюжетный «Дождь» смотреть сложно, непри-
вычно, и 70 минут потока надо еще одолеть. А суровая, но 
лояльная Кеерсмакер, в 5 утра после премьеры улетавшая 
из Москвы, пришла перед спектаклем на встречу со зрите-
лем (МАМТу не лень его привлекать и образовывать), где 
ангельски уважительно пыталась объяснить на пальцах, с 
чем ее «Дождь» едят. И хотя Шкловский уверял, что вкус 
свежей дыни не евшим ее объяснять бесполезно, зал вни-
мал, хореограф формулировала, поток тек.  

То, что она делает — эталон конвенционального искус-
ства, веский и очень элегантный европейский ответ аме-
риканскому постмодерну на его территории. Кеерсмакер 
удалось невозможное (в приближении разве что Триша 
Браун): вибрировать вместе с музыкой, а затем на этом не-
рве строить танец, уравновесив с ним сценографию. Так 
что у нее получается минимализм с вихрем эмоций, почти 
сентиментальный — насколько может быть сентиментален 
вдохновленный Стивом Райхом танцевальный текст и ра-
циональный ум хореографа. Пуантализм, импрессионизм 
и другие нежности, казалось бы несочетаемые с рассудком 
минималиста, в «Дожде» смотрятся как самый органич-
ный способ жить. 

Послевкусие от спектакля как озоновый воздух после 
дождя — с физическим ощущением хода времени и приро-
ды вещей, чувством удовлетворенного беспокойства и ра-
достью созерцания текучей воды, знающей, куда она про-
ливается и зачем ищет путь в любых условиях.  

ВЕРНИСАЖ  Галерея «Ковчег» открыла в столице дачный сезон

Холст, масло, камень
Андрей Васянин

В 
стенах галереи сейчас по-
летнему поют птицы, шур-
шит галька под легким при-

боем, поскрипывают рамы дере-
вянных окон и даже гремит кра-
ном алюминиевый рукомойник. 
Так что, если, собирая выставку 
«Дачники», ее кураторы ставили 
цель сделать тоску москвичей по 
теплу еще острее, то это им вполне 
удалось.  

Художницы сестры Арендт жи-
вут в старом саманном доме в 

пяти минутах от моря, идти к нему 
надо по песку и крупной гальке. 
Собирать ее для  своих скульптур 
начала еще бабушка Маши и Ната-
льи, Ариадна Арендт — а вслед за 
ней обточенный лишь морем ка-
мень взяли в руки и сестры. Рабо-
там потомков знаменитого лейб-
врача посвящен на выставке от-
дельный зал, друг за другом тут 
выстроились склеенные из чер-
ных и серых  камней работы Ари-
адны «Фавн и нимфа», «Сборщик 
трав», «Похищение Европы» — 
пластичные, живые, несмотря на 

такой «неловкий» материал. На-
талья и Мария в своем доме на бе-
регу строили для выставки релье-
фы из старого дерева, собирали 
коллажи из холстов с вышивкой и  
керамикой.

«Ковчег», как обычно, плывет 
собственным маршрутом, обрам-
ляя выставочные идеи особой дра-
матургией, подавая своих авторов 
в новом свете, не ограничиваясь 
простой развеской работ по за-
лам. Многим еще помнится вы-
ставка «Слушали-постановили», 
где публике на вернисаже выдава-

ли в особом окошечке авоськи с 
продуктовыми заказами — на сей 
раз нас пригласили в театр. Анонс 
«Дачников» выглядит програм-
мкой  спектакля: молодой фотог-
раф Максим Ксута, открывающий 
выставку черно-белыми приуса-
дебными видами родного Подмо-
сковья, обозначен тут как «юноша 
с лейкой», приморские сестры 
Арендт — «1 матрос» и «2 матрос», 
Екатерина Рожкова —  «девушка в 
синем платье». Сразу вспомина-
ются Горький, Чехов, чайки и  ска-
лы, и это добавляет выставке вку-

са молодого дачного лета, свежего, 
теплого, долгожданного.

То самое, первое, самое силь-
ное, исчезающее, как дым, ощу-
щение от летней натуры улавли-
вается в работах Елены Утенко-
вой-Тихоновой («девушка в зеле-
ном платье») —  в утреннем маре-
ве ее пастелей и картин исчезают 
садовые качели, столы с вынесен-
ной из дома нехитрой снедью. Яр-
ко-желтыми теннисными мяча-
ми  у знаменитого джазового фо-
тографа Александра Забрина 
(«мужчина в твидовом пиджаке и 
кепке») горят яблоки на верандах 
поселка художников Матюшино. 

«Мы варим горох в печке, но 
дрова так отсырели, что он никак 
не сварится. Когда Оля мешала 
горох, над ней, поднявшись с цве-
тов, начал летать шмель» — это, и 
другие необычайные приключе-
ния, бывшие на его тамбовской 
даче, наблюдал в 90-году график  
Александр Максимов. Наблюдал, 
с точностью до минут записывал 
все тем же черным карандашом 
вокруг рисунка, точного, быстро-
го, характерного, без подробно-
стей: вот кастрюля с варевом, 
женщина над печкой, жужжащий 
шмель…И это тот самый случай, 
когда та обычная жизнь, что про-
исходит вокруг нас — варка каш, 
укладывание детей спать, зачер-
пывание воды из колодца, — в ру-
ках художника становится оста-
новленным мгновением, отсче-
том хронометража его и нашей 
жизни.

— Все это сюжеты не маги-
стральные, не про хождение 
строем, — говорит куратор «Ков-
чега» Александр Сафонов. — Это 
про людей, про время, про мечты. 
А тема отдыха — она неизбывна. 
До него только надо дожить.

ПАМЯТЬ

Умерла 
драматург 
Елена Гремина

ОДНА ЛЮБОВЬ 
И ОДНА ЖИЗНЬ 

Алена Карась 

В МОСКВЕ умерла драматург и 
руководитель Tеатр.doc Елена 
Гремина.

Ей был 61 год. Причиной 
смерти стала почечная и сердеч-
ная недостаточность. Полтора 
месяца назад от сердечного при-
ступа скончался муж Греминой, 
художественный руководитель 
Театр.doc Михаил Угаров.

Как только Гремина и Угаров 
встретились, у них на двоих ока-
зались два сына, одна любовь и 
одно дело. И два их сына, Иван и 
Сандрик, все друзья и коллеги — 
все становились частью этой их 
любви, скрепленной делом всей 
их жизни, одной на двоих. Сна-
чала «Любимовка», потом «Но-
вая драма» и, наконец, их глав-
ное детище Театр.doc тоже были 
плодами этого невероятного со-
юза. 

Елена Гремина, дочь знаме-
нитого советского сценариста 
Анатолия Гребнева и мать дру-
гого прекрасного сценариста, 
Александра Родионова, могла 
прожить спокойную жизнь 
успешного драматурга и кинос-
ценариста. Но вместе с Михаи-
лом Угаровым в 2002 году она 
создала целый мир, целое явле-
ние — документальный театр, из 
которого выросло не одно поко-
ление актеров, режиссеров и 
драматургов — от Максима Ку-
рочкина до Ивана Вырыпаева. 

Ее энтузиазм, решитель-
ность, твердая воля, ответствен-
ность и материнская нежность 
укрепляли это дело с каждым 
днем все сильней. Вместе они 
открывали новые явления соци-
альной жизни общества, еще не 

описанные и не обретшие своих 
летописцев, учились понимать 
и слышать голоса других. Обо-
жженные войнами и равноду-
шием мира, на подмостках 
«Дока» звучали голоса и исто-
рии заключенных и осужден-
ных, геев и бомжей, солдат и 
бесланских матерей. Театр.doc 
как никто свидетельствовал о 
трагической эпохе. 

Чуть позже Елена Гремина 
распространила свой исследо-
вательский и гражданский 
азарт на темные стороны исто-
рии — она сочиняла спектакли 
про старообрядцев и византий-
цев, про Пушкина и Толстого. 
Влияние «Дока» из маленького 
подвальчика в Трехпрудном пе-
реулке вылилось в огромное 
движение социально ответст-
венных художников по всей 
стране. 

Они искали своих «доноров», 
которые рассказывали им уди-
вительные истории про свои го-
рода и деревни, стройки и тюрь-
мы, борьбу и веру. 

В Кирове и Кемерово, Тюме-
ни и Барнауле, Красноярске и 
Новосибирске движение доку-
ментального театра и новой 
драмы рекрутировало новых 
адептов, все больше влияло на 
официальный театр. На самых 
престижных площадках шли но-
вые пьесы, звучали новые име-
на. 

Маленький зал на 50 мест 
смог стать местом силы и ог-
ромного обаяния. Но независи-
мый Театр.doc был изгнан сна-
чала из Трехпрудного, потом — с 
Новой Басманной. Кажется, ему 
вновь нужно переезжать и те-
перь. Елена Гремина умерла че-
рез несколько недель после 
смерти своего мужа и главного 
соратника Михаила Угарова, в 
канун праздника Вознесения. 

Когда отпевали Михаила, 
священник Алексей Уминский 
сказал, что, прежде чем стать 
христианином, нужно иметь ра-
неное сердце. 

Раненое сердце оказалось у 
них одно на двоих. 

Премьера В Театре им. Пушкина показали «Влюбленного Шекспира»

Гения играет свита

Алена Карась 

Р
ежиссер Евгений Писа-
рев многим обязан Де-
клану Доннеллану, от-
крывшему ему некото-
рые знания о том, как су-

ществовать в пространстве шекс-
пировского театра, как обретать 
изысканную правдивость в страш-
ных, фантастичных и смешных его 
сюжетах. Он же вдохновил его на 
спектакль «Влюбленный Шекс-
пир», первым поставив в Лондоне 
сценическую адаптацию знамени-
того сценария Тома Стоппарда. 
Написав (вместе с Марком Норма-
ном) сценарий для фильма 1998 
года, выдающийся британский 
драматург Том Стоппард сделал 
то, что не под силу шекспирове-
дам.

Сочиняя и фантазируя на 
темы биографии Барда, он легко 
и естественно объяснил множе-
ство казусов, слухов, легенд, поэ-
тических строк и неподтвер-
жденных фактов — начиная от 
любви поэта к смуглой леди, за-
канчивая предположениями о 
его гомосексуальных связях. Бес-
смертные шекспировские строки 
рождались по Стоппарду бук-
вально из любого сора, как, соб-
ственно, все, что создавалось в 

елизаветинской Англии, поро-
дившей сэра Джона Фальстафа, 
аристократа и забулдыгу, или мо-
гильщика, говорящего как фило-
соф. Стоппард, написавший ког-
да-то гениальный парафраз «Гам-
лета» — пьесу «Розенкранц и 
Гильденстерн мертвы», здесь 
тоже легко и весело вступил в со-
ревнование с Шекспиром, стили-
зуя и соединяя обстоятельства и 
строчки его сонетов и пьес (для 
Театра им. Пушкина Стоппарда 
перевела Анна Колесникова).

Героиня «Двенадцатой ночи» 
Виола, в облике мальчика явивша-
яся в дом графа Орсино, превра-
щается в героиню стоппардовско-
го сюжета, влюбленную в юного 
мастера Уилла. Переодевшись 
мальчиком, она репетирует роль 
Ромео, но, выйдя замуж по воле 
отца, разбивает поэту сердце, 
обеспечивая миру его будущие 

шедевры, а зрителям елизаветин-
ского театра — первую женщину 
на подмостках (в хитросплетени-
ях сюжета ей приходится спасать 
возлюбленного, играя вместо по-
терявшего голос актера роль Джу-
льетты).

Имея за плечами сюжет и текст 
такого уровня, самое главное — по-
стараться его не испортить. Евге-
ний Писарев сделал это почти без-
упречно. Прежде всего он позвал 
сценографа Зиновия Марголина, 
который стилизовал «Глобус» с 
той же игровой легкостью, с кото-
рой Стоппард стилизовал Шекс-
пира и Марло. Универсальная и 
легкая полукруглая металличе-
ская конструкция то открывает 
сцену, то скрывает ее, превращая 
все действие в огромное закули-
сье шекспировского мира.

Такими же легкими выглядят 
персонажи этой романтической 

и интеллектуальной игры. Шекс-
пир в ней окружен миром удиви-
тельных двойников, прежде все-
го Китом Марло, вдохновенным, 
дерзким, отмеченным печатью 
трагической судьбы. Так его и иг-
рает харизматичный Андрей Ку-
зичев. Пока онемевший от любви 
простецкий Уилл пытается бесе-
довать с интеллектуалкой Вио-
лой, Марло вкладывает ему в 
уста строчки его же сонетов, а по-
том подсказывает автору пьесы 
«Ромео и дочь пиратов» его буду-
щий бессмертный сюжет.

Второму эшелону героев на-
много легче, чем первому. Не 
только Марло — Кузичев, но и то-
ненький, изящный в каждом дви-
жении Нед Аллен — Антон Феок-
тистов, репетирующий роль 
Джульетты, пока его не покидает 
голос, Тилни — Александр Матро-
сов, Хенслоу — Игорь Хрипунов, 
или лорд Уэссекс — Александр Ар-
сентьев, как и вся остальная 
труппа точно поймали интона-
цию и атмосферу «Влюбленного 
Шекспира».

Сложнее влюбленным. Юная 
актриса Таисия Вилкова приме-
ряет на себя не только роль Вио-
лы из пьесы Стоппарда, но и шек-
спировских Виолы, Ромео и Джу-
льетты. Она изобретательно сти-

лизует, напоминая то Джульетту 
из фильма Дзеффирелли, то Ро-
мео Леонардо ДиКаприо.

С Уиллом вопрос открыт. Сме-
нив несколько человек на эту 
роль, Писарев остановился на 
своем студенте Дмитрии Власки-
не. Ему удается передать юноше-
ское начало великой жизни, его 
провинциальное простодушие и 
наивность, но трепещущего в 
нем гениального дара пока не 
слышно. Впрочем, возможно, 
здесь сказывается наша привыч-
ная любовь к обожествлению ге-
ниев. Она идет ровно вразрез с 
замыслом Стоппарда, предло-
жившего свой ответ на вопрос о 
том, как мог в простоватом маль-
чике с эйвонских берегов родить-
ся  гений мирового  театра . 
Просто гения отлично сыграла 
свита — от королевы Елизаветы 
(Тамара Лякина) до актера Ри-
чарда Бербеджа (Игорь Теплов) и 
драматурга Джона Вебстера (На-
зар Сафонов). Злодеи и добряки, 
циники и чистые сердца, образо-
ванные интеллектуалы и грубо-
ватые пассионарии — все они ды-
шали воздухом волшебной эпо-
хи, давшей миру Шекспира.

Шекспир в этой романтической 
и интеллектуальной игре окружен 
миром удивительных двойников...

Выставка — про людей, про время, про мечты. А тема отдыха — она неизбывна. До него только надо дожить...

Движения ясны, бег и редкие поддержки академически безу-
сильны и отделены от мира полукругом капель дождя — бах-
ромой в величину занавеса...

Елена Гремина вместе с мужем 
Михаилом Угаровым создали 
целое явление — документальный 
театр, из которого выросло не одно 
поколение актеров, режиссеров и 
драматургов. 

Акцент

 Имея за плечами сюжет 
такого уровня, самое 
главное — его не испортить

Дождь здесь 
не осенняя нудяти-
на, а мудрый и лег-
кий летний дождик...

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ЧП В Удмуртии на территории бывшей воинской части 
от пожара сдетонировали снаряды

Началось с травы 
Яна Шамаева, 
«Российская газета», Ижевск

В
чера из-за возгорания 
сухой травы на терри-
тории бывшей воин-
ской части в удмурт-
ском поселке Пугачево 

начался пожар и детонация нера-
зорвавшихся снарядов. На место 
происшествия отправили пожар-
ные поезда, были перекрыты же-
лезнодорожные пути и автотрас-
са, проводилась частичная эва-
куация жителей военного город-
ка. Сначала площадь пожара оце-
нивалась в 20 гектаров, к вечеру 
она зашкалила за отметку в 50, 
ну а позже появилась информа-
ция о том, что горят все 300 га 
(впрочем, официального под-
тверждения она не имела). Вве-
ден режим чрезвычайной ситуа-
ции.

— В военном городке, где нахо-
дятся дома с 430 квартирами, для 
исключения случаев мародерст-
ва выставлены посты МВД и 
Росгвардии, — сообщил председа-
тель правительства Удмуртской 
Республики Ярослав Семенов. — 
Там проживают чуть более тыся-
чи человек. После того как нача-
лись первые взрывы, большинст-
во из них приняли решение поки-
нуть территорию городка. Перее-
хали в близлежащий населенный 
пункт к друзьям и родственни-
кам.

Как стало известно «РГ», вче-
ра днем было решено эвакуиро-
вать 79 детей и 23 сотрудников 
обслуживающего персонала рас-
положенного близ Пугачево дет-
ского санатория «Юськи» — всех 
их перевезли в ижевский санато-
рий «Ласточка».

Как бы то ни было, введение 
режима чрезвычайной ситуации 
вызвало у местных жителей… 
грустные улыбки. При въезде в 
Пугачево стояли толпы людей, 
техника МЧС, машины полиции, 
«скорой помощи» и других опе-
ративных служб. А пугачевцы не-
смотря на то, что почти каждую 
минуту раздавались взрывы, шу-
тили — говорили, что слышат та-
кое уже не в первый раз.

— Когда снаряды взрывают 
«официально», хотя бы должна 
звучать сирена, а тут ее не было. 
Не слышали мы сирен раньше, 

нет их и сейчас, — рассказала 
одна из местных жительниц. — 
Мы живем около воинской части. 
Очень испугались — разумеется, 
больше за своих детей. Весь этот 
ужас начался примерно часов с 
трех дня. Громыхало и несколько 
раньше, но сильные взрывы на-
чались именно в 15.00. Мы успе-
ли захватить с собой только сум-
ку, документы… 

— А меня полиция на машине 
вывезла, — делится один из пуга-
чевских пенсионеров. — Налицо 
халатность руководства: у поли-
гона со снарядами нет охраны! 
Конечно, то, что произошло се-
годня, сравнивать с событиями 
2011 года нельзя — тогда был на-
стоящий ураган. Но вот если со-

поставлять с ЧП года 2015-го, то 
это будет похлеще.

…Вчерашний пожар и детона-
ция снарядов на территории быв-
шей воинской части в Пугачево, 
как и несколько раз до этого, на-
чались из-за возгорания сухой 
травы. Напомним, три года назад 
на площадке расформированной 
воинской части также раздава-
лись громкие хлопки — взрывы на-
чались все из-за того же возгора-
ния сухой травы. А в 2011 году 
здесь в результате происшествия 
на артиллерийском арсенале ми-
нобороны пострадали 28 человек. 
Тогда возгорание в одном из скла-
дов 102-го арсенала Центрально-
го военного округа привело к де-
тонации боеприпасов.

Весной следующего года возле 
Пугачево продолжили работу по 
утилизации боеприпасов, отбро-
шенных взрывами. По словам 
возглавлявшего тогда Малопур-
гинский район Александра Еро-
хина, в 2011 году были найдены и 
собраны далеко не все снаряды, 

которые разбросало при взрывах. 
—  Находиться  они могут 

в радиусе до 30 километров. И 
их надо обязательно собрать, — 
отметил тогда Ерохин. 

Пожар на территории бывшего 
военного арсенала вблизи поселка 
Пугачево был виден отовсюду.
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Дачники 
помогут 
бороться 
с мусором 
и пожарами 
в Подмосковье  

ТУШИ ОГОНЬ 
ТЕЛЕФОНОМ 

Ирина Рыбникова 

МОБИЛЬНОЕ приложение 
«Народный инспектор», создан-
ное в Подмосковье для того, что-
бы граждане могли самостоя-
тельно фиксировать нарушения 
правил парковки, этим летом по-
служит еще и борьбе с пожарами 
и несанкционированными свал-
ками. 

«Народный инспектор» поя-
вился в Московской области в 
конце прошлого года в помощь 
Госадмтехнадзору, чьи работни-
ки объективно не успевали реа-
гировать на все нарушения чи-
стоты и порядка. Жителям пред-
ложили: установите мобильное 
приложение — и вы сможете сами 
отучить нерадивых соседей от 
парковки на газонах и детских 
площадках. Для этого нужно 
сфотографировать машину, при-
паркованную вне всяких правил, 
так, чтобы были видны номера, а 
дальше приложение отошлет фо-
тофакт в надзорное ведомство, 
где нарушителю выпишут 
штраф. 

Но есть одно обязательное 
условие — «Народный инспек-
тор» требует идентификации, 
чтобы у граждан не возникало 
соблазна зря наговаривать на 
неугодных соседей. «Только на 
минувшей неделе через мобиль-
ное приложение поступило бо-
лее 1,7 тысячи обращений, а в 
общей сложности «Народным 
инспектором» уже воспользова-
лись 4405 жителей региона», — 
говорит глава областного Го-
садмтехнадзора Татьяна Виту-
шева. И дальше, считает она, ко-
личество пользователей будет 
только расти — чем больше в об-
ласти появляется машин, тем 
внимательнее жители готовы 
следить за тем, чтобы хозяева не 
бросали их там, где растут цветы 
и гуляют дети.     

В дачный сезон к незаконным 
парковкам прибавляются еще 
две проблемы — мусор на обочи-
нах дорог и костры в лесах. И они 
тоже напрямую связаны с авто-
мобилями: известно, что до 80 
процентов нарушителей, пой-
манных на выбросе мусора в не-
положенном месте, — это возвра-
щающиеся в Москву дачники. Да 
и на шашлыки в леса обычно 
ездят не деревенские жители. А 
если принцип фиксации наруше-
ний во всех случаях один и тот 
же — почему бы не расширить 
функционал «Народного ин-
спектора» еще и на противопо-
жарную безопасность?

«Мы попробовали использо-
вать мобильное приложение на 
прошедших недавно противопо-
жарных учениях», — рассказыва-
ет Витушева. Результат порадо-
вал: по словам главы Госадмтех-
надзора, современная техника 
позволяет распознавать номера 
машин-нарушителей с фотогра-
фий, сделанных на расстоянии 
нескольких сотен метров. А если 
есть фото — можно привлечь вла-
дельца автомобиля, чьи пасса-
жиры выбросили на обочину му-
сор или во время пожароопасно-
го сезона развели в лесу костер, 
к административной ответст-
венности. «В ситуации, когда 
речь идет о многомиллионном 
ущербе от пожара или об эколо-
гическом вреде, который несут 
стихийные свалки, очень важна 
неотвратимость наказания», — 
считает Татьяна Витушева. В об-
ласти, к слову, более миллиона 
дачных участков. Если хотя бы 
каждый десятый дачник скачает 
себе «Народного инспектора», 
есть большая вероятность того, 
что в этом году и обочины оста-
нутся чистыми, и леса — целыми. 

Распознавать номе-
ра машин-наруши-
телей можно с рас-
стояния нескольких 
сотен метров

ВЫСТАВКА  «АРХ Москва» покажет столицу после реновации

Четверг начнется 
со среды
Сергей Бабкин 

К
акой городская среда рос-
сийской столицы будет по-
сле реновации, в деталях 

расскажет международная вы-
ставка «АРХ Москва», которую 
мэр Сергей Собянин открыл вче-
ра в Центральном доме художни-
ка. С четверга и до 20 мая на 
Крымском валу все желающие 
смогут посетить лекции выдаю-
щихся зарубежных архитекто-
ров и научить детей азам зодче-
ства. 

Главная тема форума в этом 
году — «Перестройка-2». Иными 
словами, что будет с Москвой 
после реновации, как изменятся 
общественные пространства, 

что произойдет с исторической 
городской застройкой, что во-
обще поменяется в жизни горо-
жан. «Каждый период истории 
добавлял столичной архитекту-
ре свою страницу: мы знали Мо-
скву промышленную и купече-

скую, прошли сталинский ам-
пир и хрущевскую серость, — 
сказал Собянин на открытии. — 
Наконец, сегодня, после вседоз-
воленности перестроечных лет, 
пришла новая идеология: сохра-
нять архитектурные шедевры и 

одновременно делать город 
комфортнее для жителей».

Прежде всего «АРХ Москва» 
интересна для архитекторов и 
проектировщиков. Ведь на пред-
ставительный форум съехались 
более 300 дизайнерских бюро 
из 14 стран. Они поделятся пре-
зентациями своих недавних ра-
бот. Перечислим лишь пару-
тройку интересных проектов: 
роботизированные парковки, 
строительство современных 
школ, реновация без сноса зда-
ний, разрушение стереотипов в 
интерьерах и так далее.

Отельный стенд посвящен 
программе реновации. Все посе-
тители увидят проекты экспери-
ментальных кварталов, которые 
стали финалистами конкурса 
Москомархитектуры. Представ-
лено 20 проектов — по 4 на каж-
дый их 5 тестовых кварталов 
программы. Многие москвичи 
эти рендеры уже видели, но по-
сетители из других регионов на-
в е р н я к а  з а и н т е р е с у ю т с я 
столичным опытом. Да и не 
только столичным. Специаль-
ный гость выставки — делегация 
Татарстана, эта республика ста-
ла одним из лидеров благоу-
стройства городской среды в ре-
гионах.

Изучить всю программу вы-
ставки можно на archmoscow.ru. 
Не забудьте обратить внимание 
на лекции швейцарского архи-
тектора Макса Дудлера, кото-
рый расскажет о практике свое-
го архитектурного бюро в со-
хранении культурного насле-
дия. Обязательно нужно прийти 
на встречу с видным японским 
зодчим Хироки Мацуура, в пор-
тфолио которого более 20 на-
град на международных архи-
тектурных конкурсах.

Детям от 6 до 13 лет будет ин-
тересна образовательная про-
грамма. Например, в ближай-
шее воскресенье откроется ар-
хитектурная студия «Школа 
мечты». Ребята смогут сами 
спроектировать мост или даже 
настоящий театр. Сергей Собянин: В Москве настала новая эпоха: нужно сохранять памятники и делать среду комфортнее. 

Акцент

 Специальный гость форума —
Республика Татарстан. Там 
городская среда одна из луч-
ших в российских регионах

КРИМИНАЛ 
Мертвым 
найден 
известный 
банкир 
и политик

ПОХОЖЕ, САМ

Иван Петров

ВЧЕРА в съемной квартире дома 
по улице Большая Никитская 
был обнаружен труп известного 
сразу в нескольких областях 
(журналистской и пиар, банков-
ской и политической) специали-
ста Юрия Котлера. 50-летнего 
мужчину обнаружили полицей-
ские, которых вызвал водитель. 
Ранее тревогу подняла супруга 
мужчины, проживающая во 
Франции. Именно она, не дозво-
нившись в течение нескольких 
дней до супруга, связалась с во-
дителем и попросила того про-
верить, все ли в порядке у ее 
мужа.   

«16 мая обнаружено тело 
мужчины с огнестрельным ране-
нием. Проводится доследствен-
ная проверка», — сообщили в 
Следственном комитете РФ. 

По предварительным данным, 
мужчина покончил жизнь самоу-
бийством, отметили в СК. По-
скольку порядок в квартире на-
рушен не был, каких-либо следов 
борьбы не обнаружено, целост-
ность окон и замков на дверях не 
нарушена.

Рядом с трупом было обнару-
жено ружье. Оставил ли мужчина 
предсмертную записку, не сооб-
щалось. Оперативники вчера 
опрашивали соседей погибшего. 

Юрий Котлер окончил жур-
фак МГУ. В начале 90-х работал 
корреспондентом РИА Новости, 
писал в издания Time и New York 
Times. В 1994—2000 годах рабо-
тал в пресс-службах ряда гос-
структур.

С 2008 года Котлер руководил 
проектом «Единой России» по 
подбору молодежи на госдолжно-
сти «Кадровый резерв». В мае 
2013 года был назначен старшим 
вице-президентом ВТБ. 

В феврале текущего года 
Юрий Котлер вошел в экспер-
тный совет «Единой России». Ра-
нее он входил в высший совет 
этой партии. 

БИЗНЕС  Неделя 
предпринимательства 
впервые пройдет 
в Москве 

Ток-шоу по делу

Ангелина Зеленькова 

В МОСКВЕ впервые пройдет Неделя предприниматель-
ства, которая соберет на разных площадках более 60 ты-
сяч участников и 300 спикеров со всего мира. Стартует 
она 28 мая в «Манеже», рассказал глава департамента 
науки, промышленной политики и предпринимательст-
ва Москвы Алексей Фурсин. 

Мероприятие такого уровня будет проведено впер-
вые. В течение недели пройдет сразу шесть крупных со-
бытий. Откроет деловую неделю 28 мая Московский 
предпринимательский форум в «Манеже». Он станет ди-
скуссионной площадкой для технологичного бизнеса. Но 
вместо обычного пленарного заседания участников ждет 
ток-шоу, на котором каждый гость форума сможет стать 
спикером наряду с официальными лицами. «Например, 
мы хотим услышать мнения по судьбе торговых центров 
— сейчас их строится все меньше, — говорит Фурсин. — 
При этом активно развивается интернет-торговля. Что 
произойдет с ТЦ через 3—5 лет? Мировая практика уже 
имеет печальный опыт, когда торговые центры становят-
ся призраками». Будут и классические сессии, но с не-
стандартной тематикой — «Москва гастрономическая», 
«Предпринимательство в общественных местах» и дру-
гие. Особое внимание на неделе будет уделено цифрови-
зации бизнеса. 29—30 мая посетители образовательного 
форума «Трансформация-3» узнают, что они могут полу-
чить, не выходя из офиса. Впервые с 30 мая по 1 июня 
пройдет Неделя мирового франчайзинга, где участникам 
расскажут, как взаимодействовать с партнерами. Еще в 
эти дни в «Сколково» пройдет конференция Startup 
Village. Генеральный директор АНО «Сколково Форум» 
Екатерина Иноземцева отметила, что участники обсу-
дят, как технологии меняют человека и планету. Зареги-
стрироваться на мероприятия можно на mnp2018.ru

ТУРНИР  В «Олимпийском»  
стартовал «Кубок мэра
Москвы» по бильярду

Пора к столам

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ спорткомплексе «Олимпийский» вче-
ра состоялось торжественное открытие традиционного, 
уже седьмого по счету международного турнира «Кубок 
Мэра Москвы» по бильярду. Будут разыграны награды в 
свободной пирамиде у мужчин и женщин, а также в сну-
кере, который является открытой дисциплиной. Общий 
призовой фонд составляет 3,115 миллиона рублей.

Турнир организован Московским союзом бильярдного 
спорта (МСБС), Департаментом спорта и туризма Мо-
сквы, ФГБУ «Редакция «Российской газеты» при поддер-
жке Минспорта России, Федерации бильярдного спорта 
России и Международной конфедерации пирамиды.

На открытии, в частности, присутствовали президент 
МСБС Евгений Иванов, председатель Попечительского со-
вета этой организации Александр Пронин, руководитель 
столичного департамента спорта и туризма олимпийский 
чемпион Николай Гуляев, замдиректора Федеральной 
службы охраны РФ, руководитель службы коменданта мо-
сковского Кремля генерал-лейтенант Сергей Хлебников, 
заместитель гендиректора Олимпийского комитета Рос-
сии Игорь Казиков, и другие.  

В соревнования по свободной пирамиде, которые па-
раллельно имеют статус этапа кубка мира, заявилось 185 
спортсменов (117 мужчин и 68 женщин) из восьми стран — 
России, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Латвии, Мол-
давии, Узбекистана и Украины. География участников 
«Кубка Мэра Москвы» значительно расширится, когда за-
вершится регистрации бильярдистов на трехдневный тур-
нир по снукеру. Здесь, к примеру, уже добавились предста-
вители Пакистана.

У мастеров игры в пирамиду мужские состязания ка-
жутся более интригующими, нежели у девушек. Много-
кратная чемпионка мира москвичка Диана Миронова вы-
играла три последних «Кубка Мэра Москвы», также она 
становилась сильнейшей в 2012 и 2013 годах. То есть всего 
у нее пять титулов из шести возможных. А вот у мужчин 
каждый год победители разные. Кстати, сейчас лучший би-
льярдист получит чек на 350 тысяч рублей, выигравшей 
финал в этой дисциплине среди девушек достанется чет-
верть миллиона. Интересно, что призовые получат все, кто 
войдет в Топ-32.

Финальные поединки во всех трех видах программы со-
стоятся в субботу, 19 мая с девяти часов утра и примерно 
до 16.30. Церемония награждения и торжественного за-
крытия запланирована на 17.00. Победители получат куб-
ки, медали, дипломы и специальные призы от «Российской 
газеты».

Поединки предварительных раундов по пирамиде нача-
лись еще накануне дня официального открытия «Кубка 
Мэра Москвы». Действующий обладатель титула казанец 
Сергей Горыславец обыграл москвича Антона Мартынова 
(5:1), а затем с большим трудом взял верх над барнаульцем 
Дмитрием Стороженко (5:4). Сегодня у мужчин состоятся 
игры 1/32 и 1/16 финала. Диана Миронова на ранних ста-
диях предсказуемо оказалась сильнее Наталии Корневой 
из Сургута (4:0) и нижегородки Ксении Храмушиной (4:2). 
В четверг девушки определят 16 сильнейших игроков тур-
нира.

В женских соревнованиях стартовавшего «Кубка Мэра 
Москвы» по свободной пирамиде выступают 68 участниц.
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КСТАТИ
Этим летом в подмосковных 
СНТ начнут устанавливать кон-
тейнеры для раздельного сбора 
мусора. В первую очередь они поя-
вятся в дачных товариществах 
тех муниципалитетов, где про-
ходил пилотный проект по разде-
лению отходов. В их числе Шату-
ра, Красногорск, Химки, Домоде-
дово и Мытищи. С
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Уже вчера вечером к тушению пожара на бывшем военном полигоне в Удмуртии 

приступил самолет-амфибия Бе-200 из Екатеринбурга. Также рассматривался 

вопрос привлечения вертолетов Ми-8. Заправка воздушного судна Бе-200 бу-

дет осуществляться в аэропорту Ижевска при помощи пожарной насосной 

станции, так как в республике нет подходящих для забора воды водоемов. Вер-

толет Ми-8 будет осуществлять забор воды из пруда села Яган, что расположено 

в 4,5 км от места возгорания травы.

Для родственников и близких жителей Пугачево организована работа телефона 

«горячей линии»: 8 (3412) 51-45-50.
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«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года.)

4424. Книга автора Н. Лебедя «УПА» издательства «Возрождение» гор. Дрого-
быч 1993 года (решение Судакского городского суда Республики Крым от 
06.03.2018);

4425. Книга Османа Нури Топбаша серии «В Свете священного Корана» «Про-
рок Мухаммад Мустафа-1, да благословит его Аллах и приветствует» «История 
пророков», часть 4, на 504 страницах, 2008 года издания, перевод с турецкого 
Разореного А. «Издательская группа «САД», за исключением цитат из Корана 
(решение Центрального районного суда города Симферополя Республики Крым от 
19.10.2017);

4426. Аудиофайл «WCD — Замачиха Ча», содержащий музыкальную компози-
цию продолжительностью 03 мин. 40 сек., которая начинается словами «Вот исто-
рия о том, как поступать не надо...» и заканчивается словами «...Эй, кореянка, оп-
оп-оп-оп, Замачиха Ча» (решение Северодвинского городского суда Архангель-
ской области от 19.02.2018);

4427. Аудиофайл «Русский стяг — Гибель Богов или Пируйте гады» продолжи-
тельностью 06 мин. 18 сек. с текстом, начинающимся и заканчивающимся словами 
«Срубая головы богам» «И наши кресты!...», размещенный в сети Интернет в соци-
альной сети «ВКонтакте» на персональной странице пользователя под ником 
«Влад Смыченко» (http://vk.com/id247978970), а также по электронным адресам:

https://ipleer.fm/song/74143611 /Russkij_styag_Gibel_bogov_ili_pirujte_gady/,
https ://xmuzic.me/s/2696213RUSSKIJ_STYAG_Gibel_Bogov_ili_pirujte_gady/,
http://nemp.ru/Русский%20Стяг/Гибель%20Богов%20или%20Пируйте%20

гады/694975, а равно по иным интернет-адресам (решение Фокинского городского 
суда Приморского края от 27.02.2018);

4428. Аудиофайл «Русский стяг — Дмитрию Боровикову посвящается» про-
должительностью 5 мин. 58 сек. с текстом, начинающимся и заканчивающимся 
словами «Черною птицей горе ворвалось в родительский дом» «Как и ты, мы будем 
биться за Русь!», размещенный в сети Интернет в социальной сети «ВКонтакте» на 
персональной странице пользователя под ником «Влад Смыченко» (http://vk.com/
id247978970), а также по электронным адресам:

https://iрlееr.fm/q/русский+стяг+посвящается+дмитрию+боровиков/, 
http://nemp3.ru/Русский%20Стяг/Дмитрию%20Боровикову%20посвящает-

ся/834330,
http://run-mp3.ru/go-song/russkij-stjag_dmitriu-borovikovu-posvjashaetsja, а 

равно по иным интернет-адресам (решение Фокинского городского суда Примор-
ского края от 27.02.2018).

Исключение из федерального списка экстремистских материалов 
информационных материалов под номерами:

3722. Изображения с надписями: «СОХРАНИ КРОВЬ ЧИСТОЙ», «ТЫ НЕ РУС-
СКИЙ? ТЕБЕ НЕ ПОВЕЗЛО!», «Не уважаемые ЧУРКИ!!!...», размещенные в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на интернет-странице по адресу: ht tp:/ /vk.com/
club93110911?z=photo-93110911_364686308%2Falbum-93110911_ 0%2Frev 
(решение Советского районного суда г. Брянска от 23.05.2016);

3723. Изображения с надписями: «СОХРАНИ КРОВЬ ЧИСТОЙ», «ТЫ НЕ РУС-
СКИЙ? ТЕБЕ НЕ ПОВЕЗЛО!», «Не уважаемые ЧУРКИ!!!...», размещенные в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на интернет-странице по адресу: http://vk.com/club93110911 
?z=photo-93110911_364572646%2Falbum-93110911_0%2Frev (решение Советско-
го районного суда г. Брянска от 23.05.2016);

3807. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: видеозапись: https://vk.
com/video260059_170761832 (решение Ворошиловского районного суда г. Волго-
града от 27.06.2016);

3808. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: видеозапись: https://vk.
com/search?c%5Bq%5D=%D1%80%D0%B5%D1%87%D1%8C%20%D0%BC%D0%
B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20% D0%B1%D0%B0%D0%B7%
D1%8B%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0&c%5Bsection%5D=video&z=vide
ol52613099_170999633 (решение Ворошиловского районного суда г. Волгограда 
от 27.06.2016);

3809. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: видеозапись: https://
www.youtube.com/watch?v=7ArrcwsS8p4 (решение Ворошиловского районного 
суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3810. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: аудиозапись: http://
muzofon.com/search/%D0%A0%D0%B5%D1%87%D1%8С%20%D0%9C%D0%B0%
D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20%D0%91%D0% B0%D0%B7%D1%
8B%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0 (решение Ворошиловского районного суда 
г. Волгограда от 27.06.2016);

3811. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: аудиозапись: http://stop-
mp3.com/play_online.php?eq=eyJhIjoiXHUwNDIwXHUwND
Е1XHUwNDI3XHUwNDJjLVx1MDQxYtx1MDQxMFx1MDQxYVx1MDQyMVx1 MDQxOFx1

MDQxY1x1MDQxMC1cdTA0MTFcdTA0MTBcdTA0MTdcdTA0MmJcdTA0MWJcdTA0MT
VcdTA0MTJcdTA0MTAiLCJjcyI6IjUzNjQwNHY0IiwiaXBwcm90X2EiOiI1NDJkZGUyYjcyZ
GM3N2UwOTYxYjY0NzI0N2E4YTNmMyIsImlwcHJvdF9xIjoxNDYwNDQ3ODc0LCJrIjoiO
DQxNjIwODAiLCJuIjoiZDQwZmFiZDU2YzlkIiwibm4iOiJcdTAOMjBcdTA0MWVcdTA0MjF
cdTA0MjFcdTA0MThcdTA0MmYtXHUwNDExXHUwNDIzXHUwNDEOXHUwNDE1XHUwN
DIyLVx1MDQyMFx1MDQyM1x1MDQyMVx1MDQyMVx1MDQxYVx1MDQxZVx1MDQxO
S1cdTA0MThcdTA0MWJcdTA0MTgtXHUwNDExXHUwNDE1 XHUwNDE3XHUwNDFiXHU
wNDJlXHUwNDE0XHUwNDFkXHUwNDF1XHUwNDE5LC1cdTA0MWZcdTA0MWVcdTA0
MWZcdTA0MjBcdTA0MWVcdTA0MTFcdTA0MjNcdTA0MTlcdTA0MjJcdTA0MTUtXHUw
NDFlXHUwNDIyXHUwNDFkXHUwNDJmXHUwNDlyXHUwNDJjLVx1MDQxNVx 
1MDQwMS1cd TA0MjMtXHUwNDFjXHUwNDE1XHUwNDFkXHUwNDJmJiMzMzsiLCJza
C I6 I j IwZThmY2NmNGYzZTh iZTEyZWVhMzJhZ jN iOWRhMzFk I iw idS I6 I j g0 
MTYyMDgwIn0%3D (решение Ворошиловского районного суда г. Волгограда от 
27.06.2016);

3812. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: аудиозапись: http://
vmusice.net/mp3/%E1%E0%E7%FB%EB%E5%E2%E0 (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3813. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу: https://vk.com/
s e a r c h ? c % 5 B q %  5 D = % D 1  % 8 0 % D 0 % B 5 % D 1 % 8 7 % D 1 % 8 C % 2 0 % D 0 % 
BC%D0%B0%D0%BA%D1%81 %D0%B8%D0%BC%D0%B0%20%D0%B1%D0% 
B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0&c%5Bsection%5D=audio 
(решение Ворошиловского районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3814. Видеофайл «Максим Базылев — Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующему электронному адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=fSqq5UMgVTc (решение Ворошиловского районного суда г. Волгограда от 
27.06.2016).

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов
Пункты 3724, 3815, 3816 и 3817 изложены в следующей редакции:
3724. Изображения с надписями: «СОХРАНИ КРОВЬ ЧИСТОЙ», «ТЫ НЕ РУС-

СКИЙ? ТЕБЕ НЕ ПОВЕЗЛО!», «Не уважаемые ЧУРКИ!!!...», размещенные в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на интернет-странице по адресам:

h t tp : / / vk .com/c lub93110911?z=photo-93110911_364686308%2Fa lb
um-93110911_ 0%2Frev;

h t tp : / / vk .com/c lub93110911?z=photo-93110911_364572646%2Fa lb
um-93110911_ 0%2Frev;

ht tp://vk.com/club93110911?z=photo-93110911_364572486%2Falbum-
93110911_0%2Frev (решение Советского районного суда г. Брянска от 23.05.2016);

3815. Аудио- и видеофайлы под наименованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, попробуйте ее отнять у меня!» информацию 
интернет-сайта в сети Интернет на странице с URL-адресу:

видеозапись:
https://vk.com/video260059_170761832;
https://vk.com/search?c%5Bq%5D=%D1%80%D0%B5%D1%87%D1%8C%20

%D0%BC%D0%B0%D0%BA%D1%81 %D0%B8%D 0%BC%D0%B0%20%D0%B1%D
0%B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB%D0%B5%D0% B2%D0%B0&c%5Bsection%5D=vi
deo&z=videol52613099_170999633;

https://www.youtube.com/watch?v=7ArrcwsS8p4 (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);»;

3816. Аудиозапись:
ht tp : / /muzofon.com/search/%D0 %A0%D0%B5%D1%87%D1%8C%20

% D 0 % 9 C % D  0 % B 0 % D 0 % B A % D 1 % 8 1  % D 0 % B 8 % D 0 % B C % D 0 % B 0 % 2 0
%D0%91%D0%B0%D0%B 7%D1%8B%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0;

http://stop-mp3.com/play_online.php?eq=eyJhIjoiXHUwNDIwXHUwNDE 1 XHUwN
DI3XHUwNDJjLVx1MDQxYtx1MDQxMFx1MDQxYVx1MDQyMVx1MDQxOFx1MDQxY1x 
1MDQxMC1cdTA0MTFcdTA0MTBcdTA0MTdcdTA0MmJcdTA0MWJcdTA0MTVcdTA0 
MTJcdTA0MTAiLCJjcyI6IjUzNjQwNHY0IiwiaXBwcm90X2EiOiIlNDJkZGUy0 YjcyZGM3N
2UwOTYxYjY0NzI0N2E4YTNmMyIsImlwcHJvdF9xIjoxNDYwNDQ3O DcOLCJrIjoiODQxN
jIwODAiLCJuIjoiZDQwZmFiZDU2YzlkIiwibm4iOiJcdTA0MjBcdTA0MWVcdTA0MjFcdTA0
MjFcdTA0MThcdTA0MmYtXHUwNDExXHUwNDIzXHUwNDEOXHUwNDE1XHUwNDIyLV
x1MDQyMFx1MDQyM1x1MDQyMVx1MDQyMVx1MDQxYVx1MDQxZVx1MDQxOS1cdT
A0MThcdTA0MWJcdTA0MTgtXHUwNDExXHUwNDE1XHUwNDE3XHUwNDFiXHUwNDJl
XHUwNDE0XHUwNDFkXHUwNDFlXHUwNDE5LC1cdTA0MWZcdTA0MWVcdTA0MWZc
dTA0MjBcdTA0MWVcdTA0MTFcdTA0MjNcdTA0MTlcdTA0MjJcdTA0MTUtXHUwNDFlX
HUwNDIyXHUwNDFkXHUwNDJmXHUwNDIyXHUwNDJjLVx1MDQxNVx1MDQwMS1cdT
A0MjMtXHUwNDFjXHUwNDE1XHUwNDFkXHUwNDJmJiMzMz siLCJzaCI6IjIwZThmY2N
mNGYzZThiZTEyZWVhMzJhZjNiOWRhMzFkIiwidSI6Ijg0 MTYyMDgwIn0%3D;

http://vmusice.net/mp3/%E1%E0%E7%FB%EB%E5%E2%E0;
https://vk.com/search?c%5Bq%5D=%D1%80%D0%B5%D1%87%D1%8C%20

%D0%BC%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20%D0%B1%D0
%B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0&c%5Bsection% 
5D=audio (решение Ворошиловского районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);»;

3817. Видеофайл «Максим Базылев — Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующим электронным адресам:

https://www.youtube.com/watch?v=fSqq5UMgVTc; 
https://www.youtube.com/watch?v=_noUA6Y52Fk;
http://fans-edge.info/dokumentalnyj-film-maksim-bazylev-skromnyj-geroj/; 
http://penza-city-com.livejournal.com/510042.html (решение Ворошиловского 

районного суда г. Волгограда от 27.06.2016).
Информация предоставлена 

Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

ВНИМАНИЮ ОБЩЕСТВЕННОСТИ!

В соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», постановлением Администрации горо-
да Сургута от 11.05.2017 № 3786 «Об утверждении порядка прове-
дения общественного обсуждения общественно значимых вопро-
сов, проектов решений Администрации города и муниципальных 
организаций города» управление по природопользованию и эко-
логии Администрации города Сургута информирует об обществен-
ном обсуждении намечаемой хозяйственной деятельности, кото-
рая подлежит экологической экспертизе (проектная документация 
«Полигон снега г. Сургут»).

Заказчик — ООО «Дорстройиндустрия» (628452, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра,Сургутский район, п. Солнеч-
ный, Западно-промышленная зона, дом 5, строение 1).

С материалами проектной документации «Полигон снега г. Сур-
гут» можно ознакомиться в управлении по природопользованию и 
экологии (г. Сургут, ул. Маяковского, д. 15, каб. 414, 415; тел.: 
8(3462)52-45-33, 8(3462)52-45-65, 8(3462)52-45-52.

Форма общественного обсуждения — замечания и предложения 
вносятся в письменной форме либо в виде электронного докумен-
та. Замечания и предложения должны содержать: фамилию, имя, 
отчество (последнее — при наличии), дату рождения, адрес место-
жительства и контактный телефон (при наличии), текст замечаний 
и предложений.

Срок предоставления замечаний и предложений — 10 рабочих 
дней со дня размещения извещения о проведении общественного 
обсуждения.

Место предоставления замечаний и предложений: г. Сургут, 
ул.  Маяковского, д. 15, каб. 414, 415; тел.: 8(3462) 52-45-33, 
8(3462) 52-45-65, 8(3462) 52-45-52, электронный адрес:  
chudinov_pa@admsurgut.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
МБУ «Благоустройство, жилищно-коммунальное хозяйство и 

дорожное хозяйство» настоящим информирует о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Строительство комплекса по пере-
работке отходов ТКО «Солопово» в городском округе Зарайск Мос-
ковской области» в форме общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: улучшение экологической об-
становки по размещению ТКО с выделением из общего количества 
отходов и повторным использованием всех полезных фракций от-
ходов и захоронением неутилизируемых фракций.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, Зарайский район, вблизи д. Солопово, кадастровый номер 
участка: 50:38:060327:22.   

Заказчик: МБУ «Благоустройство, ЖКХ и ДХ», ИНН 5014012157, 
адрес местонахождения: 140600, Московская область, г. Зарайск, 
ул. Благоева, д. 40, тел. 8 (496) 662-40-88.

Проектная организация: ООО «ТЕРРИКОН», адрес: г. Москва, 
Дмитровское ш., 71б.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Фо-
кин Илья Николаевич, тел. 8-916-983-44-40.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения по адресу: Московская 
область, г. Зарайск, ул. Октябрьская, д. 25б, кабинет № 1, с 9.00 до 
16.30 по рабочим дням.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
18.06.2018 г. в 15.00 по адресу: Московская область, г. Зарайск, 
ул. Советская, д. 23.

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются до 
15.06.2018 г. включительно в письменной форме с 9.00 до 16.30 еже-
дневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
140600, Московская область, г. Зарайск, ул. Благоева, д. 40, или на 
электронную почту: mbu-zar@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Информационное сообщение  
о проведении торгов на право заключения 
договора купли-продажи принадлежащих 

ПАО «Газпром» акций  
ПАО «Газпром спецгазавтотранс»  

(51 % уставного капитала)
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-22,  

8 (812) 609-77-57, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, 

Холодильный переулок, дом 3, корп. 1 стр. 4; e-mail: romanova@gbes.
ru; тел.: (495) 781-59-29, контактное лицо: Романова Алёна.

Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», контакт-
ные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, официальный 
сайт: https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 20.06.2018 г. в 11:00 (время мо-
сковское).

Дата начала приема заявок: 17.05.2018 г. в 11:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 18.06.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 19.06.2018 г. до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги право: Право на заключение договора 
купли-продажи пакета акций Публичного акционерного общества 
«Газпром спецгазавтотранс» (далее — ПАО «Газпром спецгазавто-
транс» или Общество), принадлежащих Публичному акционерному 
обществу «Газпром»: 498 112 обыкновенных именных акций, что 
составляет 51 % уставного капитала Общества (далее — «Ценные 
бумаги»).

Начальная цена: 2 018 000 000 рублей, НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения начальной цены): 500 000 

рублей.
Размер задатка: 50 000 000 рублей.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения о ПАО «Газпром спецгазавтотранс»:
Место нахождения Общества: Российская Федерация, Удмурт-

ская Республика, г. Ижевск.
Данные государственной регистрации Общества: Публич-

ное акционерное общество «Газпром спецгазавтотранс» заре-
гистрировано Администрацией Устиновского района города Ижев-
ска Удмуртской Республики 30.09.1993, регистрационный номер 8. 
ОГРН Общества 1021801586047, дата присвоения ОГРН 01.11.2002, 
ИНН Общества 1834100050.

Уставный капитал Общества: 976 690 рублей разделен на 
976 690 штук акций, их них 97 830 штук — привилегированные 
акции типа «А» номинальной стоимостью 1 (Один) рубль каждая, 
878 860 штук — обыкновенные именные акции номинальной стои-
мостью 1 (Один) рубль каждая (государственный регистрационный 
номер выпуска 2-02-30503-D, дата государственной регистрации 
выпуска 22.12.2009 (привилегированные акции типа «А»), госу-
дарственный регистрационный номер выпуска 1-01-30503-D, дата 
государственной регистрации выпуска 29.10.1993 (обыкновенные 
именные акции).

Сведения об активах Общества: по состоянию на 31 декабря 
2017 года внеоборотные активы Общества составляют 673 864 тыс. 
рублей, в том числе основные средства — 460 527 тыс. рублей; обо-
ротные активы — 4 192 657 тыс. рублей, в том числе дебиторская 
задолженность — 1 592 865 тыс. рублей.

Сведения об обязательствах Общества: по состоянию на  
31 декабря 2017 года долгосрочные обязательства Общества со-
ставляют 44 188 тыс. рублей; краткосрочные обязательства Обще-
ства составляют 3 827 176 тыс. рублей, в том числе кредиторская 
задолженность Общества перед поставщиками и подрядчиками —  
2 104 346 тыс. рублей, по налогам и сборам — 503 713 тыс. рублей.

Основной вид деятельности Общества: 42.21 — Строитель-
ство инженерных коммуникаций для водоснабжения и водоотведе-
ния, газоснабжения.

Ознакомление претендентов с документами на предмет аукциона 
осуществляется с 17 мая 2018 года по 18 июня 2018 года в будние дни 
с 11:00 до 18:00 (время московское) по адресу: г. Санкт-Петербург, 
наб. Адмирала Лазарева, д. 24, лит. А, к. 850 (ПАО «Газпром»).

Порядок проведения торгов: определяется Регламентом  
ООО ЭТП ГПБ. Полная документация о торгах размещена на офи-
циальном сайте Организатора торгов https://gbes.ru, а также на сай-
те Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа имущества,  
которое может быть использовано в 

качестве Загородной резиденции для 
проживания и отдыха  

(4 коттеджа, гостиничный корпус, 
гараж, инженерные сети и пр.), 

находящейся на берегу реки Амур,  
в пригороде г. Хабаровска, по адресу: 
Хабаровский край, Хабаровский р-н,  

с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14
Продавец: ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-78-54,  

8 (812) 609-76-22, e-mail inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официаль-

ный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 19.06.2018 года в 12:00 
час. (время московское).

Дата начала приема заявок: 18.05.2018 в 10:00 час. 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 18.06.2018 
до 15:00 час. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.06.2018 до 18:00 час. 
(время московское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с по-
вышением начальной цены, проводимый в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО ЭТП ГПБ 
на право заключения договора купли-продажи имущества.

Место проведения торгов: электронная торговая пло-
щадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты недви-
жимого и движимого имущества Загородной резиденции 
для проживания и отдыха (4 коттеджа, гостиничный кор-
пус, гараж, инженерные сети и пр.), расположенного по ад-
ресу: Хабаровский край, Хабаровский р-н, с. Красноречен-
ское, ул. Мостовая, д. 14 (всего 486 инвентарных позиции). 
Имущество реализуется одним лотом. 

На земельный участок площадью 8,9 га под объектом 
оформлено право аренды до апреля 2057 года. 

Начальная цена: 386 173 290 руб. с НДС.
Шаг аукциона на повышение: 1 500 000 рублей.
Сумма задатка: 50 000 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регла-
ментом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме 
того, информация о торгах размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», утвержденным приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 №372, Управление поисково-
разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности в соответствии с проектной документацией 
«Разведочные скважины №4821Р, №4822Р и поисково-
оценочная скважина №4824П Лунгорского лицензионного 
участка», шифр 14438, «Разведочная скважина №4823Р ме-
сторождения им. И.Н. Логачева», шифр 14439, содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее 
— Материалы).

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) 
разведочных скважин №4821Р, №4822Р и поисково-
оценочной скважины №4824П Лунгорского лицензионного 
участка, разведочной скважины №4823Р месторождения 
им. И.Н. Логачева ОАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Лунгор-
ский лицензионный участок, месторождение им. И.Н. Лога-
чева, Белоярский район, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
природный парк окружного значения «Нумто».

Примерные сроки проведения ОВОС: март—июль 2018г.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — заместитель начальни-

ка управления по сельскому хозяйству, природопользованию 
и вопросам малочисленных народов Севера администрации 
Белоярского района Гончаров Игорь Анатольевич, тел. 
8 (34670)62-182;

— от заказчика — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин Федоров Анатолий Олегович, 8(3462)40-
32-32, начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун 
Анна Владимировна, 8(3462)41-04-23, факс 8(3462)40-31-11 
Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 21 июня 2018 г. в администрации Белоярского 
района, ул.Центральная, д.9, г.Белоярский, ХМАО—
Югра, Тюменская область, тел. 8 (34670) 62-182 (с 9.00 
до 17.00);

2.  В срок до 22 июля 2018 г. в Управлении поисково-
разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз», Тюменская 
область, ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, 
каб.№413, тел. 8(3462)40-32-32, факс 8 (3462)40-31-11 
(с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.00 до 13.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте ОАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», под-
раздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/ svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/

Общественные слушания состоятся 21 июня 2018 г. по 
адресу: Администрация Белоярского района, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, 
4-й этаж, зал совещаний: 

в 10 час. 00 мин: «Разведочные скважины №4821Р,  
№4822Р и поисково-оценочная скважина №4824П Лунгор-
ского лицензионного участка», шифр 14438;

в 11 час. 00 мин: «Разведочная скважина №4823Р место-
рождения им. И.Н. Логачева», шифр 14439.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО Птицефабрика «Васильевская» информирует о подго-
товке технических заданий на проведение «Оценки воздей-
ствия на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектных ре-
шений:

1. «Строительство площадки буртования и компостирова-
ния для изготовления органического удобрения из отработан-
ной подстилки с пометом. Пензенская область, Нижнеломов-
ский район, Норовский с.с.».

2. «Строительство площадки буртования и компостирова-
ния для изготовления органического удобрения из отработан-
ной подстилки с пометом. Пензенская область, Бессоновский 
район, Сосновский с.с.».

С проектами технических заданий на ОВОС можно ознако-
миться по адресам:

1.  Пензенская область, Нижнеломовский район, с. Норовка, 
ул. Молодежная, 1б.

2.  Пензенская область, Бессоновский район, д. Васильевка, 
ул. Центральная, 70.

Предложения и замечания принимаются в письменной 
форме в течение 30 календарных дней с момента опубликова-
ния информации по адресу: Пензенская область, Бессонов-
ский район, ул. Центральная, 70 и по электронной почте: vpf@
cherkizovo.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя суда Ненецкого автономно-
го округа;

—  заместителя председателя Северо-Кавказского ок-
ружного военного суда;

—  заместителя председателя Белогорского гарнизонно-
го военного суда;

—  заместителя председателя Второго арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 
края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Крас-
ноярского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Кеме-
ровской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ново-
сибирской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 18 июня 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Проект предварительных материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду строительства склада готовой продукции ООО «Крас-
ное Эхо», находящегося по адресу: Владимирская область, Гусь-Хрус-
тальный район, пос. Уршельский, ул. Московская, д. 1, размещен на сай-
те: red-echo.ru. Общественные слушания по намечаемому строительству 
будут проведены 30 мая 2018 г. в 11.00 в актовом зале администрации 
Гусь-Хрустального района по адресу: Владимирская область, г. Гусь-
Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС 
Шарапова и Касаткина 
остаются в Риме 

Устояли 
на грунте 

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира Мария Шарапова и первая 
ракетка России Дарья Касаткина продолжают борьбу на 
грунтовых кортах в Риме.

Шарапова в трех сетах сломила сопротивление сло-
вачки Доминики Цибулковой  — 3:6, 6:4, 6:2. А Касаткина 
без особых проблем справилась с американкой Даниэль 
Коллинз, пробившейся в основную сетку через квалифи-
кацию (6:2, 6:3).

За выход в четвертьфинал соревнований Даша поспо-
рит с украинкой Элиной Свитолиной, которая посеяна 
на турнире под четвертым номером.

Напомним, что грунт — любимое покрытие Касатки-
ной. «Я всегда с нетерпением жду этой части сезона, — 
приводит слова Даши официальный сайт WTA. — Поэто-
му стараюсь получить от каждого матча максимальное 
удовольствие, ведь до конца грунтового сезона осталось 
всего два турнира».

Главный из них — «Ролан Гаррос» — стартует 27 мая. 
В сезонах-2016 и 2017 Касаткина добиралась до третьего 
круга Открытого чемпионата Франции. Но сейчас от 
прогнозов отказывается: «Я бы не хотела ставить перед 
собой какие-то конкретные цели. Ведь это всегда создает 
дополнительное давление».

К сожалению, одиночную сетку в Риме покидает Свет-
лана Кузнецова, которая во втором круге проиграла 
эстонке Анетт Контавейт (5:7, 5:7). У Елены Весниной 
были шансы в матче против Винус Уильямс, но и тут рос-
сиянка уступила, только  в трех сетах — 2:6, 6:4, 5:7. 

Между тем у некоторых теннисисток после поражения 
сдавали нервы. Чешка Каролина Плишкова, проиграв 
представительнице Греции Марии Саккари (6:3, 3:6, 5:7), 
осталась недовольна решениями судьи на вышке. После 
окончания матча она не только не пожала руку арбитру, но 
вместо традиционного жеста уважения и благодарности 
несколько раз в негодовании ударила ракеткой по вышке, 
пробив в пластиковой конструкции дыру. Кристина Плиш-
кова поддержала сестру, написав в своих  соцсетях, что та-
ких непрофессиональных судей надо занести в черный 
список.  Но вот представители WTA точно заставят Каро-
лину заплатить штраф за такое поведение на корте.

БАСКЕТБОЛ 
«Спартак-Приморье» 
выиграл Суперлигу

Триллер 
под кольцом

Павел Петровский

ФИНАЛЬНАЯ серия баскетбольной Суперлиги среди 
команд второго по рангу дивизиона нашей страны меж-
ду «Спартаком-Приморье» и баскетбольным клубом 
«Самара» выдалась на славу. Турнир, который проводит 
Российская федерация баскетбола (РФБ) в этом году под-
твердил свою значимость и довольно высокий уровень. 

Специалисты отмечают, что Суперлига — отличный 
плацдарм для российских игроков, в том числе молодых, 
которые имеют возможность играть и набираться опыта. 
Чего стоит форвард «Самары» 19-летний Агасий Тоноян, 
который считается одним из самых перспективных мо-
лодых баскетболистов страны. 

Но вернемся к финальной серии, в которой команды 
подарили болельщикам пятиматчевый триллер, сюжету 
которого может позавидовать и Единая лига.  Вы только 
представьте себе — ни одна из команд не смогла одержать 
ни одной победы на своей площадке! Решающий, пятый 
матч серии проходил в Самаре. Увлекательная борьба 
держала трибуны в напряжении до последних минут, од-
нако гости под руководством Милоша Павичевича ока-
зались чуть мастеровитей — 83:63. 

Самым ценным игроком финала признали защитника 
приморской команды Виктора Заряжко. В символиче-
скую сборную вошли разыгрывающий Антон Глазунов 
(«Урал»), атакующий защитник Алексей Голяхов («Са-
мара»), легкий форвард Андрей Иванов («Темп-СУМЗ-
УГМК»), тяжелый форвард Артем Яковенко («Самара») и 
центровой Максим Кривошеев («Спартак-Приморье»).

Бронзовые награды получили баскетболисты клуба 
«Темп-СУМЗ-УГМК» из Ревды. А вот в женской Суперли-
ге победу праздновала команда «Ростов-Дон-ЮФУ», одо-
левшая в финале «Нефтяник» из Омской области.

Итоги финальной серии прокомментировал руково-
дитель департамента профессионального баскетбола 
РФБ Никита Моргунов:

— Если судить по сетке, то в борьбе за титул встрети-
лись действительно сильнейшие команды на данный мо-
мент. При этом по ходу чемпионата в лидерах были и дру-
гие достойные команды, например, ЦСКА-2. Финальная 
серия была очень захватывающей. Команды показали 
спортивный характер и гостевые победы во всех матчах 
серии — лучшее тому подтверждение. Самарским зрите-
лям можно немножко посочувствовать — их команда 
проиграла решающий матч дома, но все равно, для БК 
«Самара» — это хороший опыт и огромный шаг вперед.

Если говорить про возможное участие финалистов Су-
перлиги в Единой лиге, то мы прекрасно понимаем, что 
без усиления состава им будет конечно очень сложно со-
ставить конкуренцию другим участникам Единой лиги. 
Но то, как многие команды Суперлиги активно задейст-
вуют молодых игроков, могу предположить, что скоро 
мы получим хороший резерв из перспективных баскет-
болистов. Вот при этих условиях можно рассматривать 
вариант перехода команд из Суперлиги в Единую лигу.

ЭКСКЛЮЗИВ Поможет ли видеоарбитр избежать судейских ошибок на ЧМ-2018

Этого не обманешь
Николай Долгополов, 
Брюссель — Москва

Н
евольные ошибки судьи 
могут повлиять (и сколько 
раз влияли) на исход фут-

больной игры, будь то матч Дет-
ской футбольной лиги или финал 
чемпионата мира. Но теперь на 
помощь человеку со свистком 
придет мистер VAR — помощник 
рефери на видеоповторе.

Просмотр записанных на ви-
деопленку эпизодов уже приме-
нялся на чемпионате мира среди 
клубов, на юниорском мировом 
первенстве, в Германии, Фран-
ции, Австралии… По мнению не-
которых, мгновенный видео-
просмотр спорного момента по-
могает избежать серьезных оши-
бок, допущенных рефери. Кон-
сервативно настроенные уверя-
ют: остановка игры, обращение к 
технике обедняют футбол, лишая 
его непредсказуемости и эмоций.

О том, на что способен видео-
арбитр — VAR, чего от него ждут и 
на что он все же не способен, мы 
беседуем с главой судейского де-
партамента ФИФА, швейцар-
ским рефери Массимо Бузакка.

Итак, Кубок мира в России ста-
нет местом большого футболь-
ного эксперимента с VAR.
МАССИМО БУЗАККА: Скорее самым 
важным этапом успешно начато-
го эксперимента. Без него уже 
было никак. И, позвольте, я начну 
с того, что в самой популярной 
игре мира крутятся огромные 
деньги: призовые, зарплаты фут-
болистов, тренеров, прибыли от 
продажи билетов и прав на теле-
трансляции — это миллиарды. Во 
что сейчас превратился футбол? 
В крупный бизнес, топовые клу-

бы напоминают ведущие пред-
приятия с высокой биржевой ко-
тировкой, даже банки, чье про-
цветание зависит от результата 
действий группы высокооплачи-
ваемых молодых сотрудников, — 
в данном случае футбольных иг-
роков и их главного менеджера — 
тренера. Зачем же опошлять фи-
нансовый итог судейской ошиб-
кой, которую можно исправить с 
помощью VAR?

Взять и одним промахом ре-
фери перенаправить этот 
мощный поток в неверном 
направлении не только не-
справедливо, но и скан-
дально. Если говорить в 
целом, то видеоарбитр 
должен в первую очередь 
оградить футбол от громких 
скандалов, о которых никто 
почему-то не хочет забывать.

Давайте попробуем 
определить, из-за 
чего они чаще всего 
разгораются.
МАССИМО БУЗАККА: Все 
уже определено. 
Первое: засчитан 
гол или не засчи-
тан. Второе: пра-
вильно ли назначен 
или не назначен пе-
нальти. Далее, не-
посредственный 
показ красной кар-
точки. И, наконец, 
явная путаница в 
определении нару-
шителя.  Только в 
этих случаях и при-
бегаем к видеоповто-
ру. Два года назад на 
клубном чемпионате 
мира мы, объяснив 
судьям суть нововве-

дения, решительно приступили к 
осуществлению эксперимента на 
практике.

И как отнеслись к этому ваши 
арбитры?
МАССИМО БУЗАККА: Они же стремят-
ся к тому, чтобы ошибок с их сто-
роны было меньше. Обычно это 
зависит от класса рефери. Обыч-
но лучшие в мире арбитры допу-
скают 1 процент ошибок. Что ж, 

человеческий фактор. Но порой и 
великолепно подготовленному, 
опытному арбитру хотелось бы 
убедиться, что он поступил пра-
вильно. Или неправильно — и от-
менить свое решение. Я вспоми-
наю, как в одном важном матче 
назначил пенальти уже на 2-й ми-
нуте. И всю остальные 88 минут 
мучился тем, что сразу же во 
многом предрешил исход пое-
динка. Или вдумайтесь, что испы-
тывает судья, когда мяч заходит 
за линию ворот сантиметров на 
20—30. Или фиксирование нару-
шения правил в штрафной. А 
была ли грубость именно там или 
нападающий искусно влетел в 
штрафную рыбкой после под-
ножки защитника? Но подножка 
была вне штрафной площадки. 
Так пенальти или нет?

Конечно, никакой видеопо-
втор не заменит хорошего судью, 
но может ему помочь. Классные 
судьи, как доказано, допускают 
гораздо меньше ошибок, чем об-
щая судейская масса. Хотя и им 
не обойтись для поддержания 
собственной высокой репутации 
без повторов: просмотры могут 
показать и промах судьи, и пра-
воту его решения.

Выступая перед журналистами, 
вы поразили нежданной цифрой: 
чистое время игры — в среднем 
57 минут. Не затянут ли ее видео-
повторы?
МАССИМО БУЗАККА: Вы сами себе про-
тиворечите. Если на всякие заме-
ны, ауты, установки мяча при 
штрафных или отодвигание стен-
ки, споры с судьей… уходит 57 
минут из отпущенных правила-
ми 90, то почему нельзя уделить 
минимальное время и решаю-
щим моментам матча? Результат 

игры становится более правиль-
ным. Заметьте, я не говорю чест-
н ы м .  Ц е л ь :  н е  о б е с п еч и т ь 
100-процентную точность, а из-
бежать явных ошибок, которые, 
тем не менее, видны только на ви-
деоповторах.

Массимо, но как же тогда с эмо-
циями?
МАССИМО БУЗАККА: Этот вопрос мож-
но задать и вам. Что важнее: лож-
ные порой эмоции? Неверный 
результат? Или просмотр видео-
повтора, который восстанавли-
вает справедливость?

А кто обеспечивает просмотр ви-
деоповторов?
МАССИМО БУЗАККА: Понятно, что тех-
ника. И судьи видеоповтора. Они 
за экранами в такой же строгой 
судейской форме, что и полевые. 
Никакой расхлябанности. Невоз-
можно представить, чтобы они 
сидели за монитором небрежно 
развалившись, а то и попивая 
кофе. Спорный эпизод рассма-
тривается с их участием. Воз-
можны даже подсказки, но не бо-
лее. Окончательное решение 
принимать только арбитру мат-
ча. И еще я бы хотел, чтобы все 
поняли. Задача VAR не только в 
ужесточении наказания, а и в его 
смягчении тоже.

Надеетесь, на Кубке мира в Рос-
сии повторы себя оправдают?
МАССИМО БУЗАККА: Уверен. Судьи 
приедут в Россию пораньше фут-
болистов. Мы проведем с ними 
совещания, семинары. Ответим 
на вопросы. С тем, чтобы во вре-
мя игры они мгновенно ответили 
на все те сложнейшие вопросы, 
которые могут возникнуть — и 
возникнут — на поле. 

Хоккей Сборная России сыграет в четвертьфинале чемпионата мира с Канадой

Начнем с «кленового листа»
Илья Соболев, Копенгаген 

С
егодня в Дании прой-
дут четвертьфиналь-
ные матчи чемпиона-
та мира по хоккею. 
Сборная России на 

«Роял Арене» в Копенгагене за 
выход в 1/2 финала поспорит с 
Канадой. Время начала игры — 
17:15 по московскому времени. 
Чуть позже в датской столице 
шведы встретятся с Латвией. Па-
раллельно в Хернинге сыграют 
сборная Финляндии со Швейца-
рией и команда США — с Чехией.

С одной стороны чемпионат 
мира для Дании событие все-таки 
сверхважное. Ни одно спортивное 
мероприятие, проходившее в 
стране ранее, не вызывало такого 
ажиотажа. А тут уже выкуплено 
больше 400 тысяч билетов. «Вы на 
хоккей?» — первый вопрос, кото-
рый задают пограничники в аэро-
порту приезжим и очень удивля-
ются, если вдруг слышат отрица-
тельный ответ. С другой, если в 
Копенгагене отъехать на несколь-
ко станций метро от «Роял Аре-
ны», которая примет решающие 
игры ЧМ-2018, о проходящем 
турнире практически ничто не 
напоминает. Разве только элек-
тронное табло на платформах, со-
общающее, что выход для болель-
щиков, направляющихся на хок-
кей, производится на станции 
Эрестад. А так город живет своей 
спокойной, размеренной жизнью.

Не исключено, что все бы из-
менилось, если бы хозяева турни-
ра пробились в четвертьфинал и 
переехали в Копенгаген. Но, увы, в 
решающем матче датчане уступи-
ли Латвии и в плей-офф не попали. 
Зато в качестве компенсации дат-
ская столица получила возмож-
ность воочию лицезреть матч с са-
мой громкой афишей в мировом 
хоккее — Россия — Канада.

Россияне могли избежать 
встречи с «кленовыми листья-
ми», если бы в последнем матче 
группы «А» одолели шведов. Но 
скандинавы оказались сильнее — 
3:1. Однако основная вина за 
столь раннюю встречу лежит на 
канадцах. Нестабильность подо-
печных Билла Питерса привела к 
тому, что в группе «В» они фини-
шировали лишь третьими.

К необходимости играть с ка-
надцами уже в четвертьфинале 
наши хоккеисты отнеслись фило-
софски. «Если хотим что-то выиг-
рать, без разницы кого обыгры-
вать», — резонно заметил Евге-
ний Дадонов. «Такие матчи — это 
хорошо для хоккея, для болель-
щиков. Зачем откладывать? — то 
ли всерьез, то ли в шутку конста-
тировал капитан российской 
сборной Павел Дацюк. «Может, 
оно и к лучшему…» — вторил ему 
молодой партнер по звену Ки-
рилл Капризов.

Если исходить из того, в какой 
форме нынче находятся «клено-

вые листья», то откладывать 
встречу с ними действительно не-
зачем. Несмотря на то что в чет-
вертьфинале букмекеры отдают 
предпочтение Канаде, на группо-
вом этапе она совершенно не про-
извела впечатление монолита. 
Нет, по именам у нее все отлично, 
но уязвимых мест у североамери-
канцев все равно хватает. О слабо-
сти вратарей канадской сборной 
не говорил только ленивый. Дарси 
Кюмпер и Кертис Маклини в «То-
ронто» и «Аризоне», соответст-
венно, играют роль запасных и в 
Дании с упавшей ответственно-
стью не справляются. Львиная 
доля шайб в неудачных для Кана-
ды матчах — на их совести.

Впрочем, дело не только во 
вратарях. «Мы все еще в поисках 
оптимальных сочетаний», — под-
черкнул после одной из игр на-
ставник канадцев Билл Питерс. 
Но похоже, что этот поиск не-
сколько затянулся. Например, 
имея в составе суперцентрфор-
варда Коннора Макдэвида, «кле-
новые листья» никак не могут на-
ладить игру в большинстве. Толь-
ко вдумайтесь: Канада не смогла 
довести до гола 16 последних ро-
зыгрышей лишнего. По реализа-
ции большинства подопечные 
Питерса — только 12-е на турни-
ре. То есть хуже таких команд, 
как Австрия, Словакия и Швей-
цария. «Нам срочно нужно ис-
правляться, если мы хотим до-
биться успеха», — согласился 
главный тренер сборной Канады.

Предыдущие две встречи с ка-
надцами на первенствах планеты 
закончились для нас не очень хо-
рошо. На прошлом чемпионате 
мира россияне уступили принци-
пиальному сопернику в 1/2 фина-
ла, а на ЧМ-2015 — в финале. Но 
вот что касается встреч именно в 
четвертьфиналах, тут у нашей 
сборной преимущество. До сих 
пор пути команд на этой стадии 
пересекались дважды (в 2010 и 
2011 годах), и в обоих случаях 
российские хоккеисты оставляли 
Канаду без медалей.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 мая, четверг, 
Первый канал
17.15. Россия — Канада. Прямая тран-

сляция

«Матч ТВ»
21.15. Матч 1/4 финала. Прямая тран-

сляция

«Матч! Игра»
17.15. Матч 1/4 финала. Прямая тран-

сляция

21.15. Матч 1/4 финала. Прямая тран-

сляция

Проиграв сборной Швеции в последнем матче группового турнира ЧМ-2018 — 1:3, россияне в плей-офф вышли на команду Канады.

Акцент

 Массимо Бузакка: 
Видеоповтор не заменит 
хорошего судью, 
но может ему помочь

Для Дарьи Касаткиной грунт — любимое покрытие, поэтому 
она старается получить максимальное удовольствие от каж-
дого сыгранного матча.

Текстовая онлайн-
трансляция матча 
Россия — Канада — на сайте
rg.ru/hockey2018
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Знаменитый 
арбитр Массимо 
Бузакка  уверен, 
что видеоповто-
ры нужны сов-
ременному фут-
болу.
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